
Успешный столичный 
бизнесмен уехал в зону 
СВО, где стал одним 
из ведущих операторов 
боевых беспилотников

Иван Петров

П
р а в и т е л ь с т в е н н а я 
комиссия по законо-
проектной деятельности 

одобрила законодательную 
инициативу, позволяющую вра-
чам назначать своим пациентам 
биологически активные добав-
ки (БАДы) и выписывать на них 
рецепты. Об этом накануне со-
общил председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

По его словам, законопроек-
том совершенствуется порядок 
обращения и применения в на-
шей стране гражданами таких 
добавок. Полномочиями по 
установлению качества БАДов и 
сырья для их изготовления бу-
дет наделено правительство 
России. Отмечается, что в буду-
щем при анализе каждого кон-
кретного продукта экспертами 

будет изучена степень его влия-
ния на здоровье человека.

«Кроме того, правительству 
РФ предстоит  установить 
способы регистрации БАД, 
произведенных отечественны-
ми производителями, а также 
особенности их применения на 
территории нашей страны», — 
рассказал Груздев.

При этом структуру регули-
рования биологически актив-
ных добавок предлагается вы-

строить по аналогии с контро-
лем лекарственных препаратов 
и медицинских изделий, в отно-
шении которых с 2020 года дей-
ствуют особенности их реги-
страции и обращения.

Цель предлагаемых законо-
дательных норм, пояснил Груз-
дев, заключается в сохранении 
здоровья граждан, а также в 
недопущении бесконтрольного 
применения населением пище-
вых добавок.

Согласно законопроекту, 
медработники будут наделены 
п р а в о м  н а з н ач ат ь  тол ь к о 
БАДы, которые соответствуют 
нормам по качеству и зареги-
стрированы положенным об-
разом.

«Также инициативой запре-
щается распространение ин-
ф о р м а ц и и ,  с о д е р ж а щ е й 
предложения о розничной тор-
говле биологически активными 
добавками. В том числе дистан-
ционно», — добавил Груздев.

Изменения, считает он, по-
могут снизить обороты рынка 
Б А Д .  П о с к ол ь к у  с е й ч а с  в 
большинстве случаев граждане 
приобретают их без рецептов и 
предварительной консульта-
ции медработников.

По итогам 2022 года емкость 
рынка БАД в России 
составила 91,9 млрд 
рублей.

ПРОЕКТ Врачи смогут выписывать пациентам рецепты 
на свободно распространяемые в настоящее время БАДы

В аптеку за добавкой

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

А К Ц Е Н Т

Также законопроектом запрещается 
распространение информации, содер-
жащей предложения о розничной тор-
говле БАД, в том числе дистанционно
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ТЕХНОЛОГИИ Российский 
производитель заявил 
о создании альтернативы 
iCloud

РОСА в облаке

Олег Капранов

У пользователей отечественного смартфона Р-ФОН по-
явится облачное хранилище РОСА Диск для бесшов-
ной работы на разных операционных системах. Об 
этом «РГ» рассказали в НТЦ ИТ РОСА. В компании на-
зывают это «альтернативой iCloud», эксперты полага-
ют, что сейчас речь идет о «создании имиджа», пока 
нет возможности показать рынку готовый продукт.

Как сообщили в компании, сервис будет реализован 
в виде приложения для операционных систем РОСА 
Мобайл, РОСА Хром, РОСА Фреш и РОСА Кобальт. С 
сервисом также можно будет работать в десктопной и 
мобильной веб-версиях на любой операционной си-
стеме, включая Windows и Mac. Таким образом будет 
налажена бесшовная работа пользователя на разных 
ОС. Для хранения своих файлов пользователям будет 
доступно до 10 Гб, а в случае необходимости они смо-
гут приобрести дополнительное место.

«Облачные сервисы значительно улучшают удоб-
ство и эффективность использования мобильных 
устройств, обеспечивая доступ к данным и приложе-
ниям независимо от времени и местоположения поль-
зователя. Это важный элемент, обеспечивающий 
удовлетворение потребностей пользователей в гибко-
сти и мобильности», — говорит гендиректор компании 
Олег Карпицкий.

Как ожидается, облачное хранилище и сам 
Р-ФОН представят до конца года.

БИЗНЕС В Россию пришло 
рекордное за четыре года 
число иностранных марок

Идем в бренде

Марина Трубилина

С начала этого года в Россию пришло 16 иностранных 
компаний. Это на 46% больше, чем за весь 2022 год, от-
мечают эксперты NF Group.

В прошлом году в стране появилось лишь 11 ино-
странных ретейлеров. Нынешний показатель также 
больше, чем в 2021 году (15 брендов) и в 2020 году (13 
торговых операторов). Однако заметно меньше, чем в 
допандемийном 2019 году, когда в Россию пришло 26 
брендов.

За третий квартал в нашей стране начали работать 
три иностранных игрока — магазины одежды Ayal из 
Киргизии и Comintern из Беларуси, а также турецкий 
ретейлер, реализующий товары для дома — Kelebek.

В целом с начала года большая часть ретейлеров, 
пришедших в Россию (56%),представлена турецкими 
компаниями. Они работают в ценовом сегменте «сред-
ний» и «выше среднего» и занимаются продажами оде-
жды и обуви, а также товаров для дома. Примерно 20% 
новых брендов представлено ретейлерами из Белару-
си. Оставшаяся часть приходится на игроков из Эсто-
нии (профиль — нижнее белье), Южной Кореи 
(одежда), Австралии (спортивная одежда) и 
Киргизии.

АВТО Водителей-профи 
занесут в реестр здоровья

Медосмотр 
пройдет онлайн

Владимир Баршев

Для профессиональных водителей создадут реестр, ко-
торый будет содержать информацию об их здоровье. 
Возможность создания такой базы данных появилась 
после того, как вступил в силу закон, разрешающий 
проводить дистанционные медосмотры. То есть с при-
менением телемедицины.

Этот вид медосвидетельствования пока не очень по-
пулярен, но набирает обороты. А создание реестра поз-
волит следить за здоровьем водителей, чтобы не допус-
кать ДТП, произошедших, скажем, из-за того, что у во-
дителя автобуса, перевозившего пассажиров, случил-
ся инфаркт.

Развитие такой системы обсудили на круглом столе 
в Научно-исследовательском институте автомобиль-
ного транспорта.

Напомним, что перед каждым выездом в рейс води-
тель грузовика, автобуса, такси обязан пройти  так на-
зываемый предрейсовый медицинский осмотр. Но за-
частую сделать это бывает не так-то просто. Напри-
мер, таксист выезжает от своего дома. Ему надо дое-
хать до автопарка, чтобы там его проверил врач или 
фельдшер. И только потом он выпускается на линию. А 
если у автопарка нет постоянного дежурящего круг-
лые сутки врача? Правильно, появляются путевые ли-
сты, в которых все заранее прописано, и передаются 
водителю за определенное вознаграждение.  Тем более 
что один врач, как правило, физически не мо-
жет проверить всех водителей автопарка за 
короткое время. 
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Австралийский доллар  63,5137
Азербайджанский манат  58,6331
Армянский драм** 23,8164
Белорусский рубль  29,8646
Болгарский лев  53,4973

Бразильский реал  19,3460
Венгерский форинт**  27,0081
Вон Республики Корея***  73,8069
Вьетнамский донг**** 41,3869
Гонконгский доллар 12,7528

Грузинский лари 37,1843
Датская крона  14,0276
Дирхам ОАЭ  27,1375
Доллар США 99,6762
Евро  104,7877

Египетский фунт*  32,2630
Индийская рупия* 11,9862
Индонезийская рупия****  63,7479
Казахстанский тенге**  20,9145
Канадский доллар  72,5287

Катарский риал  27,3836
Киргизский сом*  11,2362
Китайский юань  13,6183
Молдавский лей*  54,6860
Новозеландский доллар  59,1479

Новый туркменский манат  28,4789
Норвежская крона*  90,5826
Польский злотый  22,7941
Румынский лей  21,0763
СДР  130,5051

Сербский динар**  89,4909
Сингапурский доллар  72,8042
Таджикский сомони*  90,9247
Таиландский бат*  27,0280
Турецкая лира*  36,1717

Узбекский сум****  81,6488
Украинская гривна*  27,2041
Фунт стерлингов  120,7577
Чешская крона*  42,9102
Шведская крона*  90,1386

Швейцарский франк 108,5916
Южноафриканский рэнд*  51,2334
Японская иена** 66,9867
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил перед участниками клуба «Валдай»

Жить по праву, 
а не по чьим-то правилам
Айсель Герейханова, Сочи

З
а 20 лет в России и во 
всем мире произошли 
серьезные изменения, 
к о т о р ы е  т р е б у ю т 
пересмотра принци-
пов международных 
отношений. Стоит за-
дача строительства но-
вого мира. Об этом 

Владимир Путин заявил в чет-
верг на пленарной сессии Меж-
дународного дискуссионного 
клуба «Валдай». В своем вы-
ступлении президент заявил, 
что больше никто не готов под-
чиняться и ставить свои нужды 
в зависимость от других. Россия 
выступает за справедливость 
для всех, за безопасный и проч-
ный мир. И наша страна была, 
есть и будет одной из основ 
мировой системы.

Мы живем в эпоху слома 
мирового устройства

В этом году «Валдай» прово-
дит свое 20-е заседание, его 
тема: «Справедливая многопо-
лярность: как обеспечить без-
опасность и развитие для всех». 
В работе клуба принимают уча-
стие 140 экспертов, политиков, 
дипломатов и экономистов из 
42 стран Африки, Евразии, Се-
верной и Южной Америки. Все 
эти 20 лет президент России 
ежегодно выступает на заседа-
ниях «Валдая».

«Перед нами стоит, по сути, 
задача строительства нового 
мира», — с этих слов начал свое 
выступление Владимир Путин. 
Он указал на то, что за эти 20 
лет произошло больше собы-
тий, чем иногда происходит за 
многие десятилетия. «И переме-
ны эти — качественные, требую-
щие коренных изменений са-
мих принципов международ-
ных отношений», — указал рос-
сийский лидер. Он оценил этот 
период как «слом мирового 
устройства». И напомнил, как в 
начале XXI века все надеялись, 
что государства и народы из-
влекли уроки из разрушитель-
ной военно-идеологической 
конфронтации прошлого столе-
тия, но этого не произошло.

«Когда мы впервые встрети-
лись на заседании клуба почти 
двадцать лет назад, наша стра-
на выходила на новый этап сво-
его развития. Россия преодоле-
ла тяжелейший период восста-
новления после распада СССР. 
Мы со всей энергией и доброй 
волей включились в процессы 

строительства нового, как нам 
казалось, более справедливого 
мироустройства», — вспомнил 
президент. Но на Западе это по-
няли превратно и решили, что 
новый порядок будет строиться 
теми, кто провозгласил себя по-
бедителями в «холодной вой-
не». То есть они ждали, что Рос-
сия будет следовать чужим ин-
тересам. «Все эти годы мы не 
раз предупреждали: такой под-
ход ведет не просто в тупик, он 
чреват нарастанием угрозы во-

енного конфликта», — указал 
Путин. Но Россию не слышали. 
«США и их сателлиты твердо 
взяли курс на гегемонию — во-
енную, политическую, эконо-
мическую, культурную, даже 
м о р а л ь н о - н р а в с т в е н н у ю , 
ценностную», — сказал прези-
дент.

Он рассказал, что история 
Запада — это хроника бесконеч-
ной экспансии.  «Западное 
влияние в мире — это огромная 
военно-финансовая пирамида, 

ей все время нужно новое «топ-
ливо» для поддержания себя 
самой — природные, технологи-
ческие, человеческие ресурсы, 
принадлежащие другим», — от-
метил президент. Поэтому ар-
гументы РФ там не слышали. 
Путин вспомнил, как было даже 
время, когда Россия готова 
была вступать в НАТО, но ее не 
захотели там видеть. «Был мо-
мент, когда ваш покорный слуга 
просто высказал предположе-
ние — а может быть, нам и в 

НАТО вступить? Но нет, НАТО 
такая страна не нужна», — 
рассказал президент. Так про-
явилось надменное отношение 
Запада к другим. «Мы-то счита-
ли, что мы уже вот, свои, изви-
ните, как у нас в народе говорят, 
буржуинские», — заметил он.

В Донбассе дело 
не в территориях, 
а в гарантиях безопасности 
людей

На фоне геополитической 
обстановки украинский кризис 
следует рассматривать шире. 
Это не территориальный кон-
фликт, подчеркнул Путин, речь 
идет о принципах, на которых 
будет базироваться новое миро-
устройство. «Россия — самая 
большая, самая крупная по тер-
ритории страна в мире. Нет у 
нас никаких интересов с точки 
зрения отвоевывания каких-то 
дополнительных территорий. 

Нам еще осваивать и осваивать 
Сибирь, Восточную Сибирь и 
Дальний Восток», — заявил пре-
зидент. Он вновь подчеркнул, 
что Россия не начинала так на-
зываемую войну на Украине, а, 
напротив, пытается закончить 
ее. Путин вспомнил и про «кро-
вавый, антиконституционный» 
госпереворот на Украине в 2014 
году, который финансировался 
Западом, и про войну в Донбас-
се в течение 9 лет. «Не мы запу-
гивали крымчан и севастополь-
цев этническими чистками в на-
цистском духе, не мы пытались 
принудить Донбасс к повинове-
нию при помощи обстрелов и 
бомбежек, не мы грозились рас-
правиться с теми, кто хочет го-
ворить на своем род-
ном языке», — обратил 
внимание президент.

А К Ц Е Н Т

Убежден, человечество движется не к новому блоковому 
противостоянию. Напротив, мир находится на пути к синергии 
государств-цивилизаций, больших пространств, общностей, 
осознающих себя именно таковыми
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Владимир Путин считает, что мир 
будущего — это мир коллективных, 
а не единоличных решений.
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
Россия помогает 
Бангладеш создавать 
отрасль мирного атома

«Руппур» 
перестройки

Татьяна Замахина

Президент РФ Владимир Путин и премьер-министр 
Бангладеш Шейх Хасина приняли участие в торже-
ственной церемонии завоза ядерного топлива на бан-
гладешскую АЭС «Руппур», которая строится по рос-
сийскому проекту. Это не просто возведение первой 
атомной электростанции в народной республике, а со-
здание целой отрасли, заявил российский лидер.

В рамках церемонии на площадку строительства 
АЭС, возводимую госкорпорацией «Росатом», была до-
ставлена первая партия ядерного топлива. Глава Россий-
ского государства подключился к мероприятию по ви-
деосвязи. Лидеры двух стран дали символическое разре-
шение на доставку топлива, затем бангладешской сторо-
не был передан сертификат, подтверждающий получе-
ние статуса ядерного объекта и тот факт, что все нормы и 
требования безопасности соблюдены. «Для нас большая 
честь вручить вам документ о доставке ядерного топ-
лива на атомную станцию. Уважаемая госпожа пре-
мьер-министр, прошу вас принять этот документ из дру-
жественной вам России», — заявил Владимир Путин.

Строительство АЭС «Руппур» в Бангладеш идет по 
графику, отметил президент РФ. По его словам, ежеднев-
но на стройке задействованы более 20 тысяч человек, 
большинство из них — это граждане Бангладеш. Путин 
заверил, что Россия 
будет помогать рес-
публике не только 
строить АЭС «Руп-
пур», но и обслу-
живать ее. Эта под-
держка включает 
обязательства по 
долгосрочной по-
ставке реакторного 
топлива, техниче-
скому обслужива-
нию АЭС, а также по 
обращению с отра-
ботавшим ядерным 
материалом. «Мы, 
по сути, создаем не 
просто атомную электростанцию — мы создаем в Бан-
гладеш вместе с вами, дорогие друзья, целую атомную 
отрасль, отрасль мирного атома», — заявил президент, 
рассказав также о подготовке кадров для этой сферы.

После выхода на полную проектную мощность стан-
ция сможет обеспечивать порядка 10% энергопотреб-
ления Бангладеш, уточнил Путин. По его словам, таким 
образом «будут удовлетворяться потребности в энер-
горесурсах растущей бангладешской экономики, и тем 
самым снизится зависимость страны от угольной и газо-
вой генерации». Новая АЭС не будет выбрасывать в ат-
мосферу диоксид углерода, что благотворно скажется на 
окружающей среде и на здоровье нации.

Премьер-министр Бангладеш Шейх Хасина вырази-
ла надежду, что атомная электростанция «Руппур» не 
только внесет значительный вклад в экономический 
рост страны, но и сыграет решающую роль в развитии 
технологий в республике. Она поблагодарила Россию за 
поддержку — как в прошлом, так и в наши дни. АЭС «Руп-
пур» сооружается на восточном берегу реки Падма в 160 
километрах от столицы Бангладеш — города Дакки. Она 
будет состоять из двух энергоблоков с реакторами, жиз-
ненный цикл которых составляет 60 лет. При этом есть 
возможность продлить срок работы еще на 20 лет.  

ВЫБОРЫ ЦИК запускает 
тренировку своих 
платформ и онлайн-
голосования

Общий сбор

Галина Мисливская

Центризбирком в рамках большого тестирования своих 
систем проведет тренировку онлайн-голосования во 
всех регионах России. Предполагается задействовать не 
менее двух миллионов электронных избирателей. Кро-
ме того, будет оценена готовность новой системы ГАС 
«Выборы», которая должна заменить старую уже в мар-
те 2024 года.

Как рассказал глава Федерального центра информа-
ции (ФЦИ) при ЦИК России Александр Сокольчук, ме-
роприятия начнутся 9 октября и завершатся к 29 ноя-
бря. В том числе 15—17 ноября пройдет дистанционное 
электронное голосование на федеральной платформе.

Зампред ЦИК Николай Булаев сообщил, что в трени-
ровке примут участие все 89 регионов страны. Для про-
верки комплекса ДЭГ в режиме пиковой нагрузки нуж-
но, чтобы в течение двух часов проголосовали пример-
но два миллиона человек.

Согласно разработанному ФЦИ сценарию, в тех 
регионах, где уже проводили ДЭГ, к участию в трениров-
ке пригласят порядка 3% избирателей, в остальных — до 
1,5%. Булаев уточнил, что в среднем в регионах через 
интернет голосует порядка 10% избирателей. Отметим, 
что в эти расчеты не входит Москва, которая использует 
собственную платформу ДЭГ.

Всего с 2020 года онлайн-формат попробовали около 
30 регионов, если систему будут использовать на пре-
зидентских выборах, то именно там, где уже есть такой 
опыт, сказал зампред ЦИК.

Тестирование ДЭГ не единственная задача трени-
ровки. Одновременно проверят готовность новой вер-
сии системы ГАС «Выборы». По задумке разработчиков, 
она должна стать основной на президентских выборах в 
марте 2024 года.   

Физический пуск 
первого энер-
гоблока 
АЭС «Руппур» 
запланирован 
на сентябрь 
2024 года

Жить по праву, 
а не по чьим-то правилам

Модератор сессии Фе-
дор Лукьянов спро-
сил, можно ли считать 

СВО противостоянием циви-
лизаций. Президент ответил, 
что не знает, какую цивилиза-
цию защищают те, кто находит-
ся по противоположную линию 
фронта специальной военной 
операции. «Но мы защищаем 
свои традиции и свою культуру, 
и своих людей», — сказал он. В 
ходе дискуссии главный редак-
тор телеканала RT Маргарита 
Симоньян спросила, где Россия 
остановится. «Дело не в терри-
ториях, а в гарантиях безопас-
ности людей, которые счита-
ет Россию своей Родиной, а мы 
считаем их своими людьми», — 
сказал Путин.

Западу всегда нужен враг
Прочный мир установится 

только тогда, когда все станут 
чувствовать себя в безопасно-
сти. «Понимать, что их мнение 
уважается и что в мире суще-
ствует равновесие, когда никто 
не способен по собственному 
желанию заставить, принудить 
остальных жить и вести себя 
так, как это угодно гегемону», — 
подчеркнул президент. А в схе-
ме мироустройства, которую 
предлагает Запад, само понятие 
какого-либо суверенитета про-
сто отрицается. «Выбрасыва-
ется, извините, на помойку», — 
охарактеризовал Путин. Проти-
востояние «Мы — Они» — пороч-
ное наследие XX века. «Это про-
дукт западной политической 
культуры, во всяком случае ее 
наиболее агрессивных проявле-
ний. Повторю, Западу всегда ну-
жен враг — определенной части 
Запада, западных элит. Нужен 
враг, борьбой с которым можно 
объяснить необходимость си-
ловых действий и экспансии», — 
пояснил Путин.

По его словам, США пытают-
ся подменить международное 
право порядком, основанным 
на неких произвольных прави-
лах. «Что это за правила, кем 
они изобретены? Совершенно 
непонятно. Но это просто дурь 
какая-то, чушь», — оценил пре-
зидент. Он также указал, что 
США пытаются еще и поучать 
другие страны. «Это все то же 
самое проявление колониаль-
ного мышления. Все время мы 
слышим, все время звучит: вы 
должны, вы обязаны, мы вас се-
рьезно предупреждаем. Вы кто 
такие вообще? Какое вы имеете 
право кого-то предупреждать... 
Это просто удивительно», — 
заявил президент РФ. «Хочет-
ся сказать: протрите глаза, эта 
эпоха давно закончилась и ни-
когда больше не вернется», — до-
бавил Путин.

Шесть принципов России 
для всех — от великих 
государств до малых стран

Владимир Путин перечис-
лил принципы, которых Россия 
хочет придерживаться сама, и 
к которым призывает присо-
единиться других. «Когда ру-
шится весь привычный уклад, 
очень важно понимать, куда мы 
идем, к чему хотим прийти. Бу-
дущее создается сегодня, на на-
ших глазах, нашими руками», — 
указал глава государства. У Рос-
сии, заявил он, есть понимание, 
как должен быть устроен мир и 
международные отношения. И 
назвал шесть принципов:

— безбарьерная среда — ни-
кто и никогда не должен пытать-
ся возводить искусственные ба-
рьеры на пути общения людей;

— разнообразие мира должно 
сохраняться и закрепляться, на-
вязывание чужих правил долж-
но быть запрещено;

— максимальная представи-
тельность — никто не должен 
решать за других или от имени 
других, решения должны при-
ниматься коллективно;

— всеобщая безопасность и 
прочный мир, построенный на 
уважении интересов и больших, 
и малых стран, надо освободить 
мир от блокового мышления и 
колониальных подходов;

— справедливость для всех, 
никакой эксплуатации одних 
другими, всеобщий доступ к 
благам цивилизации, искус-
ственные ограничения долж-
ны рассматриваться как акт 
агрессии;

— равноправие, никто не 
должен подчиняться, зависеть 
от более сильных соседей или 
партнеров.

В России не променяли 
«масло на пушки»

Отвечая на вопрос о под-
держке Западом Киева, Путин 
заявил, что надеется на прояв-
ление «ростков здравого смыс-
ла». Ведь во всех экономиках 
Европы, кроме Италии и Испа-
нии, наблюдается стагнация, 
а в этих странах рост связан с 
повышением цен на недвижи-
мость. Кроме того, по словам 
Путина, уровень жизни евро-

пейцев падает, а ситуация с 
производством в странах ЕС 
«если не катастрофа», то очень 
тяжелая.

Поэтому дальше Европа мо-
жет помогать Украине только 
за счет дальнейшего ухудшения 
состояния экономики и поло-
жения своих граждан.

В США заминка с поддерж-
кой Украины связана с пробле-
мами с бюджетом: нужно его 
сбалансировать. «Вопрос, за 
счет чего балансировать. Либо 
за счет поставок оружия на 
Украину, и сократить расходы 
бюджета, либо за счет уреза-
ния социальных расходов. Но 
урезать социальные расходы 
никто не хочет, на этом укреп-
ляется позиция оппозицион-
ных партий... В конечном ито-
ге, наверное, деньги найдут, на-
печатают еще», — предположил 
Путин.

На вопрос, а как обстоят дела 
в России, Путин отметил, что 
бюджет России справляется. «И 
у меня есть основания полагать, 
что мы и в будущем справим-
ся», — заявил президент. Он под-
черкнул, что проблемы из-за 
санкций преодолены. И сейчас 
в России началась структурная 
перестройка экономики.

Путин также сообщил, что 
расходы России на оборону и 
безопасность возросли при-
мерно в два раза, с 3% ВВП до 
6%. «Но при этом у нас профи-
цит бюджета в третьем квар-
тале свыше 660 млрд рублей, а 
по году будет дефицит, но толь-
ко 1%», — отметил он. Прези-
дент считает, что это вполне 
здоровые бюджет и экономика. 
«Поэтому сказать, что мы чрез-
мерно много тратим денег на 
пушки и забыли про масло — это 
не так. Хочу подчеркнуть, что 
все, именно все ранее заявлен-
ные планы развития, достиже-
ния стратегических целей и все 
взятые государством на себя со-
циальные обязательства перед 
населением — все в полной мере 
выполняются», — добавил пре-
зидент РФ.

Кроме того, Россия суще-
ственно сократила внешние 
долги, и все отечественные 
компании выполняют долго-
вые обязательства, даже после 
ударов по экономике РФ. Кро-
ме того, хотя власти РФ видят 
ослабление национальной ва-
люты, но правильные шаги в ре-
шении этой проблемы делают 
Центробанк и правительство, 
считает Путин.

Экономика Украины 
без внешней помощи ляжет 
через неделю

Говоря про украинскую эко-
номику, Путин заявил, что без 
внешней подпитки существо-
вать она не может. «Там все сба-
лансировано в целом, внешне. И 
бюджет сбалансирован на Укра-
ине, макроэкономические по-
казатели более-менее выровне-
ны. Но за счет чего? За счет еже-
месячных многомиллиардных 
вливаний. Где-то 4—5 млрд еже-
месячно по разным каналам: 
это кредиты, всякие там гран-
ты поступают на Украину. Сто-
ит только это прекратить — все, 

через неделю все ляжет», — ска-
зал президент.

Он подчеркнул, что то же 
самое касается систем оборо-
ны. «Представьте себе, постав-
ки прекратятся завтра, жить 
останется неделю только, когда 
закончатся боеприпасы. Да они 
и на Западе-то кончаются», — 
заметил Путин. По его словам, 
США производят 14 тысяч сна-
рядов 155-го калибра в месяц, а 
украинские войска в день тра-
тят до 5 тысяч.

При этом Путин отметил, 
что в США пытаются увеличить 
производство боеприпасов до 
75 тысяч к концу следующего 
года. «И в Европе примерно та-
кая же ситуация. Они сами гово-
рят, сказали, что мы все поста-
вили — всю бронетехнику, бое-
припасы, мы все сделали для 
Украины. Они же сами сказа-
ли, это не я придумал, публично 
заявили. Теперь дело за Украи-
ной, пусть они контрнаступают. 
А потом в кулуарах добавляют: 
любой ценой. Поверьте мне, я 
знаю, о чем говорю», — сказал 
Путин.

В ходе дискуссии вокруг 
украинского кризиса прези-
дент РФ также подчеркнул, что 
Россия никогда не возражала и 
не высказывалась негативно о 
вступлении Украины в Евросо-
юз. Москва не видит для себя 
никакой военной угрозы в эко-
номическом взаимодействии 
любых стран. «Это дело самой 
Украины и европейских госу-
дарств», — добавил Путин. И 
если Евросоюз готов принять 
к себе такую экономику, как у 
Украины, флаг им в руки, заявил 
российский лидер.

Вопрос о статусе Карабаха 
был решен в Праге

Путина попросили проком-
ментировать слова председате-
ля Евросовета Шарля Мишеля о 
том, что Россия якобы предала 
армянский народ. «Знаете, у нас 
в народе говорят: чья бы кобыла 
мычала, а твоя бы молчала. Ко-
рова, кобыла, не важно. Живот-
ное, короче, какое-то», — отреа-
гировал Путин.

Говоря о самой ситуации в 
Карабахе, Путин напомнил, что 
российские власти последние 
15 лет предлагали Армении пой-
ти на компромиссы в вопросе с 
Карабахом, но армянские вла-
сти не согласились на это. «Ну, 
ладно. Дело в конечном итоге 
дошло до вооруженных столк-
новений в 2020 году», — сказал 
Путин.

Он также напомнил, что Ар-
мения затем сама признала Ка-
рабах частью Азербайджана. «В 
Праге осенью 2022 года под эги-
дой господина Мишеля (Шарля 
Мишеля, главы Евросовета. — 
Прим. «РГ»), потом президен-
та Франции Макрона и госпо-
дина Шольца, канцлера ФРГ, 
собрались и лидеры Армении и 
Азербайджана. И там подписа-
ли заявление, из которого выте-
кает, что Армения признала Ка-
рабах частью Азербайджанской 
Республики», — рассказал Пу-
тин. Таким образом, по его сло-
вам, был решен ключевой во-
прос, который заключался в 

статусе Карабаха. Путин отме-
тил, что когда Карабах объявил 
о своей независимости, никто 
не признал эту независимость, 
даже Армения. «Что, честно го-
воря, для меня странно, но тем 
не менее такое было решение, 
они не признали независимость 
Карабаха. Но здесь, в Праге, они 
признали, что Карабах принад-
лежит Азербайджану», — отме-
тил российский президент.

Модератор форума Федор 
Лукьянов отметил, что азербай-
джанское руководство «очень 
жестко зачищает» бывших ли-
деров Нагорного Карабаха, в 
том числе Рубена Варданяна. 
«Он отказался от нашего гра-
жданства», — прокомменти-
ровал Путин. Лукьянов также 
спросил главу государства, мо-
жет ли Россия призвать руко-
водство Азербайджана «про-
явить милосердие». «Мы всегда 
это делали и сейчас это делаем», 
— ответил Путин.

Москва может отозвать 
ратификацию договора 
о запрете ядерных 
испытаний

Политолог, один из основа-
телей клуба «Валдай» Сергей 
Караганов спросил, не пора ли 
России поменять Концепцию 
ядерного сдерживания в сторо-
ну «понижения ядерного поро-
га». Президент ответил, что не 
видит в этом необходимости. 
«Зачем? Все можно поменять, 
я просто не вижу необходимо-

сти в этом. Нет такой ситуации, 
при которой, допустим, сегодня 
что-то угрожало российской го-
сударственности и существова-
нию Российского государства. 
Ну, и никакому человеку в здра-
вом уме и ясной памяти не при-
дет в голову применить ядерное 
оружие в отношении России», — 
сказал президент.

Путин допустил возмож-
ность отзыва Москвой рати-
фикации Договора о всеобъем-
лющем запрещении ядерных 
испытаний (ДВЗЯИ), который 
подписали и Россия, и США, но 
Вашингтон не ратифицировал 
документ. «Это вопрос депута-
тов Государственной Думы, тео-
ретически можно отозвать эту 
ратификацию. Если мы это сде-
лаем, этого будет вполне доста-
точно», — сказал глава государ-
ства. Путин сослался на специ-
алистов, которые говорят, что 
для нового оружия нужно про-
водить испытания. «Я сейчас не 
готов сказать, нужно нам или 
не нужно проводить испыта-
ния, но повести себя зеркально 
в отношениях с Соединенны-
ми Штатами, когда они подпи-
сали, но не ратифицировали, а 
мы подписали и ратифициро-
вали — в принципе, повести себя 
зеркально с Соединенными 
Штатами можно», — отметил он.

Кроме того, Путин сообщил, 
что Россия в ближайшее время 
перейдет к массовому произ-
водству и постановке на бое-
вое дежурство стратегическо-

го ракетного комплекса «Сар-
мат». Он добавил, что в России 
сейчас практически закончи-
ли работу над современными 
видами стратегического ору-
жия, о которых говорилось еще 
несколько лет назад. «Проведе-
но последнее успешное испыта-
ние «Буревестника», крылатая 
ракета глобальной дальности 
с двигательной ядерной уста-
новкой», — отметил глава госу-
дарства.

Денацификация Украины 
остается целью России

Эмоционально и подробно 
президент РФ высказался о вы-
ступлении нациста из дивизии 
СС «Галичина» Ярослава Гунь-
ко в канадском парламенте. По 
словам Путина, если спикер 
парламента Канады, пригласив-
ший выступить нациста из ди-
визии СС, не знает, что во время 
Второй мировой войны против 
России сражался Адольф Гит-
лер, то он идиот, а если знает и 
называет нациста героем — он 
негодяй.

«Спикер парламента Канады 
говорит — он сражался с русски-
ми и сегодня продолжает под-
держивать украинские войска, 
сражающиеся против русских. 
Он по сути поставил на одну 
доску гитлеровских коллабо-
рационистов, войска СС и сего-
дняшние украинские боевые ча-
сти, сражающиеся, как он ска-
зал, против России. Он поставил 
их на одну доску», — отметил Пу-

тин. «Вот с такими людьми при-
ходится иметь дело», — добавил 
российский лидер.

Президент РФ подчеркнул, 
что для западных стран все 
средства в борьбе против Рос-
сии хороши. «Я могу предста-
вить себе, что есть просто не-
преодолимое желание, чтобы 
победить Россию на поле боя, 
добиться ее стратегического 
поражения. Но разве можно это 
делать такой ценой? Это просто 
в высшей степени отвратитель-
но», — охарактеризовал Путин.

Он подчеркнул, что это толь-
ко подтверждает тезис о том, 
что одна из целей России на 
Украине — это денацификация. 
Путин высказался и о президен-
те Украины Владимире Зелен-
ском, который также аплоди-
ровал нацисту. «Еврей по наци-
ональности стоит и аплодирует 
нацисту, не просто последовате-

лю нацистов, не просто идейно-
му последователю, а именно че-
ловеку, который своими руками 
уничтожал еврейское населе-
ние. Это он лично уничтожал», 
— отметил Путин.

Его также спросили, спра-
ведливы ли заявления России о 
стремлении к денацификации 
украинской политической си-
стемы. «Вот мы сейчас только 
обсуждали ситуацию, которая 
сложилась в канадском парла-
менте, когда президент Украи-
ны стоял и аплодировал наци-
сту, убивавшему евреев, рус-
ских и поляков. Это разве не 
признак того, что на Украине 
сложилась система, которую 
мы вправе называть прона-
цистской?» — сказал президент. 
Путин добавил, что это был не 
просто идейный последователь 
нацизма, это был реальный на-
цист, бывший солдат СС. «И 
разве это не дает нам права го-
ворить о ее денацификации?» — 
заключил Путин.

Величие страны — 
в укреплении 
ее суверенитета

Президент рассказал, что 
примерно 335 тысяч человек 
подписали контракты с мино-
бороны. «У нас широкий поток 
добровольцев идет в Вооружен-
ные силы. У нас на сегодняш-
ний день уже 335 тысяч людей, 
которые добровольно пришли 
и заключили контракты с ми-
нистерством обороны», — ска-
зал он. «Еще примерно 5 тысяч, 
даже больше так называемых 
добровольцев, хотя они все до-
бровольно приходят. Просто 
это другая категория. Контрак-
ты подписывают на более ко-
роткий срок. В целом, это уже 
где-то около 350 тысяч», — доба-
вил он.

«Сегодня Россия движется от 
великих потрясений к величию. 
Что для вас является величием 
России?» — поинтересовался у 
президента писатель Александр 
Проханов. «Величие России на 
сегодняшний день заключает-
ся в укреплении ее суверени-
тета. А суверенитет основан на 
самодостаточности: в техноло-
гиях, в финансах, в экономике 
в целом, в сфере обороны и без-
опасности», — ответил Путин. 
Он добавил, что не понимает, 
почему кто-то начал бороться 
с современной Россией после 
1991 года. «Это привело нас к 
единственному выбору — укреп-
лять свой суверенитет в сфере 
экономики, финансов, техно-
логий, безопасности. Так вот, 
те люди, которые начали это де-
лать и довели до сегодняшней 
стадии противостояния, уже 
горячего, начали вводить санк-
ции, добились обратного ожи-
даемому результата», — под-
черкнул Путин.   

Владимир Путин 3 часа 40 минут 
общался с участниками клуба 
«Валдай».

А К Ц Е Н Т

Украинский кризис — не территориаль-
ный конфликт, Россия и так самая 
большая в мире страна

А К Ц Е Н Т

Мы почти закончили работу 
над современными видами стратегиче-
ского оружия, проведено последнее 
успешное испытание ракеты глобальной 
дальности «Буревестник»

1

КСТАТИ

Группа депутатов и сенаторов внесла в Госдуму несколько 

поправок в закон о выборах президента РФ. Как рассказал 

один из авторов — глава думского комитета по законода-

тельству Павел Крашенинников, цель изменений — унифи-

кация подходов к выборам всех уровней на основе практи-

ки, которая сложилась со времени проведения предыду-

щей президентской кампании в 2018 году.

Так, предлагается установить предельную стоимость изго-

товления агитматериалов в размере 2% от прожиточного 

минимума на душу населения в России на единицу продук-

ции. Определяется, что следить за работой избиркомов, в 

том числе — за подведением итогов голосования — смогут 

только представители СМИ, работающие в редакциях на 

основании трудового договора не менее двух месяцев до 

старта президентской кампании. Ряд новелл касается уча-

стия в выборах иноагентов и кандидатов с судимостью.
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Между тем

В ходе пленарной сессии Владимир Путин с разрешения Следственного 

комитета сообщил последние данные по расследованию авиакатастро-

фы самолета с руководством ЧВК «Вагнер». «Мне руководитель СК 

докладывал буквально на днях, в телах погибших обнаружены фрагмен-

ты ручных гранат. Внешнего воздействия на самолет не было. Это уже 

установленный факт. Результат экспертизы, проведенный СК РФ. Но 

следствие не завершено», — сказал Путин.

Президент добавил, что не проводилась экспертиза на наличие алкоголя 

или наркотических средств в крови погибших. «Хотя мы знаем, что после 

известных событий в компании в Петербурге ФСБ обнаружила не только 

10 млрд наличными, но и 5 кг кокаина. На мой взгляд, надо было прове-

сти такую экспертизу, но она не была проведена», — сказал президент.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПТИЦЫ ВЫСОКОГО ПОЛЕТА

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная 

Республика

М
осквич Максим с по-
зывным Башка — спо-
койный, вежливый и 

интеллигентный собеседник. 
Так сразу и не скажешь, что он  — 
ветеран специальной военной 
операции. Между тем Максим — 
один из лучших «птичников» в 
ДНР. Именно так здесь называ-
ют операторов дронов, от кото-
рых сейчас во многом зависит 
успех на поле боя. Максим пре-
красно зарекомендовал себя во 
время боевых и разведыватель-
ных вылетов, а теперь, в каче-
стве инструктора подразделе-
ния БПЛА  интернациональной 
бригады «Пятнашка», обуча-
ет «птичническим» премудро-
стям других.

Из бизнеса — на фронт
— Я родился в Челябинской 

области, потом перебрался в 
Москву, — рассказывает о себе 
Максим. — Много лет работал в 
банке и в сети магазинов. Была 
хорошая карьера, был свой биз-
нес. Имел опыт работы с дрона-
ми: открыл свою видеостудию, 
проводили съемки с помощью 
беспилотников. И скажу так: 
хороший оператор дрона, сни-
мая, например, свадьбы, зара-
ботает на гражданке не меньше, 
чем здесь. Так что на СВО я ре-
шил пойти не из-за денег. Про-
сто однажды возник вопрос: 
кто, если не я? Я жил в столице, 
со многими общался, и когда за-
ходил разговор об СВО, люди из 
моего круга знакомых соглаша-
лись, что нужно предпринимать 
какие-то действия, однако дава-
ли понять, что сами они этого 
делать не собираются. А кто то-
гда должен? В общем, я собрал-
ся, купил необходимое снаря-
жение и поехал в Донбасс...

Навыки работы с дронами 
пригодились, когда Максим по-
пал в «Пятнашку». Но колос-
сальный опыт, который он при-
обрел уже здесь, даже не снился 
гражданским операторам бес-
пилотников.

Требуются геймеры
— Сейчас значение БПЛА в 

бою постоянно увеличивает-
ся. Это направление очень пер-
спективно, появляются новые 
модели и тактические приемы. 
Дроны помогают разведке, пе-
хоте, артиллерии, сами наносят 
удары по противнику. Похоже, 
что руководство страны осозна-
ло важность беспилотников, и у 
нас идет развитие в этом направ-
лении. Конечно, и волонтеры по-
могают, — говорит Максим.

По его словам, уже прояв-
ляется определенная тенден-
ция: обычные «мавики» по-
степенно уступают поле боя 
FPV-дронам, позволяющим 
оператору действовать более 
эффективно благодаря очкам 
виртуальной реальности. Такие 
аппараты гораздо лучше управ-
ляются.

При этом юный геймер, ра-
нее не вылезавший из уютно-

го компьютерного кресла, смо-
жет выполнить боевую задачу 
лучше матерого окопного бой-
ца-ветерана в возрасте.

— У геймеров, действительно, 
лучше получается управлять 
дронами. Человеку в возрасте, 
который никогда не играл на ви-
деоприставке и вообще плохо 
ладит с компьютерной техни-
кой, будет гораздо сложнее. Та-
кие кандидаты обычно отсеива-
ются на уровне тренировочных 
полетов. А геймеры — и пацаны, 
и девчонки, кстати, могут сра-
зу провести вылет на пятерку. 
Хорошо «наигранный» опера-
тор просто берет в руки пульт — 
и погнал. Он понимает базовые 

принципы управления джой-
стиком, у него хорошо развита 
моторика рук и микромоторика 
пальцев.

Универсальные солдаты
Но, конечно, одной любви к 

компьютерным играм недоста-
точно, чтобы стать толковым 
оператором боевого дрона. 
Слишком уж большой спектр 
за дач  п р и хо д и тс я  р е ш ат ь 
«птичникам».

— По сути оператор дрона на 
поле боя — это и штурмовик, и 
разведчик, и медик, но при этом 
еще и БПЛ-ашник. Ему нужен 
гибкий живой ум, чтобы рабо-
тать с информацией, и при этом 
он не должен забывать о боевых 
действиях. Очень важно доско-
нально знать топографию, 
уметь работать с картами, пра-
вильно наносить метки, переда-
вать координаты, вести коррек-
тировку артиллерийского огня. 
Именно такие операторы нам 

нужны и таких мы готовим, — от-
мечает Максим.

Следует учесть еще, что для 
ударных дронов зачастую при-
ходится переделывать стан-
дартные боеприпасы, напри-
мер,  ВОГи,  гранаты,  заря-
ды к РПГ и готовить системы 
сбросов.

Еще один немаловажный 
факт: операторы дронов прак-
тически никогда не работают в 
одиночку. И дело даже не в том, 
что один человек не всегда смо-
жет доставить беспилотник на 
позицию. (Да-да, помимо ма-
лых квадрокоптеров, с кото-
рыми на «гражданке» развле-
каются даже дети, на передо-
вой используются и большие 
промышленные дроны, кото-
рых даже вдвоем тяжело нести, 
особенно с дополнительным 
комплектом батарей).

— Основной смысл опера-
торских двоек, а порой троек 

и четверок — в том, чтобы по-
стоянно контролировать про-
странство вокруг. А если при-
ходится выдвигаться близко к 
противнику, может использо-
ваться и группа побольше. Обя-
зательно нужна свободная пара 
глаз, и порой не одна, чтобы на-
блюдать за происходящим. Ведь 
в любой момент в небе может 
появиться вражеская «птичка», 
начаться артобстрел, подойти 
пехота противника. Кто-то из 
операторов полностью сосре-
доточен на полете и управляет 
БПЛА, а кто-то контролирует 
пространство, обеспечивает 
огневое прикрытие, работает с 
картами, — поясняет Максим.

Следует также правиль-
но подготовить рабочие пози-
ции. К этому нужно подходить 
с не меньшей скрупулезно-
стью, чем к подготовке опор-
ного пункта пехоты. Необходи-
ма маскировка и защита. Есть 
и свои технические хитрости. 
Например, «птичникам» здо-
рово помогают выносные ан-
тенны, с помощью которых 
можно управлять дроном, не 
покидая надежного укрытия. 
Ну и, конечно, огромное зна-
чение имеет мастерство опе-
ратора и опыт работы с БПЛА 
в боевых условиях. Уже были 
случаи, когда опытный опера-
тор успешно уводил «птичку» 
из зоны воздействия РЭБ и про-
тиводроновых ружей. Если во 
время «глушения» со стороны 
противника хотя бы частично 
работает канал управления, 
«птичник» может успеть среа-
гировать и направить дрон на 
свою территорию.

Дуэли операторов
Порой в соцсетях появляют-

ся кадры настоящей «войны 
дронов»: один БПЛА атакует в 
воздухе другой и сбивает его. Но 
на самом деле такое происходит 
крайне редко.

— В основном дроны сбива-
ют средствами РЭБ. А на не-
больших высотах, когда враже-
ский беспилотник заходит на 
сброс, даже маленькую «птич-
ку» можно сбить «стрелкот-
ней», — говорит Максим.

А вот охота операторов дро-
нов на своих коллег со стороны 
противника происходит гораз-
до чаще. Это чем-то сродни про-
тивостоянию между вражески-
ми снайперами.

— Для беспилотников, конеч-
но, приоритетными являются 
групповые цели — скопления 
бойцов или техники, а одиноч-
ные мишени — один-два челове-
ка — уже не так интересны. Но 
если противник обнаружива-
ет БПЛашников, может начать-
ся охота. Противник по нам ра-
ботает. При этом он использу-
ет спутниковую связь «Стар-
линк». Мы, кстати, не раз по-
падали под обстрелы. Однажды 
нас срисовали украинские дро-
ны и началось... К счастью, ря-
дом было укрытие. Но потом его 
целенаправленно разнесли, — 
вспоминает Максим.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Женщин-военнослужащих, отличившихся в ходе медицинской подготовки контрактников и добровольцев, министр обороны России Сергей Шойгу наградил наручными часами.

А К Ц Е Н Т

Геймеры — и пацаны, и девчонки,
кстати, могут сразу провести вылет
на пятерку. Хорошо «наигранный»
оператор просто берет в руки пульт— 
и погнал

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ, КАК ГОТОВЯТ КОНТРАКТНИКОВ И ДОБРОВОЛЬЦЕВ

Юрий Гаврилов

С
формированные по 
решению Генштаба 
9 резервных полков 
— по каждой груп-
пировке войск — по-
стоянно готовятся. 
Идет их постоян-
ное пополнение. Об 
этом вчера по ре-

зультатам проверки боевой уче-
бы контрактников и доброволь-
цев боевого армейского резерв-
ного состава (БАРС) на полиго-
нах Южного военного округа 
заявил министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу.

Он также сообщил, что за это 
время в строй набрали 38 ты-
сяч добровольцев. «Люди при-
ходят высокомотивированные, 
готовые к выполнению боевых 
задач. Кто-то уже имеет боевой 
опыт, потому что многие из до-
бровольцев, завершив полуго-
довой контракт, возвращают-
ся на второй. А есть те, кто воз-
вращаются в третий раз», — под-
черкнул министр.

Шойгу отдельно отметил 
высокую роль в подготовке 
контрактников и добровольцев 
офицеров-инструкторов. По 
его словам, сто процентов та-
ких специалистов имеют бое-
вой опыт. Есть в том числе та-
кие, кто после ранений вернул-

ся в строй. «И это максимально 
эффективное применение тех, 
кто действительно имеет бога-
тый боевой опыт», — подчерк-
нул глава военного ведомства 
России.

Он сказал,  что работа с 
контрактниками и доброволь-
цами ведется в субъектах РФ на 
всех уровнях власти.

«Не могу не сказать о Рес-
публике Якутия, где глава рес-
публики Айсен Николаев лич-
но занимается этим. И отряд до-
бровольцев из Якутии уже об-
рел свою боевую славу. Руково-
дитель отряда Александр Гаври-
льевич Колесов получил звание 
Героя за боевые действия, в ко-
торых он принимал участие и 
которыми руководил», — под-
черкнул министр обороны.

Он также выразил слова 
благодарности главе Республи-
ки Бурятия Алексею Цыденову. 
В его регионе не только форми-

руют добровольческие отряды, 
но и очень внимательно отно-
сятся к семьям участников СВО 
и возвращающимся домой по-
сле ранений и в отпуска бойцам. 
По оценке Шойгу, там их встре-
чают очень и очень достойно.

— Можно про все субъекты 
говорить. Кто-то отдельно го-
товит и принимает социальный 
пакет для семей для наших во-
еннослужащих. Отдельно при-
равнивает добровольцев, пото-
му что их сложно сегодня уже 
отличить. Это и приморский 
губернатор Олег Кожемяко, 
и тульский губернатор Алек-
сей Дюмин. Конечно, нельзя не 
отметить краснодарского гу-
бернатора Вениамина Кондра-
тьева.

Идет серьезное, большое 
объединение всех наших субъ-
ектов не только в оказании 
большого объема гуманитар-
ной помощи, но и в деле восста-

новления и возрождения рес-
публик, вошедших в состав Рос-
сийской Федерации, — заявил 
министр обороны.

Во время работы на полиго-
не Шойгу обратил внимание 
на большое количество жен-
щин-добровольцев. Они выпол-
няют задачи не хуже мужчин. 
Многие врачи, медработники 
из Тулы, Ялты, Краснодара, Си-
бири, других мест имеют бое-
вой опыт.

«И они, конечно, вызывают 
удивление тем, что задают мне 
вопрос: «Что-то мы долго здесь 
находимся. Нас пора бы уже 
отправлять туда»,— признался 
Шойгу.

Он сказал, что с такими 
людьми у нас нет других вари-
антов, кроме как победить.

Для того чтобы побеждать, 
и готовятся подразделения, ко-
торые вчера инспектировал ми-
нистр. Ему рассказали, что лич-
ный состав обучают по такти-
ко-специальной, огневой, ме-
дицинской, инженерной подго-
товке.

Контрактники и доброволь-
цы БАРС осваивают различные 
учетные специальности, в том 
числе операторов беспилотни-
ков и механиков-водителей.

«В соответствии с опытом 
специальной военной операции 
обучаемые отрабатывают эва-

куацию раненых из техники, из 
окопов, сам процесс доставки 
до средств эвакуации, органи-
зацию связи в наступательном 
бою», — доложил Шойгу началь-
ник управления боевой подго-
товки ЮВО.

Командир центра подготов-
ки операторов беспилотников 
добровольческого отряда БАРС 
представил министру комплек-
ты оборудования для учебы 
бойцов. Шойгу также показа-
ли, как боевые дроны поражают 
технику и объекты противника.

На полигоне министр на-
блюдал за  огнем из стрелкового 
оружия, ручного противотанко-
вого гранатомета, автоматиче-
ского станкового гранатомета 
АГС-17 и реактивного пехотно-
го огнемета «Шмель».

Шойгу доложили, что во вре-
мя учебы контрактник и до-
броволец производит от 250 до 
300 выстрелов из гранатомета 
«Пламя».

Расчет стрельбы из автома-
тов и пулеметов — более 500 вы-
стрелов на каждого. Также воен-
нослужащие нарабатывают на-
выки управления дронами, ве-
дения разведки, корректировки 
артиллерийского огня.  

А К Ц Е Н Т

«Что-то мы долго здесь находимся.
Нас пора бы уже отправлять туда», — 
попросили на полигоне у министра
обороны России женщины-добровольцы

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

США РАЗУЧИЛИСЬ ВОЕВАТЬ ПРОТИВ СОВРЕМЕННОЙ АРМИИ, А НЕ ПОВСТАНЦЕВ

Майкл Пек,
военный специалист,
магистр политологии
(Business Insider, Германия.

Цитаты по ИноСМИ.ру):

— Вызывающий разочарование 

своей медлительностью прогресс 

начатого в июне контрнаступле-

ния ВСУ повлек за собой критику, 

дескать, украинские войска не 

смогли должным образом приме-

нить знания и умения, получен-

ные от западных военных. Но что, 

если проблема не в украинцах, а в 

западной тактике? Что, если труд-

ности Украины лишь предзнаме-

нование того, что может случить-

ся, если уже армиям НАТО при-

дется сражаться без достаточной 

поддержки с воздуха и материаль-

но-технического обеспечения?

С самого начала было ясно, что 

контрнаступление Украины не бу-

дет легкой задачей. Российские 

войска окапывались месяцами, 

используя как еще советскую 

фортификационную доктрину 

(давнюю, но до сих пор эффектив-

ную), так и новую тактику, в 

частности, создание более круп-

ных, чем раньше, минных полей с 

более высокой насыщенностью 

минами.

Мысль, что украинские войска 

смогут повторить тактику западно-

го образца после нескольких не-

дель обучения, отринув десятиле-

тия жесткой командной вертикали 

времен Советского Союза, всегда 

была самообольщением.

Осваивать новые способы веде-

ния боевых действий достаточно 

сложно и в мирное время, а тут 

вам предлагают делать то же 

самое в разгар наступления на 

одни из самых солидных укрепле-

ний на планете Земля.

В первые дни контрнаступления 

украинские штурмовые части дей-

ствовали в стиле НАТО: предпола-

галось, что колонны бронетехники 

из немецких танков Leopard 2 и 

американских броневиков Bradley 

быстро прорвут российскую обо-

рону и проникнут в тыл. Вместо 

этого они застряли на минных по-

лях и были уничтожены россий-

ской артиллерией и ударными 

вертолетами.

В итоге Украина отказалась от 

западной тактики в пользу сцена-

рия военных действий на Запад-

ном фронте образца примерно 

1917 года. Это методические дей-

ствия небольших пеших отрядов 

по захвату нескольких десятков 

или сотен квадратных метров в на-

бегах по принципу «откуси и попы-

тайся удержать».

Некоторые утверждают, что для 

правильной реализации западной 

доктрины Украине не хватает тех-

ники, но ее не смогли бы вопло-

тить и сами западные военные. 

Европейские державы, имевшие 

мощные армии во времена холод-

ной войны (например, Германия), 

за последние 30 лет резко сокра-

тили свои оборонные бюджеты, в 

результате чего их вооруженные 

силы остались с нерабочими 

танками и самолетами, а боепри-

пасов хватит лишь на несколько 

дней интенсивных боев.

Американские военные переклю-

чаются на соперничество с могу-

щественными соперниками, а 

именно с Россией и Китаем. И тут 

вдруг выяснилось, что их самолеты 

и корабли столкнулись с задержка-

ми в техобслуживании и нехваткой 

запчастей, и чиновники уже забили 

тревогу о том, готовы ли они к 

схваткам с такими серьезными 

противниками в принципе. За всем 

этим таится осознание вызываю-

щей беспокойство истины: опира-

ясь на опыт двух десятилетий 

борьбы с повстанцами и террори-

стами, Запад готовился и готовится 

к «не той» войне. Пентагон с опоз-

данием осознал, что упор на борь-

бу с низкотехнологичными по-

встанцами привел к атрофии навы-

ков, необходимых для крупно-

масштабной механизированной 

войны с современным государ-

ством. В течение многих лет служа-

щих высококвалифицированных 

танковых и артиллерийских расче-

тов откомандировывали для служ-

бы на элементарных блокпостах. В 

Ираке и Афганистане силы США и 

НАТО могли рассчитывать на под-

держку самолетов и действовали 

практически безнаказанно, ведь 

самым разрушительным оружием 

в арсенале их противников были 

самодельные взрывные устрой-

ства и стрелковое оружие. Если 

США и их союзники схлестнутся с 

Россией или Китаем, это будет 

крупномасштабное неядерное 

столкновение с хорошо вооружен-

ным противником с сопоставимым 

или даже технически превосход-

ным оборудованием — от ударных 

беспилотников-камикадзе и поле-

вой артиллерии до ракет класса 

«земля—воздух» и гиперзвукового 

оружия. Не говоря уже о средствах 

РЭБ и кибервойне.

Достаточно ли западные армии 

подготовлены к военным действи-

ям в условиях, когда их коммуни-

кации будут заблокированы, их ко-

мандные пункты выведены из 

строя, а переброска войск окажет-

ся под наблюдением дронов?

Подготовил Иван Петров

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Западные специалисты не устают восхищаться мощью нашего оружия. 
В том числе зенитными ракетными комплексами «Тор-М1», эффективно 
сбивающими любые беспилотники.

До приезда в Донбасс у Максима 
уже был опыт работы с дронами. 
Сейчас он в этой сфере стал асом.
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Кстати

Максиму запомнился случай под Лисичанском. Во время ночных выле-

тов он провел разведку и корректировал удар РСЗО «Град». В ту ночь 

удалось обнаружить позицию ВСУ. Максим дал целеуказание.

— По обнаруженной позиции прилетел пакет. Как известно, разлет сна-

рядов у «Града» довольно большой. И парочка взорвалась довольно да-

леко от позиции в лесополосе. Но по невероятному стечению обстоя-

тельств именно там оказался хорошо замаскированный крупный склад 

боеприпасов, о котором мы даже не подозревали. Получилось, что мы 

уничтожили его совершенно случайно. Бывает и такое, — улыбается 

Максим.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

РОСА в облаке
Дату презентации в 
компании пока не на-
зывали. Однако, как 

пояснил представитель пресс-
службы, «в следующем году все 
это станет доступно. Сначала 
для корпоративных пользова-
телей, потом для потребитель-
ского рынка».

Р-ФОН — это отечествен-
ный смартфон на платформе 
РОСА Мобайл. Как утверждает-
ся,  выпуск смартфона старто-
вал 11 сентября в России на 
мощностях АО «Рутек» в Са-
ранске. Впрочем, ранее в СМИ 
появлялась информация о том, 
что первые партии смартфо-
нов Р-ФОН ввозились в Россию 
из Китая. Позднее в компании 
заявили, что это была «пробная 
партия».

Опровергли в компании и со-
общения о наличии у смартфона 
Р-ФОН «двойника» — смартфо-
на Symphony Helio 80, который 
выпускается в Бангладеш. СМИ 
сообщали, что по характеристи-

кам они практически идентич-
ны, только Symphony Helio 80 
получил 108-мегапиксельную 
камеру, а у Р-ФОН главный дат-
чик изображения имеет разре-
шение 50 Мп.

« Д л я  и з гото вл е н и я  и с -
пользовались иностранные 
комплектующие. Нам неиз-
вестно об отечественных аппа-
ратных компонентах, которые 
можно было бы использовать 
в современных смартфонах», — 
пояснили в НТЦ ИТ РОСА.

Опрошенные «РГ» экспер-
ты скептически оценивают воз-

можности компании по произ-
водству смартфона в России, 
равно как и возможности разра-
ботать полноценное облачное 
хранилище со всем набором 
необходимых цифровых серви-
сов вокруг него.

Как отмечает ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин, то что показы-
вают под видом РОСА Мобайл 
— это немного переделанная 
версия Plazma Mobile, проек-
та с открытым кодом на базе 
Linux, не получившая широко-
го распространения. «Р-ФОН — 

это Plazma Mobile, которую они 
переработали. Безусловно, это 
китайское производство. Они 
могут говорить, что разработа-
ли, но у них просто для этого нет 
возможностей. Есть ощущение, 
что пытаются найти какого-то 
инвестора, которому смогут все 
продать», — считает Муртазин.

Собирать аппараты дей-
ст в и тел ь н о  м о ж н о  в  Р о с -
сии, полагает Алексей Бой-
ко, аналитик телеграм-канала 
@abloud62. «Причем как из го-
товых узлов, так и из отдель-
ных компонентов.  Разработку 
с облаком не считаю чем-то за-
облачно сложным. Есть же «Ян-
декс.Диск», скажем. Вопрос в 
том, смогут ли они сохранить 
работоспособность при од-
новременном использовании 
миллионами клиентов (если до 
этого когда-либо дойдет)», — го-
ворит Бойко.

Не видит потенциала и глава 
ИАА Telecom Daily Денис Кусков. 
«Это будут какие-то варианты с 

папочками или со смайликами, 
еще с чем-нибудь. По мне луч-
ше сделать хорошо и когда люди 
это оценят, уже сами будем го-
ворить, что это качественно. А 
когда компания начинает гово-
рить, что это убийца iPhone или 
альтернатива iCloud, то мне хо-
чется немного усомниться в 
этом», — рассказал он «РГ».

По словам эксперта, пока 
что основная проблема в том, 
что большинство компаний де-
лают «как бы русские смартфо-
ны в Китае на стопроцентно ки-
тайском сырье».

«Если кто-то сделает что-то 
свое: корпус, ПО, что-то еще — 
это уже будет здорово. Понят-
но, что процессоров не будет, 
но тем не менее. А пока это не-
возможно, будет продолжаться 
история с имитацией», — уверен 
Кусков.  
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ПОТРЕБЛЕНИЕ 
ПОТЕРЯЛО МЕРУ
Потребительские расходы бьют все рекорды. По оцен-
ке минэкономразвития, их общий объем (сумма обо-
рота розницы, общепита и услуг) в августе вырос на 
9,5 процента.

К увеличению потребления подталкивали растущая 
инфляция, снижающийся курс рубля и ожидаемое сни-
жение доступности кредитов. При этом потребитель-
ский спрос заметно переориентировался на рынок не-
продовольственных товаров. Игорь Поляков, ведущий 
эксперт Центра макроэкономического анализа и крат-
косрочного прогнозирования (ЦМАКП) считает, что 
именно потребление непродовольственных товаров 
росло опережающими темпами. Весь объем потреби-
тельских расходов в среднем за месяц во втором кварта-
ле с учетом сезонности вырос на 1,6 процента, тогда как 
траты на непродовольственные товары — на 2,8 процен-
та. Это объясняется 
бурным ростом до-
ходов, зафиксиро-
ванным Росстатом.

По данным опро-
са, проведенного 
Росстатом во всех 
субъектах РФ, ин-
декс потребитель-
ской уверенности 
во втором квартале 
2023 года вырос на 
3 процентных пунк-
та. Улучшения на-
блюдались во всех 
возрастных груп-
пах. Однако, по дан-
ным «Сбериндек-
са», расходы домо-
хозяйств на товары и услуги во втором квартале стали 
расти медленнее, чем в первом. С 12 по 18 июня они в 
номинале в годовом выражении увеличились на 7,5 про-
цента против роста на 7,2 процента и 7,7 процента в пре-
дыдущие две недели. По данным опубликованного Цен-
тробанком июньского мониторинга предприятий, крат-
косрочные ожидания компаний розничной торговли и 
производителей потребительских товаров также ухуд-
шались второй месяц подряд.

Что касается инфляционных ожиданий населения, то 
они, по опросам инФОМ, заметно возросли. Рост зафик-
сирован только у людей без сбережений. У тех же, кто 
имеет сбережения, ожидания не изменились. Респон-
денты сообщали о сильном росте цен на услуги ЖКХ, ле-
карства, чай, кофе и яйца.  Чаще стали сообщать о зна-
чительном росте цен на сыры и колбасы, одежду, обувь и 
кожгалантерею. Согласно опросам инФОМ, в 2023 году 
граждане ожидают инфляцию 12,2 процента, в то вре-
мя как верхняя граница прогнозного коридора ЦБ на 
2023 год не превышает 8 процентов, а ориентир на 2024-
й предполагает замедление показателя до 4 процентов.  
«Инфляция по прошлому году у нас 12 процентов, это 
официальные данные, в реальности она гораздо больше. 
Из этого вытекает падение реальных доходов населе-
ния, — говорит директор Института социально-экономи-
ческих исследований Финансового  университета при 
правительстве РФ Алексей Зубец. — Кроме того, важным 
тормозом потребительской активности являются стра-
хи людей. СМИ полны всякой тревожной информации 
— из зоны военных действий, по поводу новых пакетов 
санкций…»

Цены в России начали расти еще в 2020 году. В 2021-м 
инфляция была уже вдвое выше целевого уровня. В 2023 
году она, по прогнозам, тоже вряд ли будет низкой. От-
сюда изменения в экономическом поведении граждан.

Замедление динамики спроса в рознице макроэко-
номисты ЦБ не оценивают как негативный фактор. Они 
отмечают устойчивость потребительской активности 
на фоне стабильной ситуации на рынке труда и расши-
рения кредитования. Тем не менее, как сообщил Цен-
тробанк, потребительские настроения россиян пока 
застыли на максимуме 2018 года. То же и в отношении 
сберегательных настроений. По опросам инФОМ, про-
веденным по заказу 
ЦБ, в июле 2022 года 
более 70 процен-
тов респондентов 
не смогли ничего от-
ложить. Здесь осо-
бенно неуверенно 
почувствовали себя 
предприниматели 
— о росте доходов 
заявили лишь 7 про-
центов (в первом 
квартале было 18, 
во втором 14). Сре-
ди пессимистично 
настроенных потре-
бителей, по данным 
Росстата, заметную 
долю составляет мо-
лодежь. А вот наемные работники свое материальное 
положение стали оценивать выше. При этом на 29 про-
центов выросла доля населения, предпочитающего до-
рогостоящие товары, что объясняется появлением па-
раллельного импорта.

Траектория потребления стала стремительно ме-
няться уже в марте 2022 года, и в первом квартале на-
блюдался рост расходов на 4,7 процента. Россияне ску-
пали холодильники, стиральные машины, автомобили, 
компьютеры. Запасались продовольственными това-
рами длительного хранения — мукой, крупой, сахаром, 
солью, консервами. На год вперед заготавливали лекар-
ства. При этом за три месяца реальные располагаемые 
доходы упали на 1,2 процента. Откуда же взялись день-
ги на ажиотажные закупки? «Рост расходов был профи-
нансирован за счет изъятия средств из сбережений и 
структурной перестройки расходов, — объясняют авто-
ры доклада, подготовленного Центром развития ВШЭ. 
— Использование населением кредитования на создание 
запасов было сильно ограничено». Рост стратегических 
расходов (на товары длительного пользования и хра-
нения) сопровождался тактической экономией — пере-
ходом на более дешевую еду (покупки свежих овощей 
уменьшились в марте на 17 процентов, а свежих фруктов 
— на 13), отказом от привычных услуг и развлечений.

ЦБ зафиксировал снижение потребительских на-
строений граждан в сентябре к уровню февраля 2023 
года. Основная причина тому — рост инфляции. Отсю-
да — растущая склонность граждан к сбережению.  Доля 
опрошенных, предпочитающих откладывать свободные 
деньги, возросла к августу до 53,2 процента, а доля пред-
почитающих тратить, снизилась до 28,4 процента.

В ближайшее время спрос на товары и услуги начнет 
слабеть, а разгон инфляции вновь заставит граждан про-
являть умеренность в тратах.  

Потребительские 
расходы бьют все 
рекорды. По оцен-
ке минэкономраз-
вития, их общий 
объем в августе 
вырос на 9,5 про-
цента

Спрос на товары 
и услуги скоро 
начнет слабеть, 
а разгон инфля-
ции вновь заста-
вит граждан про-
являть умерен-
ность в тратах

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— Как выглядит смартфон Р-ФОН 
— фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2623459
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Эксперты скептически оценивают 
 возможности по разработке 
 полноценного облачного сервиса 
 силами небольшой компании

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал, что недостатка 
в качественных российских продуктах не будет

Урожай по науке
Владимир Кузьмин

К
аждый год в Москве 
в рамках агропро-
мышленной выстав-
ки «Золотая осень» 
подводят итоги ра-
боты отечественного 
сельского хозяйства, 
и этот год не стал ис-
ключением. Тем бо-

лее что аграрии страны снова 
смогли подтвердить ту высо-
кую планку, которую задали за 
последние годы.

Б а з о в ы е  п о к а з а т е л и 
Доктрины продовольствен-
ной безопасности достигнуты 
и некоторые даже превышены 
— по зерну, сахару, раститель-
ному маслу, мясу и рыбе, под-
черкнул Михаил Мишустин, 
выступая вчера на пленарном 
заседании выставки. Хотя ре-
кордного урожая зерновых, 
как в прошлом году, сейчас не 
ожидается, результат все рав-
но будет весомый. «По предва-
рительным данным — убороч-
ная кампания еще не везде за-
вершена — планируем собрать 
около 130 миллионов тонн. То 
есть хватит и для внутреннего 
рынка, и для выполнения обя-
зательств перед нашими парт-
нерами», — заметил премьер. 
Положительная динамика на-
блюдается по объемам произ-
водства картофеля, фруктов и 
овощей, особенно в теплицах. 
«У наших людей не будет недо-
статка при выборе качествен-
ных российских продуктов пи-
тания», — констатировал глава 
кабмина.

После многих лет поддерж-
ки сельскохозяйственного 
производства в правитель-
стве всерьез взялись за кадро-
вый вопрос агропромышлен-
ного комплекса. О новом при-
оритете красноречиво гово-
рит тема пленарного заседа-
ния — «Инвестиции в будущее: 
современный взгляд на аграр-
ное образование». Сейчас важ-
но определиться, сколько и ка-
ких профессионалов предсто-
ит подготовить для работы в 
отрасли, указал Михаил Ми-
шустин. Чтобы АПК оставался 
таким же эффективным, тре-
буются специалисты, разби-
рающиеся в умной обработке 
полей, в генной инженерии и 
робототехнике, в переработке 
продовольственных отходов. 
С учетом новых задач прави-
тельство выстраивает систему 
обучения еще со школы. «Бо-
лее 20 тысяч учащихся по всей 
стране ходят уже в профиль-
ные агроклассы, где они мо-
гут познакомиться с самыми 
современными направления-

ми сельскохозяйственной дея-
тельности», — рассказал глава 
кабинета министров.

С нового учебного года в 
рамках программы «Профес-
сионалитет» началась подго-
товка кадров в среднем про-
фессиональном образовании. 
Гранты на это получили колле-
джи десяти университетов. Бо-
лее трех тысяч крупных хол-
дингов напрямую работают с 
вузами. «Мы поддерживаем та-
кой подход, компенсируя пред-
принимателям до 90% затрат 
на подготовку своих сотрудни-
ков, своих студентов», — под-
черкнул премьер. В 2023 году 
в бюджете по этому направле-
нию предусмотрено свыше 225 
миллионов рублей, что позво-
лит пройти целевое обучение 
и производственную практику 
примерно 4,5 тысячи человек. 
Шесть высших учебных заведе-
ний страны, готовящие специа-
листов для АПК, стали участни-
ками государственной програм-
мы «Приоритет-2030» и ведут 
серьезные прикладные и фунда-
ментальные исследования.

По словам Михаила Ми-

шустина, система подготовки 
кадров для нужд агропромыш-
ленного комплекса продолжа-
ет развиваться, создаются экс-
периментальные программы 
обучения. «Правительство хо-
рошо понимает важность та-
кой работы и готово поддержи-
вать решения, которые способ-
ствуют обновлению аграрно-
го образования», — заверил он. 
Чтобы квалифицированные 
специалисты стремились ра-
ботать на селе, а не уезжали в 
города, предстоит повышать 
качество и условия их жизни, 
заявил председатель прави-
тельства о социальной сторо-
не вопроса. Один из приорите-
тов правительства — решение 
жилищного вопроса. Здесь ис-
пользуются два инструмента. 
Первый — ипотека по льготной 
ставке до 3%. За четыре года 
программой воспользовались 
свыше 110 тысяч семей. Вто-
рое решение — строительство 
жилья в наем. «Уже введены 
свыше 100 тысяч квадратных 
метров, и до конца года к ним 
добавятся еще более 54 ты-
сяч», — сообщил Мишустин.

Вкладываются средства в 
создание современной инфра-
структуры на селе. На реали-
зацию проектов комплексно-
го развития территорий в 2023 
году было предусмотрено свы-
ше 26 миллиардов рублей и 
еще более 10 миллиардов — на 
приведение в порядок дорог в 
сельской местности.

Реализуется правитель-
ственная инициатива по со-
зданию на селе и в малых горо-
дах сети опорных населенных 
пунктов, где формирование 
 социальной, транспортной, 
коммуникационной инфра-
структуры пойдет ускорен-
ными темпами. Всего их око-
ло 1800 по всей стране. «Рас-
считываем, что такой подход 
позволит сформировать ком-
фортные для жизни сельские 
агломерации, куда можно бу-
дет приезжать и учиться, и ле-
читься, отдыхать и занимать-
ся спортом, и молодые спе-
циалисты смогут, взвесив все 
условия объективно, выбрать 
именно их, а не крупные горо-
да», — заявил Михаил Мишу-
стин.  

Михаил Мишустин ознакомился в том числе и с такими «экспонатами» выставки «Золотая осень».
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Минсельхоз повысил прогноз урожая зерна до 135 млн тонн (со 130 млн 

тонн), из которых около 90 млн тонн придется на пшеницу (вместо 78 

млн тонн), заявил министр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев на 

пленарном заседании в рамках агропромышленной выставки «Золотая 

осень-2023». Такой урожай будет «одним из лучших»: чуть меньше, чем в 

прошлом рекордном году (157,7 млн тонн зерна, включая 104,2 млн тонн 

пшеницы), но выше средних многолетних значений. В этом году важно 

было получить сбалансированный урожай, который позволит обеспе-

чить потребности внутреннего рынка и дальше наращивать экспорт, от-

метил Патрушев.

По его словам, уже отгружено на внешние рынки продукции АПК почти 

на 33 млрд долл., а по итогам года экспорт, по самым скромным оценкам, 

достигнет 45 млрд долл.

«Мировые цены на зерно и ожидание высокого урожая достаточно 

сильно давят на внутренние цены на зерно. Мы готовы и будем реагиро-

вать с учетом сложившейся ситуации», — рассказал Патрушев. Так, мин-

сельхоз уже в конце этого года намерен провести интервенции на рын-

ке зерна, закупив в госфонд до 2 млн тонн. В прошлом году в интервен-

ционный фонд было приобретено 3 млн тонн зерна для мукомолов и 

хлебопеков.

А кроме того, в 2023 году планируется направить дополнительно 10 

млрд руб. на поддержку производителей зерна. Еще столько же преду-

сматривается направить на те же цели в первом полугодии 2024 года.

Также правительство выделило дополнительные средства для льготного 

кредитования. «Это позволит в том числе на 30% увеличить лимит субси-

дий по коротким кредитам. И, как вы знаете, с этой недели у нас возоб-

новлена выдача льготных кредитов АПК», — отметил глава минсельхоза.

Министерство работает и над другими мерами поддержки отрасли.

Подготовила Татьяна Карабут

ПРАВО  Минюст 
сообщил 
о резком 
снижении 
количества 
заключенных

ТЮРЬМЫ 
ПУСТЕЮТ
Владислав Куликов

Заместитель министра юсти-
ции Всеволод Вуколов заявил, 
что за десять лет количество за-
ключенных в исправительных 
колониях снизилось в два с по-
ловиной раза. Заявление про-
звучало в Чебоксарах в ходе 
выездного заседания комитета 
Совета Федерации по консти-
туционному законодательству 
и государственному строитель-
ству на тему: «Ресоциализация 
осужденных в современных 
условиях».

«Если 10 лет назад у нас ко-
личество контингента, кото-
рый находился в местах лише-
ния свободы, достигал почти 
700 тысяч человек, то сейчас у 
нас порядка 266 тысяч человек 
находится в исправительных 
колониях , — рассказал Всеволод 
Вуколов. — То есть вот эта цифра 
снижается. Между тем пробле-
ма рецидива остается».

Он отметил, что принятая 
концепция направлена на то, 
чтобы главными задачами ста-
ли гуманизация и ресоциализа-
ция. «За три года практически 
создана система исправитель-
ных центров, — рассказал заме-
ститель министра. — У нас сей-
час порядка 30 тысяч человек, 
которые там уже работают, и 
практически 50 тысяч человек 
уже их прошло, и количество 
мест у нас увеличивается. Я ду-
маю, что к концу года мы еще 
увеличим количество мест в ис-
правительных центрах». В ис-
правительных центрах отбыва-
ют принудительные работы.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В 2022 году восточные 
компании впервые ак-
тивно начали входить 

на российский рынок, отме-
чают аналитики. Отсутствие 
острой конкуренции со сторо-
ны крупных западных ретейле-
ров открыло перед новыми иг-
роками широкие возможности: 
они занимали топовые локации 
и успешно привлекали свою це-
левую аудиторию.

При этом год назад ассорти-
мент товаров был более разно-
образен — помимо одежды, обу-
ви и товаров для дома тогда по-
явились иностранные компа-
нии, которые занимались пар-
фюмерией и косметикой, ак-
сессуарами, общественным пи-
танием.

На 2023 год пришлись как 
массовые переоткрытия запад-
ных сетей под новыми именами, 
развитие российских брендов 
и увеличение форматов в рос-
сийских торговых центрах, так 
и активный приход новых ино-
странных брендов, говорит ви-
це-президент Союза торговых 
центров Павел Люлин. «Без-
условно, все эти события раду-
ют торговые центры, хотя надо 
отметить, что новые бренды 
пока заходят небольшими ша-
гами  — поэтому эффект от их 
прихода на рынок мы увидим не 
раньше следующего года, когда 
пойдет масштабная экспансия, 
в том числе и в регионы».

Н е с м от р я  н а  о ж ида н и е 
участников рынка, по его мне-
нию, вряд ли даже после этой 
экспансии посещаемость тор-
говых центров и спрос посети-
телей классических розничных 
магазинов вернется на уровень 
2019 года и раньше. Хотя, без-
условно, это окажет сильное 
воздействие и на снижение ва-
кансии в торговых центрах, и 
на рост посещаемости. «Одна-
ко помимо этого торговым цен-
трам необходимо искать новые 

возможности для трансфор-
мации и привлечения покупа-
телей: через усиление развле-
кательной составляющей, кон-
цепций общепита, обществен-
ных пространств — не исключе-
но, что в этом нам помогут так-
же иностранные игроки», — го-
ворит Люлин. Рынок реагирует 
на снижение популярности ТЦ 
уменьшением числа строящих-
ся торговых объектов.

Снижение количества выхо-
дов иностранных сетей в Рос-
сию началось в пандемию. То-
гда, отмечали аналитики, мно-
гие компании корректировали 
свои планы — как из-за слож-
ностей в экономике в целом, 
так и из-за резкого рывка он-
лайн-торговли. В прошлом году 
с российского рынка иностран-
ные бренды начали уходить.

Сейчас, как рассказыва-
ли недавно эксперты IBC Real 
Estate, по итогам трех кварта-
лов 2023 года в торговых цен-
трах Москвы доля приостано-
вок работы магазинов состав-
ляет лишь 2,4% против 11,7% 
годом ранее. На смену ушед-
шим ретейлерам пришли но-
вые бренды, которые купили 
бизнес ушедших, развиваю-
щиеся российские бренды, а 
также новые бренды из друже-
ственных стран. На рынке на-
блюдается три стратегии зна-
ковых «возвращений» на рос-
сийский рынок, отмечают экс-
перты.

Часть ушедших магазинов 
наполнилась новым ассорти-
ментом товаров. Часть — прода-
ет те же вещи, но с другими бир-
ками (как правило, их изготав-
ливают на тех же фабриках, од-
нако были изменены способы 
доставки). Остальные — предста-
вили нечто похожее на то, что 
было по концепции ассортимен-
та, а иногда даже со сходным ло-
готипом, хотя прежний и новый 
бренд никак не связаны.  

НАГРАДА Одна дочь Нобелевского лауреата по литературе 
выросла на «Маше и Медведе», другая училась в Мурманске

Норвежская вязь
Анастасия Скорондаева

Н
обелевским лауреатом 
по литературе в этом 
году признан норвеж-

ский прозаик, поэт и драматург 
Юн Фоссе «за новаторские пье-
сы и прозу, которые дают голос 
невыразимому».

Сегодня Фоссе 64 года, а свой 
дебютный роман «Красное, чер-
ное» он опубликовал в 1983 
году, когда ему было 24. У себя 
на родине в Скандинавии он 
давно признанный живой клас-
сик. Его пьесы идут в ведущих 
театрах Европы, с ним работа-
ли великие режиссеры Томас 
Остермайер и Роберт Уилсон. 
Но, говорят, так было не всегда: 
его оригинальный стиль не сра-
зу приняли читатели и критики. 
Первое драматическое произ-
ведение Фоссе «И мы никогда не 
расстанемся» вышло в начале 
90-х годов. Именно тексты для 
театральных постановок и при-
несли ему мировую славу.

В России же Фоссе по-преж-
н е м у  м а л о и з в е сте н .  Хотя 
несколько основных его книг 
выходило и у нас. Издательство 
АСТ публиковало сборник пьес 
«Когда ангел проходит по сце-
не», а в «Эксмо» Insipria не так 
давно были выпущены «Трило-
гия» и «Септология».

Более широко в России все же 
известны постановки по произ-
ведениям Юна Фоссе. В 2018 
году в Москве и Санкт-Петер-
бурге проходил театральный фе-
стиваль его имени. А режиссер 
Юрий Бутусов, который имеет 
склонность обращаться к скан-
динавским авторам, да и просто 
исследовать Человека чуть ли не 
в каждой своей работе, в питер-

ском Театре Ленсовета поставил 
пьесу Фоссе «Сон об осени».

В своих произведениях нор-
вежец использует принцип по-
вторения: одни и те же реплики 
персонажей у него могут звучать 
по многу раз. А характеристика 
шведских академиков про «го-
лос невыразимому» в постанов-
ке Театра Ленсовета представ-
лена как нельзя лучше. Все здесь 
движется по кругу. Даже сама 
сцена выстроена по этой фор-
ме, а посреди нее — песок и кре-
сты. И из песка под пронзитель-
ную музыку Фаустаса Латенаса 
здесь обязательно будут лепить 
замки. Он и Она встречаются на 

кладбище. Они знали друг дру-
га когда-то. Любили. Но жизнь 
развела их по разным дорогам. 
И вот они случайно снова ря-
дом. Четыре актера разыгрыва-
ют круговорот жизни и людей в 
ней: встречи, расставания, утра-
ты и неизбежное одиночество в 
конце. Все то, через что проходит 
каждый из нас в ожидании свое-
го счастья.

«Сон об осени» невероятно 
музыкальный и даже больше, он 
— спектакль-стихотворение, ко-
торое ворожит ритмом и риф-
мами. «В его пьесах концентра-
ция смыслов, несмотря на их 
небольшой объем и малонасе-

ленность. Фоссе вытаскивает на 
поверхность важнейшие психо-
логические человеческие темы, 
хотя сюжеты очень просты: вза-
имоотношения мужчины и жен-
щины, отца и матери», — гово-
рит о драматурге режиссер.

Любопытно, что несколько 
лет назад в одном из интервью 
Фоссе рассказывал, как много 
связывает его с Россией. Напри-
мер: одна его дочь учит русский 
язык, потому что однажды уви-
дела мультфильм «Маша и Мед-
ведь» и не смогла оторваться. А 
вторая и вовсе училась в нор-
вежско-российской гимназии 
в Мурманске. Сам же Фоссе ве-
дет затворнический образ жиз-
ни и крайне редко где-то быва-
ет. Приедет ли на награждение 
Нобелевской премией, чтобы 
произнести торжественную 
речь — вот что любопытно!  

Премию Юну Фоссе присудили «за новаторские пьесы и прозу, которые 
дают голос невыразимому».

А К Ц Е Н Т

В России более широко известны все же 
театральные постановки по произведе-
ниям Юна Фоссе
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Как рассказали в пресс-службе 

издательства «Эксмо», они и 

дальше планируют выпускать 

книги Фоссе. Екатерина Панчен-

ко, шеф-редактор издательства 

Inspiria, отмечает, что права на 

книги Фоссе были куплены с мо-

мента номинирования автора на 

«Букер», по ее словам, в редак-

ции всегда верили в то, что его та-

лант будет удостоен высшей ли-

тературной награды. С учетом по-

лучения им Нобелевской премии 

работа с правообладателем будет 

продолжена, а российских чита-

телей ждут новые книги в перево-

де Нины Федоровой, которая су-

мела блестяще передать стиль 

сложных текстов Фоссе.

СОБЫТИЕ Учителем года России стал преподаватель 
русского языка и литературы посольской школы в Тегеране

Урок ведет Янковский
Мария Агранович

В
чера в Москве,  на 
площадке Форума 
классных руководи-
телей, объявлено имя 
абсолютного победи-
теля Всероссийско-
го конкурса «Учитель 
года России — 2023». 
Им стал учитель рус-

ского языка и литературы школы 
при посольстве РФ в Иране Олег 
Янковский.

Сразу скажем, такое в исто-
рии самого престижного педа-
гогического соревнования впер-
вые. Но и педагог из посольской 
школы участвует в «Учителе 
года России» всего лишь второй 
год — как победитель конкурса 
«Учитель года заграншкол МИД 
России», учрежденного Мини-
стерством иностранных дел при 
поддержке Министерства про-
свещения.

Имя учителя года назвала со 
сцены заместитель председате-
ля правительства России Татья-
на Голикова.

— Вы для нас абсолютно все 
победители, независимо от того, 
кому достанется Большой хру-
стальный пеликан, — подчеркну-
ла вице-премьер. — Сегодня  ав-
торитет учителя растет. В этом 
году на педагогические направ-
ления в вузы было подано 905 
тысяч заявлений, конкурс на 
них — 12 человек на место. Зна-
чит, в учительском коллективе 
все время будет прибывать, и 
это здорово.

Нынешний победитель, ка-
жется, идеальный символ совре-
менного учителя. Во-первых, 
молод. Янковскому всего 30, но 
он уже кандидат наук и за пле-
чами восемь лет учительского 
стажа. Во-вторых, мужчина. Как 
известно, педагогов-мужчин в 
школах катастрофически не хва-
тает. Кстати, конкурс этого года 
вообще богат на представителей 
сильного пола: среди 15 лауреа-
тов их девять!

В-третьих, Янковский — тво-
рец. Может, потому что он почти 
полный тезка известного актера? 
А может, просто потому, что лю-
бой настоящий учитель — творец 
по призванию. Так или иначе наш 
Олег Янковский сочиняет музы-
ку, поет и монтирует аудио.

«Все во мне, и я во всем!» — 
эти строки из стихотворения Фе-
дора Тютчева Олег Игоревич вы-
брал своим девизом на конкур-
се. Один из главных вопросов на 
конкурсе для учителей — почему 
нравится работать в школе?

— Это лучшая форма созида-
ния, лучший вид искусства, луч-
ший способ оставить свой след и 
принести пользу, — считает Олег 
Янковский. — Каждый ученик на 
протяжении всей жизни несет в 
сердце искру своего учителя — 
разве это не чудо? Хочу как мож-

но большему количеству учени-
ков показать прекрасный рус-
ский язык в его развитии, «ожи-
вить» великих поэтов и писа-
телей и сделать их опыт нужным, 
полезным.

Олег Игоревич буквально 
сыплет цитатами русских клас-
сиков. И вслед за Владимиром 
Маяковским утверждает: «Обо-
жаю всяческую жизнь!»

—  М а я к о в с к и й  н а у ч и л 
меня гиперболе, поэтому, го-
товясь с ребятами к ОГЭ, мы 
установили мировой рекорд 
«Самое большое предложение, 
разобранное по членам». Объем 
— 2800 слов!

А еще Маяковский научил 
Янковского любви к авторским 
неологизмам, учитель бережно 
собирает их за своими ученика-
ми. Педагогика, как и конкурс 
«Учитель года», для Янковских 
дело семейное. Мама тоже рабо-
тала в школе. А супруга Людми-
ла три года назад стала победи-
телем регионального этапа это-
го конкурса. Но дальше пойти не 
смогла: вместе с мужем приня-
ли решение ехать преподавать 
в Иран по заявке МИДа. Зато в 
прошлом году она вышла в при-
зеры конкурса для педагогов за-

граншкол МИД России. А в этом 
именно Людмила стала для Оле-
га Игоревича вдохновителем к 
участию в самом важном состя-
зании педагогов страны. И имен-
но ей сразу после награждения 
Янковский адресовал главные 
слова благодарности.

Школа, где преподает Олег 
Янковский, небольшая — око-
ло 100 человек. Среди учеников 
преимущественно россияне, но 
есть и граждане стран СНГ — Та-
джикистана, Армении и других.

— Получается практически 
индивидуальное общение — в 
классах от одного до четырна-
дцати человек, — рассказал Олег 
Янковский.

Во время конкурса коллеги и 
ученики в Тегеране с волнением 
следили за участием Олега Ян-
ковского — и регулярно отмеча-
ли в новостях на сайте его успехи.

Спросила Олега Игоревича, 
какой главный совет он дал бы 
детям.

— Не бойтесь проявлять себя! 
— не раздумывая ответил учи-
тель года.

Следующий конкурс «Учи-
тель года» пройдет на родине по-
бедителя — в Саратовской обла-
сти.  

А К Ц Е Н Т

Быть учителем — это лучшая форма сози-
дания, вид искусства и лучший способ 
оставить свой след и принести пользу
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Призеры 
Всероссийского конкурса 
«Учитель года-2023»

 Антон Кандауров, учитель физ-

культуры Краснолучской школы 

№ 29, Луганская Народная Респуб-

лика

 Арман Костанян, учитель мате-

матики, Лицей Иннополис, Рес-

публика  Татарстан

 Михаил Ладных, учитель физики, 

образовательный комплекс «Алго-

ритм Успеха», Белгородская об-

ласть

 Бэлла Яндиева, учитель англий-

ского языка, школа № 7, г. Грозный, 

Чеченская Республика

Комментарии

Сергей Кравцов, министр просвещения РФ:
— «Учитель года России» собирает лучших представителей самой важ-

ной профессии на Земле — педагогов. Это не только соревнование, но и 

прежде всего площадка для дружеского общения, обмена опытом и 

споров, в которых рождается истина. Учителя привезут в свои школы 

новые идеи и собственные наработки, которые помогут сделать уроки 

и внеурочные занятия интереснее и эффективнее.

Виктор Садовничий, председатель Большого жюри конкурса 
«Учитель года России», ректор МГУ им. Ломоносова:
— В Большом жюри конкурса я уже 28 лет, и для нас это всегда большой 

праздник. Конкурсанты этого года стоят как бы на плечах предыдущих 

поколений и, мне кажется, видят дальше и могут сделать больше. Каж-

дого я бы пригласил в МГУ преподавателем.

Петр Положевец, исполнительный директор благотворитель-
ного фонда «Вклад в будущее»:
— Оказывается, учителя умеют выходить из своего «предметного гетто», 

открывая вместе с учениками единство мира. Именно таков Олег Ян-

ковский: умеет разговаривать с учениками на их языке о серьезных ве-

щах, а коллег провоцирует на дискуссии. В эпоху «очеловечивания ма-

шин и расчеловечивания человека» такие педагоги как Янковский 

способны противостоять новой реальности и учат этому детей.

ДОСЬЕ «РГ»

При посольствах и других загра-

нучреждениях МИД России рабо-

тает 82 русские школы, сообщает 

сайт министерства. Причем 48 из 

них — средние, 10 — основные и 

24 открыты для начальных 

классов. Обучается более 5 тысяч 

ребят.

Победителя конкурса «Учитель года 
России» поздравил ректор МГУ 
Виктор Садовничий.

ПРАВО Верховный суд 
запретил интернет-
магазинам менять 
цену товара, ссылаясь 
на сбой сайта

Надбавку 
отменили

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-
дев в ходе выступления на XII Международном юридиче-
ском форуме стран АТР сообщил об актуальных тенден-
циях российской судебной практики. Одна из важных 
новостей: интернет-магазинам нельзя менять цену това-
ра, ссылаясь на какой-то электронный сбой.

«В социальном государстве свобода договора не 
должна приводить к нарушению прав граждан, кото-
рым обеспечивается повышенная правовая защита в 
договорных правоотношениях, — рассказал Вячеслав 
Лебедев. — В этой связи Верховный суд Российской Фе-
дерации констатировал, что законодательные поло-
жения о праве исполнителя в одностороннем порядке 
отказаться от дого-
вора оказания услуг 
не распространя-
ются на договоры с 
участием граждан-
потребителей».

По его словам, 
суды также учиты-
вают, что при осу-
ществлении тор-
говли в интернете 
продавец не вправе 
в одностороннем 
порядке изменять 
цену, объявлен-
ную покупателю при заключении договора, в том чис-
ле ссылаясь на сбой в работе интернет-сайта. Также он 
рассказал, что в судебной системе реализуются меры, 
направленные на расширение применения цифровых 
технологий.

«В судах общей юрисдикции Москвы с применением 
искусственного интеллекта создан единый справочный 
центр, работники которого отвечают на телефонные 
звонки граждан и предоставляют им информацию о про-
цессуальной стадии рассмотрения дела, времени и месте 
судебного заседания, формировании списка кандидатов 
в присяжные заседатели, — рассказал Вячеслав Лебедев. 
— Цифровые технологии исключают занятость телефон-
ной линии, и ни одно обращение граждан не остается 
без ответа. Эта система получила название «горячей ли-
нии Московского городского суда». На интернет-ресур-
сах судов  Москвы предусмотрена возможность подачи в 
электронном виде заявлений о выдаче судебных прика-
зов путем заполнения специальной формы, с последую-
щим автоматическим формированием проекта судебно-
го приказа».

Граждане, зарегистрированные на портале Госуслуг, 
получили возможность со смартфона подавать процес-
суальные документы в столичные суды общей юрисдик-
ции. «Опыт судов общей юрисдикции Москвы плани-
руется распространить на всю территорию РФ», — под-
черкнул Вячеслав Лебедев.  

В столице гражда-
не получили воз-
можность на пор-
тале Госуслуг 
читать свои 
судебные дела

Медосмотр 
пройдет онлайн

Эту проблему может помочь решить телеме-
дицина. Когда водителя проверяют с помощью 
разных электронных приборов, которые пере-

дают эту информацию врачу. А тот, в свою очередь, раз-
мещает информацию в Сети.

О своем видении работы такой системы рассказал 
глава Комитета Госдумы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры Евгений Москвичев. 
Он напомнил, что водитель такси может отъезжать на 
работу от своего дома. Где он может пройти такую про-
верку? Очевидно, что в его доме такого терминала нет. 
Поэтому Евгений Москвичев предлагает установить 
законодательно некие сроки для проведения проверки. 
То есть не минута в минуту, когда таксист отъехал от 
дома, а с учетом возможности его добраться до места 
проведения дистанционного медосмотра.

По данным того же Евгения Москвичева, с 1 сен-
тября было оформлено более 29 тысяч электронных 
путевых листов с электронной подписью врача. То 
есть медосвидетельствование на расстоянии расши-
ряется. Например, Мосгортранс все свои 25 автопар-
ков переводит на электронное оформление путевых 
листов. Именно тех документов, под которыми ставит-
ся электронная под-
пись врача. И по ко-
торым водитель до-
пускается к работе 
на транспорте.

Как сообщил 
замдиректора де-
партамента цифро-
вого развития мин-
транса Ян Комаха, 
к 2025 году появит-
ся перечень доку-
ментов, которые в 
обязательном вари-
анте должны будут 
предоставляться в 
электронном виде. 
Его установит пра-
вительство.

Напомним, что 
сейчас, зачастую, 
путевые листы, с одобрением врача, подписываются 
на расстоянии и без прохождения медосмотра.

По мнению первого заместителя гендиректора 
Научно-исследовательского института автомобильно-
го транспорта Михаила Брячака новая система позво-
лит уйти от этой порочной практики.

Но есть нюансы. А именно — достоверность полу-
ченных данных. В частности, хитрые водители могут 
подменить себя на другого человека. Это несложно. 
Чувствует себя водитель плохо, вот и попросил коллегу 
или простого прохожего пройти вместо него проверку. 
Ведь медосмотр производится без контроля.

Каждый программно-аппаратный комплекс мож-
но взломать. И он будет выдавать, что у каждого про-
веренного давление 120/80, а в выдохе полный ноль. И 
каким водитель выйдет на линию никому не известно. 
В общем, со всем этим предстоит работать и работать. 
Примечательно, что запустить реестр перевозчиков, с 
учетом таких медицинских данных, НИИАТ собирает-
ся уже с 1 декабря этого года.

Но это не означает, что все перевозчики перейдут 
на удаленный режим проверки водителей. Инфра-
структура для этого пока не готова.  

1

Мосгортранс все 
свои 25 автопар-
ков переводит 
на электронное 
оформление путе-
вых листов, кото-
рые врач подписы-
вает электронной 
подписью
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РАКУРС Палата представителей США обезглавлена.
Что будет дальше с американской помощью Украине?

Хочется, но MAGA не велит
Игорь Дунаевский

В
ласти Украины сильно 
встревожены ситуацией 
с отстранением спикера 

палаты представителей США 
Кевина Маккарти, поскольку 
опасаются перебоев с дальней-
шей помощью, утверждают ис-
точники газеты Politico. Как от-
мечает издание, «политический 
хаос в США грозит перекрыть 
поток денег и оружия» на Укра-
ину, главный военный спонсор 
которой «вдруг выглядит не-
благонадежным».

Разговоры о прекращении 
военной помощи из США зву-
чат и в других СМИ, но в ближ-
несрочной перспективе это вы-
глядит преувеличением. Во-пер-
вых, у Пентагона, по разным 
данным, осталось от 1,6 до 5,2 
миллиарда долларов из выде-

ленных конгрессом США ранее, 
чего хватит на несколько недель 
или месяцев. Во-вторых, в па-
лате представителей абсолют-
ное большинство демократов и 
примерно половина республи-
канцев, то есть в сумме около 
трех четвертей конгрессменов, 
поддерживают выделение ново-
го финансирования для Киева. 
И отстранение Маккарти этого 
не изменит. В сенате союзников 
Украины еще больше, а прези-
дент США Джо Байден уже так 
вложился в конфликт, что наме-
рен гнуть свою линию до упора. 
Поэтому зависший вопрос с но-
вым траншем помощи для Кие-
ва с большой вероятностью бу-
дет решен.

Однако со сроками ясности 
пока никакой. Байден требовал 
провести голосование уже на 
этой неделе, но палата предста-

вителей теперь фактически па-
рализована. Назначен времен-
но исполняющий обязанности 
спикера, однако его основной 
функцией американские СМИ 
называют организацию голосо-
вания по избранию нового спи-
кера. До тех пор крайне мало-
вероятно, что палата предста-
вителей будет рассматривать 
какие-либо крупные законо-
проекты, в том числе о помощи 
Украине.

А выборы спикера легкими 
быть не обещают. Дело в том, 
что хотя Республиканская пар-
тия и контролирует нижнюю 
палату, ее преимущество там 
довольно хрупкое — всего 221 
место при 218 необходимых 
для большинства и, соответ-
ственно, утверждения канди-
датуры спикера. Это дает воз-
можность даже небольшим 
группам внутри партии пы-
таться диктовать свои условия, 
ведь без них большинства уже 
не будет. Так и происходило во 
время выборов спикера в ян-
варе, когда крайне правые за-
конодатели отказывались под-
держать кандидатуру Маккар-
ти. Потребовалось рекордных 
15 раундов голосования, уго-
воры экс-президента Дональда 

Трампа, и, наконец, серьезные 
уступки со стороны Маккарти, 
чтобы он набрал голоса. Среди 
уступок было правило, соглас-
но которому любой республи-
канец мог единолично выно-
сить на голосование всего со-
става палаты представителей 
вопросы об отстранении спике-
ра. Жертвой этой уступки Мак-
карти и стал на этой неделе.

В рядах республиканцев 
уже началась возня среди же-
лающих занять место Маккар-
ти, однако любой из них столк-
нется с той же проблемой — как 
склеить воедино разные группы 
внутри партии с тем, чтобы она 
могла воспользоваться своим 
большинством. Так, несколько 
конгрессменов крайне правой 
MAGA-фракции (аббревиатура 
от трамповского лозунга Make 
America Great Again) уже заяви-
ли, что не поддержат кандида-
туру в спикеры, которая пообе-
щает продолжать помощь Укра-
ине. Они также хотят добивать-
ся импичмента Байдену. Но уме-
ренное крыло республиканцев с 
этим не согласно. Они, со своей 
стороны, хотят переписать пра-
вила чтобы сделать фигуру спи-
кера сильнее и исключить по-
вторение ситуации с Маккар-

ти, а это уже не по душе крайне 
правым.

Главными претендентами на 
должность спикера СМИ назы-
вают главу республиканской 
фракции в нижней палате Сти-
ви Скалиса, главу юридиче-
ского комитета палаты Джима 
Джордана, а также конгрессме-
на Кевина Херна.

Скалис голосовал в под-
держку последних пакетов по-
мощи Украине. Джордан недав-
но заявил, что он против сроч-
ного рассмотрения законо-
проекта о деньгах для Киева, по-
скольку «Украина не является 
самым существенной пробле-
мой в умах американцев». Од-
нако его пресс-секретарь поз-
же пояснил, что Джордан не 
против помощи в целом, но хо-
чет лучше понимать ее конеч-
ную цель и наладить контроль 
над расходованием денег. Ана-
логичную позицию деклариро-
вал Херн.

Поэтому в средне- и долго-
срочной перспективе перспек-
тивы поддержки Украины вы-
глядят уже не так однозначно. 
Внутриполитические распри 
в США явно отодвигают этот 
вопрос на второй план, что ве-
дет к затягиванию процесса. А 
в следующем году по мере рас-
кручивания в Америке пред-
выборной борьбы эта тенден-
ция, вероятно, будет только 
укрепляться. Байдену будет 
все труднее добиваться столь 
частых и крупных партий ору-
жия для Киева, как это было до 
сих пор.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Премьер 
Британии 
предложил 
запретить 
продажу 
сигарет

СЛЕТ 
МЕЧТАТЕЛЕЙ
Иван Сысоев

Конгресс Консервативной пар-
тии Британии в Манчестере 
был призван показать, что эта 
политическая сила идет в ногу 
со временем.  Но прозвучавшие 
в Манчестере речи не показа-
лись британцам убедительны-
ми. Лидер тори, премьер Риши 
Сунак громко заявил, что при 
его предшественниках прави-
тельство было неэффективным, 
и только он способен принести 
долгожданные перемены. Прав-
да, Сунак не вспомнил о том, 
что тоже занимал руководящие 
посты в прошлых кабинетах и 
тоже несет отвественность за 
прошлую неэффектвность. Раз-
говоры о «светлом будущем» на 
конгрессе почему-то скатились 
до ссор вокруг строительства 
новой ветки железной дороги. 
Не терпящей отлагательства те-
мой было объявлено ежегодное 
повышение возраста покупки 
сигарет вплоть до полного их 
запрета. Вот только на реализа-
цию реформы правительство 
требует четыре года. Да и среди 
консерваторов не все согласны 
с таким подходом. Например, 
экс-премьер Лиз Трасс заяви-
ла, что «нельзя вводить абсо-
лютные запреты». Ну а третьим 
пунктом программы Сунака 
стала реформа системы образо-
вания. На словах прозвучало 
обещание ввести новые стан-
дарты, но опять же предупре-
дили: программа реформ рас-
тянется не меньше чем на де-
сять лет.

Впрочем, аналитики больше 
следили не за программной ре-
чью Сунака, а за политически-
ми разборками среди тори в ку-
луарах конгресса. Сейчас пар-
тия обновляется, каждый пыта-
ется занять в ее структурах ме-
сто под солнцем, не гнушаясь 
при этом ни скандальных заяв-
лений, ни попыток подсидеть 
своих коллег. Эту ситуацию вы-
смеивают и сами партийцы. Из-
дание Politico сообщает, что во 
внутренних чатах консервато-
ров очень популярна цитата из 
фильма «Матрица»: «Я ненави-
жу это место. Этот зоопарк, эту 
тюрьму, эту реальность, назы-
вай как хочешь. Меня тошнит 
от этого».

В Манчестере министр 
транспорта Марк Харпер 
заявил, что будет бороться с 
идеей «нормирования време-
ни походов в магазины», кото-
рая якобы является попыткой 
введения тотального контроля 
над населением. Министр по 
делам окружающей среды Те-
реза Коффи утверждала, что 
отменит правила «кривизны 
бананов»: «Изогнутые или пря-
мые, правительство не должно 
решать, какую форму бананов 
должны есть британцы». Также 
она высказалась против идеи 
выращивания искусственно-
го мяса, которое, по ее мнению, 
подойдет в пищу «только кос-
монавтам». Министр энергети-
ки Клэр Коутиньо безоснова-
тельно обвинила лейбористов, 
что они хотят ввести в Брита-
нии налог на мясо. Министр 
строительства Рэйчел Маклин 
призвала арендаторов не вы-
селять жильцов, если «они ку-
рят травку». А кандидат в мэры 
Лондона Сьюзан Холл заявила, 
что евреи в британской столи-
це боятся нынешнего градона-
чальника Садика Хана.

По мнению ряда аналити-
ков, консерваторы допустили 
стратегическую ошибку. Они 
говорили об отдаленном бу-
дущем и абстрактных пробле-
мах, но практически ничего не 
предложили из того, что можно 
сделать «здесь и сейчас».  

СКАНДАЛ Елена Зеленская любит бриллианты,
а не афроамериканцев

Красота по-украински

Павел Дульман

Н
ачавшись в  соц-
сетях, скандал во-
круг миллионно-
го шопинга Еле-
н ы  З е л е н с к о й  в 
Нью-Йорке дошел 
д о  вл и я тел ь н ы х 
американских из-
даний .  На  исто-

рию обратил внимание журнал 
The Nation, после чего в Киеве 
бросились опровергать факт 
расточительной страсти пер-
вой леди к бриллиантам, кото-
рая в перспективе может до-
рого обойтись всему киевско-
му режиму. Напомним, речь 
о видеоролике, записанном 
бывшей сотрудницей нью-й-
оркского бутика Cartier,  кото-
рая рассказала о визите супру-
ги украинского президента в 
храм ювелирного искусства, ее 
мерзком характере и, как след-
ствие, своем увольнении.

Д л я  н о в о й  а ф р о а м е р и -
канки — всего два года назад та 
приехала в США из Бенина — это 
была работа мечты, и она очень 
старалась быть полезной до-
рогой во всех смыслах гостье. 
Каков же был ее шок, когда на 
предложение короткой экскур-
сии по магазину и помощи в вы-
боре украшений Зеленская от-
ветила грубой надменностью 
и, как следует из рассказа не-
счастной продавщицы, бук-
вально «впала в бешенство», 
вызвала менеджера и потре-
бовала ее уволить. И, уходя из 
ювелирного бизнеса, урожен-

ка Бенина не забыла захватить 
копию чека последней гостьи 
на 1,1 миллиона долларов, что-
бы иметь доказательства свое-
го печального повествования. 
Которые и предоставила в соц-
сетях, добавив, что в Cartier Зе-
ленская зашла по пути из Gucci 
в Armani, а всего посетила с де-
сяток статусных заведений.

Нужно ли напоминать, что 
пока жена пана украинского 
главнокомандующего отводи-
ла душу в бутиках, тот отважно 
штурмовал трибуну Генассам-
блеи ООН и совершал дерзкие 
рейды на американский военный 

бюджет, то есть привычно клян-
чил деньги у Белого дома. Вопро-
сом, не эти ли деньги потратила 
на россыпь бриллиантов Елена 
Зеленская, теперь задаются про-
стые американцы, комментато-
ры попавшего в тренды и ставше-
го вирусным ролика.

И не только они: рассказом 
очевидицы похождений Елены 
Зеленской заинтересовались 
американские СМИ, и первым 
издание The Nation — старейший 
политический журнал США, 
голос либертарианского кры-
ла Демократической партии, 
оплот Берни Сандерса и лабо-
ратория самых прогрессивных 
мыслей, как высказался Барак 
Обама на праздновании 150-ле-
тия со дня выхода первого номе-
ра. Именно этот журнал нахо-
дится на острие борьбы с расиз-
мом и сверхпотреблением, при-
знаки которых можно усмот-
реть в деяниях первой укра-
инской леди. Пока, до личных 

разъяснений самой пострадав-
шей и выяснения всех деталей, 
The Nation ограничился только 
изложением уже известной ин-
формации на своем сайте, но 
ставить на этом точку, кажется, 
не собирается.

Поступила реакция и из Ки-
ева: местный Центр противо-
действия дезинформации — есть 
в ставке «пана верховного глав-
нокомандувача» и такое подраз-
деление — авторитетно и уверен-
но заявил, что вся информация 
фейковая, потому что у афро-
американки чеки не той систе-
мы. Вот только устанавливать 
истину и заниматься фактчекин-
гом будут не они, а американцы. 
Именно их больше всего волнует 
вопрос разумности направления 
средств американских налого-
плательщиков на поддержание 
режима Зеленского. Украинцы 
же давно на счет своих властей 
не питают иллюзий либо стара-
ются об этом не думать.  

А К Ц Е Н Т

Пока жена Зеленского отводила душу 
в бутиках, тот отважно штурмовал
трибуну Генассамблеи ООН

Марджори Тейлор Грин и другие крайне правые республиканцы грозят про-
голосовать против любого спикера, который согласится выделить деньги 
Киеву.

А К Ц Е Н Т

Внутренние распри в Вашингтоне ото-
двигают проблемы Украины
на второй план, а выборы в США
в следующем году только усилят
эту тенденцию

— Хаос в конгрессе США. 
Что пишут американские СМИ 
об отставке Маккарти
rg.ru/art/2655967

В МИРЕ

МАСКИ С ДУШКОМ

Василий Федорцев

В Мюнхене судят дочь известного баварского поли-
тика и «масочную миллионершу» Андреу Тандлер. Ее 
обвиняют в махинациях с поставками государству ме-
дицинских масок во время пандемии и уклонении от 
уплаты налогов. Суммы, фигурирующие в деле, исчис-
ляются десятками миллионов евро, а в ходе процесса 
звучат громкие имена представителей немецкой поли-
тической элиты.

Отец подсудимой, Герольд Тандлер, в свое время за-
нимал пост генсека бессменно правящей в Баварии пар-
тии ХСС, а также возглавлял несколько земельных ми-
нистерств. Во время пандемии ХСС вместе с «братской» 
ХДС руководила еще и федеральным правительством в 
Берлине, что, по всей видимости, изрядно помогло успе-
ху масочного бизнеса дочки политика. В 2020 году Ан-
дреа Тандлер выступила посредником между швейцар-
ской компанией-производителем медицинских масок и 
различными немецкими госорганами, которые тогда эти 
маски активно скупали. Цена товара у Тандлер в два-три 
раза превышала рыночную, но дело тем не менее шло 
очень хорошо. Помогала громкая фамилия предприни-
мательницы и ее связи в политической элите. Тандлер 
была в прямом контакте с главой минздрава Германии, 
правительством Баварии и канцелярией баварского 
премьера. Сама она отрицает, что намеренно пользова-
лась фамилией и связями. Но следствие обнаружило в 
ее смартфоне переписку с немецкими политиками по 
поводу поставок масок, а сама Тандлер признала, что 
по крайней мере два немецких министерства отдали ей 
предпочтение именно из-за громкой фамилии.

Меньше чем за год Тандлер вместе с партнером уда-
лось таким образом заработать почти 50 миллионов 
евро. Налоги они не платили, а на вырученные деньги 
покупали виллы и золото. И все бы, возможно, закон-
чилось для них хорошо, но в марте 2021 года в Герма-
нии разразился так называемый «масочный скандал». 
Выяснилось, что подобным посредничеством при гос-
закупках масок занималась не только Тандлер, но и 
многие политики ХСС и ХДС. Впрочем, с политиков 
все обвинения позже были сняты — после того, как они 
клятвенно заверили, что делали все не ради наживы, а 
исключительно в целях обеспечения здоровья граждан 
в условиях чрезвычайной ситуации. Тандлер же с парт-
нером в итоге остались, по сути, крайними. И теперь им 
грозят длительные сроки тюремного заключения.  

В ПРОДАЖЕ ШЛЯПА 

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Эпопея вокруг самых знаменитых в мире шляп — дву-
уголок Наполеона Бонапарта, продолжается. Как объ-
явил французский аукционный дом Osenat, который 
специализируется на раритетах XIX века и особен-
но на императорской тематике, в будущем месяце в 
Фонтенбло на торги выставят фетровую шляпу леген-
дарного корсиканца. Изготовленная после 1806 года, 
что указано в коммюнике Osenat, она обладает особен-
ностью, ибо снабжена трехцветной кокардой, которую 
Наполеон прикрепил в марте 1815 года сразу после 
возвращения во Францию, самовольно прервав тем са-
мым первую ссылку на острове Эльба. Правда, тот от-
чаянный жест его не спас, и вслед за разгромом при Ва-
терлоо императора отправили на далекий остров Свя-
той Елены, где он и скончался спустя шесть лет.

Известно, что раритет находился в собрании фран-
цузского промышленника Жан-Луи Нуазье, а после 
его недавней кончины родственники решили изба-
виться от всей коллекции. Хотя стартовая цена пока 
не обозначена, легко предположить, что она будет как 
минимум с многими нулями. Дело в том, что напо-
леоновские шляпы — раритеты из раритетов. Извест-
но, что за 15 лет у власти император сносил примерно 
190 головных уборов. Как треуголок, так и бикорнов. 
Последним он явно отдавал предпочтение, а поэтому 
на долю двууголок, без которых образ «маленького 
капрала» трудно представить, приходится свыше двух 
третей от этого числа. Следует отметить, что до нашего 
времени дошло лишь 19 экземпляров, чья подлинность  
установлена экспертами. Все они хранятся либо в част-
ных коллекциях, либо в музеях. Заметим попутно, что 
Наполеон носил шляпы 56 размера.

Так вот самый дорогой наполеоновский головной 
убор при эстимейте в 400 тысяч евро был продан тем 
же аукционным домом Osenat в 2014 году за 1,884 
миллиона евро. Тогда его приобрел президент южно-
корейской агропромышленной корпорации Harim 
Ким Хонг-Кук. Причем не стал прятать в своем особня-
ке, а выставил в вестибюле штаб-квартиры корпора-
ции с тем, чтобы, по его словам, привлечь «всеобщее 
внимание сограждан», а также «вдохнуть непобеди-
мый дух Наполеона» в сотрудников. Кстати, та шляпа 
в свое время была подарена Наполеоном ветеринару  
императорских конюшен Жозефу Жеро за отличную 
службу, а затем приобретена прадедушкой нынешне-
го князя Монако Альбера II и хранилась в музее «Напо-
леоновских сувениров». Однако правнук решил изба-
виться от этой коллекции. Еще одна из 19 шляп, аутен-
тичность которых доказана, была продана в сентябре 
2021 года в Париже. Тогда эту двууголку, украшавшую 
голову Наполеона при подписании с российским импе-
ратором Александром I Тильзитского мира в 1807 году,  
выставил на торги аукционный дом Sotheby’s. При на-
чальной цене в 400—500 тысяч евро наполеоновский 
раритет за 1,2 миллиона евро ушел за океан — его при-
обрел американский медиамагнат Брайан Голдберг.  

САМИ СЕБЯ НАКАЗАЛИ

Александр Ленин

Японские продавцы подержанных авто несут суще-
ственные потери из-за присоединения Токио к анти-
российскому санкционному режиму. Так, в августе 
японский экспорт бывших в употреблении машин про-
сел на 57 процентов по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. К этому привел запрет мест-
ных властей на поставки в РФ транспортных средств 
с объемом двигателя более 2 литров, а также гибрид-
ных авто и электромобилей. Теперь дилеры из Страны 
восходящего солнца недоумевают, где им искать но-
вые рынки сбыта. Как пишет агентство Reuters, сего-
дня продавцы японских подержанных машин пытают-
ся пристроить свой товар в Новой Зеландии, в странах 
Юго-Восточной Азии и даже на Африканском конти-
ненте. Но доставлять туда авто гораздо дороже, чем в 
российские города.   

Тори говорили 
об отдаленном 
будущем, 
а не о том, 
что можно сделать 
«здесь и сейчас»
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Супруга президента Украины Елена Зеленская по случаю закупилась в бутике Cartier на миллион долларов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕОЖИДАННО 

Как выглядит 
«фоторобот» 
инфарктника

ПОРТРЕТ 
НА ФОНЕ 
СЕРДЦА
Антон Дерябин, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

Универсальный «портрет» мо-
лодого инфарктника составили  
ученые Института клинической 
медицины ННГУ (Университета 
Лобачевского). В исследовании 
участвовали 1300 пациентов го-
родской клинической больни-
цы № 5. Кардиологи оценивали 
факторы риска, клиническую 
картину, показатели крови и осо-
бенности поражения коронар-
ного русла у пациентов разного 
возраста.

Как оказалось, чаще всего 
«молодой» инфаркт миокарда 
присущ 45-летним мужчинам. 
У женщин эта болезнь встреча-
ется реже, поскольку уровень 
эстрогенов защищает их от сер-
дечно-сосудистых заболеваний. 
Сильную боль в грудной клетке 
при инфаркте молодые люди ис-
пытывали в 75 процентах случа-
ев. Боль может проявиться так-
же в животе, правом подреберье 
и области пупка. А вот артери-
альное давление чаще всего нор-
мальное.

30 процентов обследованных 
страдали ожирением, многие ку-
рили, причем чаще, чем пожи-
лые. Анализ крови молодых па-
циентов показал более высокий 
уровень липопротеинов низкой 
плоскости («жирные» белки) и 
триацилглицеринов (жиров) в 
сравнении с пожилыми. На элек-
трокардиограмме у мужчин до 
50 лет наблюдалось более частое 
формирование так называемого 
зубца Q (отрицательного зубца), 
что указывало на некроз в зоне 
ишемии.

— Оценка клинических осо-
бенностей острого инфаркта 
миокарда у молодых в сравне-
нии с пациентами среднего и по-
жилого возраста в будущем по-
может проще и быстрее диагно-
стировать молодеющие патоло-
гии сердца и найти пути своевре-
менной профилактики, — увере-
на и.о. директора Института кли-
нической медицины ННГУ Ната-
лья Григорьева. Исследования по 
изучению раннего сосудистого 
старения проводились в рамках 
стратпроекта «Здоровое поко-
ление» программы стратегиче-
ского академического лидерства 
«Приоритет-2030».  

СЛУЧАЙ Врачи 
спасли лицо, 
покалеченное 
зверем

ПОПАЛИ 
В ЛАПЫ
Алексей Федореев, 
«Российская газета», 
Красноярск

За неделю дважды врачам Ха-
касии пришлось спасать людей, 
пострадавших от медведей. Пер-
вая трагедия случилась в Ерма-
ковском районе Красноярско-
го края. 42-летний мужчина со-
бирал кедровую шишку, когда 
на него напал зверь. «Хищник 
вцепился в меня и начал грызть 
руку, голову. Отбивался как 
мог», — рассказал позже чудом 
оставшийся в живых мужчина.

Борт санавиации экстренно 
доставил его в Республиканскую 
клиническую больницу им. Г.Я. 
Ремишевской в Абакане. У паци-
ента были полностью раздроб-
лены нос, скулы, верхняя че-
люсть. Была скальпированная 
рана затылка, повреждены мыш-
цы глаза, лицевой нерв...

— Благодаря слаженной рабо-
те команды нам удалось сохра-
нить пациенту верхнее небо и 
собрать все поврежденные ко-
сти лицевого скелета при по-
мощи металлических пластин. 
Дальнейшие манипуляции были 
направлены на то, чтобы восста-
новить лицо. Операция длилась 
шесть часов, — рассказал зав-
отделением челюстно-лицевой и 
пластической хирургии Руслан 
Меллин.

В операционной работали два 
травматолога, два челюстно-ли-
цевых хирурга, анестезиолог-ре-
аниматолог, нейрохирург и оф-
тальмолог из Республиканской 
клинической офтальмологиче-
ской больницы им. Н.М. Одежки-
на. По прогнозам врачей, через 
3—4 недели пациент сможет вер-
нуться к привычной жизни.

А вот чем закончится второй 
случай, пока сказать сложно. 
Житель поселка Шира также со-
бирал орехи. Но в какой-то мо-
мент оказался между медведи-
цей и медвежонком... Сейчас он 
находится в реанимации.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Российские врачи успешно пересадили 
костный мозг ребенку с редчайшим синдромом Клерикузио

Впервые здоров

Ирина Краснопольская

В
рачи отделения транс-
плантации костно-
го мозга Российской 
детской клинической 
больницы впервые в 
мире успешно прове-
ли пересадку костно-
го мозга ребенку с 
редчайшим генетиче-

ским заболеванием — синдро-
мом Клерикузио.

Шестилетний мальчик из 
Брянской области с рождения 
страдал от постоянных и про-
должительных болезней. Его 
направили на обследование в 
НМИЦ детской гематологии, 
онкологии и иммунологии име-
ни Дмитрия Рогачева. Там врачи 
обнаружили у ребенка синдром 
Клерикузио. Даже выговорить 
название непросто.

Это заболевание и генетиче-
ские мутации, которые его вы-
зывают, впервые были описаны 
в 90-х годах прошлого столетия. 
С тех пор во всем мире извест-
ны лишь несколько сотен паци-
ентов с такой патологией. Как 
спасать? Из Рогачевского цен-
тра ребенка направили в отде-
ление трансплантации костного 
мозга Российской детской кли-
нической больницы, которое 
специализируется на оказании 
помощи детям с орфанными, то 
есть редкими, заболеваниями.

— В первую очередь син-
дром Клерикузио проявляется 
в виде иммунодефицита, — гово-
рит врач-гематолог отделения 
трансплантации костного моз-
га РДКБ Елена Мачнева. — Вме-
сте с этим снижается и проти-
воопухолевая защита организ-
ма. У пациента высокий риск 
развития лейкозов, других зло-
качественных новообразова-
ний. Синдром проявляется и в 
аутоиммунных реакциях. Мо-
жет возникнуть тугоухость, па-
тологии развития скелета. Один 
из наиболее характерных симп-
томов заболевания — появление 
пестрых участков пигментации 
и депигментации на коже.

После постановки диагно-
за необходимо было выбрать 
тактику лечения. Ребенок же 
был подвержен частым и тяже-
лым инфекционным заболева-
ниям, существовал риск раз-
вития острого миелобластного 
лейкоза. Мальчику требовалась 
трансплантация костного моз-
га. Но при синдроме Клерику-
зио эту процедуру никто рань-
ше не выполнял.

Никто! Никто в мире, никто 
в нашей стране. Начались поис-

ки донора. Специалисты отде-
ления провели тестирование 
родственников на совмести-
мость и установили, что сестра 
мальчика подходит на сто про-
центов. Долго подбирали курс 
предоперационного лечения. 
Лишь после этого провели пере-
садку костного мозга. По лабо-
раторным показателям врачи 
отметили полное приживление 
трансплантата на 35-е сутки по-
сле пересадки.

Первое время после нее 
мальчик получал сопроводи-
тельную иммуносупрессивную 
терапию. Сейчас он продолжа-
ет периодически приезжать в 
РДКБ на плановые обследова-
ния. Очевиден успешный ре-
зультат трансплантации: до-
норский костный мозг функци-
онирует в полном объеме. У па-
циента восстановлена функция 
иммунной системы, прекра-
тился патологический процесс 
в коже.

Важный нюанс: все это впер-
вые в мире, впервые в нашей 
стране произошло четыре года 
назад. Почему рассказываем 
только сейчас? Прежде всего 
потому, что в любом случае из-
лечения от болезни важен отда-
ленный результат. А уж тогда, 
когда такое впервые, тем более.

В данном же случае есть еще 
одно обстоятельство: З0 лет на-
зад — опять же впервые — в на-
шей стране открылось отделе-
ние трансплантации костно-
го мозга в многопрофильной 
Российской детской больнице. 
Открывал его тогда профессор, 
ныне академик, депутат Госду-
мы РФ Александр Румянцев.

Помню торжественное засе-
дание по этому поводу. В центре 
президиума — Михаил Горбачев, 
чуть в стороне Раиса Максимов-
на. За этим же столом молодой 
Румянцев. Явно довольный: не 
без препятствий, не без хлопот 
удалось все-таки такое отделе-
ние открыть.

Рассказывает  директор 
больницы доктор медицинских 
наук, профессор Елена Пет-
ряйкина:

— Отделение было открыто 
через год после проведения в 
нашей больнице первой транс-
плантации костного мозга. 
Оно стало первым отделением 
трансплантации гемопоэтиче-
ских стволовых клеток в много-
профильной детской больнице 
в России и странах СНГ. Отде-
ление стояло у истоков этого 
направления медицины в стра-
не. Теперь же каждый год в отде-
лении проводится 100 транс-
плантаций костного мозга. А 
за 30 лет специалисты клини-
ки выполнили 2300 таких опе-
раций.

— Откуда родом ваши паци-
енты? Какого они возраста?

— Помощь оказывается детям 
с раннего возраста до 18 лет из 
всех регионов России со злока-
чественной и незлокачествен-
ной патологией кроветворной 
системы, нейродегенеративны-
ми заболеваниями, — уточняет 
Елена Ефимовна. — Проводятся 

все виды трансплантаций гемо-
поэтических стволовых клеток 
и костного мозга: аутологич-
ные и аллогенные. Аллогенные 
трансплантации (от донора) со-
ставляют 85—90 процентов.

Не случайно мы начали раз-
говор с примера уникальной 
операции, проведенной четыре 
года назад.

— Выживаемость пациен-
тов в течение первого года по-
сле проведенной трансплан-
тации сейчас выросла до 95 
процентов, — делится заведу-
ющая отделением трансплан-
тации костного мозга доктор 
медицинских наук Елена Ско-
робогатова. — Нам удалось ор-
ганизовать свою службу по по-
иску неродственных доноров 
костного мозга, разработать ал-
горитм работы с российскими и 
международными регистрами. 
Врачи отделения стали новато-
рами в применении трансплан-
тации костного мозга для юных 
пациентов с различными редки-
ми патологиями. Именно наши 
специалисты первыми в России 
начали проводить пересадки де-
тям с метаболическими, нейро-

дегенеративными заболевания-
ми, врожденными иммунодефи-
цитными состояниями, исполь-
зовали для трансплантации от 
частично совместимого донора 
аппаратную иммуномагнитную 
обработку трансплантата.

В клинической практике мы 
используем оригинальные ме-
тодики диагностики и лечения, 
которые повышают эффек-
тивность терапии. Применя-
ются уникальные технологии 
трансплантации у пациентов с 
остеопетрозом, орфанными за-
болеваниями. Мы, например, 
добились эффективной про-
филактики и лечения реакции 
«трансплантат против хозяи-
на». В отделении самое совре-
менное оснащение: собствен-
ный криобанк, лабораторный 
комплекс по проведению вы-
сокоточного секвенирования, 
аппараты для экстракорпо-
ральных методов иммуномо-
дуляции.

В разговор снова вступает 
директор больницы Елена Пет-
ряйкина.

— Сегодня в отделении, — го-
ворит Елена Ефимовна, — тру-
дятся онкологи, гематологи, 
анестезиологи-реаниматоло-
ги, врачи-трансфузиологи, ко-
торые как эксперты активно 
консультируют коллег во мно-
гих регионах России. Отделе-
ние ТКМ входит в Центр дет-
ской онкологии, гематологии 
и трансплантологии РДКБ. Оно 
объединяет три отделения: ге-
матологии и химиотерапии, 
онкологическое отделение хи-
рургических методов лечения 
и отделение переливания кро-
ви и гравитационной хирургии. 
Преемственность в их работе 
позволяет применять мульти-
дисциплинарный подход для ле-
чения детей с различными забо-
леваниями.

Мы начали с рассказа об 
уникальной операции, которая 
была четыре года назад. А вот 
под занавес снова об уникаль-
ности: о впервые проведенной 
в России пересадке костного 
мозга ребенку с другим редким 
диагнозом — альфа-маннозидо-
зом. И мальчик, чья жизнь и здо-
ровье находились под угрозой, 
сможет расти и развиваться как 
здоровый ребенок.

Первой болезнь четырех-
летнего мальчика из Тюмени 
заподозрила его мама: ее на-
сторожил внешний вид ребен-
ка, увеличенная голова. По-
сле консультации врача-гене-
тика и подробного исследова-
ния был поставлен редкий диа-

гноз — альфа-маннозидоз. Па-
циента направили в отделение 
медицинской генетики Рос-
сийской детской клинической 
больницы.

— Это орфанное заболевание, 
один из наиболее редких видов 
болезней накопления, — пояс-
нила Елена Мачнева. — Оно про-
является в неспособности орга-
низма вырабатывать специфи-
ческий фермент. И это приво-
дит к избыточному накоплению 
и отложению определенного 
полисахарида в тканях и орга-
нах, нарушает их функцию. Со 
временем пациент утрачива-
ет функции работы головного 
мозга.

Способ лечения для более 
распространенных форм бо-
лезней накопления — пересад-
ка костного мозга. Клетки здо-
рового костного мозга способ-
ны вырабатывать недостающий 
фермент, что позволяет защи-
тить весь организм пациента, 
в том числе головной мозг, от 
избыточного накопления по-
лисахарида. Но альфа-манно-
зидоз встречается крайне ред-
ко. И понадобилось тщательное 
изучение мировой литературы 
и собственного опыта лечения 
пациентов со схожими заболе-
ваниями.

Когда окончательно утверди-
ли план лечения, пришла обна-
деживающая новость. Согласно 
результатам HLA-типирования, 
совместимость костного мозга 
сестры пациента опять состави-
ла 100 процентов. Это позволи-
ло нам оперативно осуществить 
трансплантацию от родствен-
ного донора после проведения 
пациенту предоперационной 
химиотерапии.

Восстановительный пери-
од у малыша протекал штатно, 
без тяжелых и непредвиден-
ных осложнений. На 19-й день 
после пересадки врачи отмети-
ли полное приживление донор-
ского костного мозга. Мальчик 
продолжает получать иммуно-
супрессивную терапию, чтобы 
избежать отторжения транс-
плантата.

 «Случай из Тюмени» был год 
назад. Но и по сей день докто-
ра Республиканской детской 
контролируют своего пациента. 
Необходимый фермент выраба-
тывается в организме в нужных 
количествах. Излишнее отложе-
ние полисахарида в органах и 
тканях остановилось. У ребенка 
улучшились психические функ-
ции, он продолжает нормально 
расти и развиваться.

…Смущает «уникальность»? 
Но ведь она — знак особого успе-
ха: раз она, уникальность, при-
сутствует, если она возможна, 
значит, общий уровень на до-
стойной высоте. А это чрезвы-
чайно важно, когда речь о здо-
ровье, особенно детском.  

В этой больнице детей не только 
лечат, но и развлекают. Те же кло-
уны здесь частые гости.

А К Ц Е Н Т

Выживаемость пациентов 
в течение первого года 
после трансплантаций костного мозга 
выросла до 95 процентов

Это уже история. Так тридцать лет назад решалась судьба уникального медицинского центра.

ТЕХНОЛОГИИ 
Для онкопациента 
изготовили 
персональный протез

Запчасти 
по заказу

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

Пациенту с онкологией установили индивидуальный 
эндопротез. Его разработали и изготовили в Самар-
ском государственном медуниверситете. Операцию 
провели хирурги областного клинического онкодис-
пансера.

У мужчины из-за злокачественной опухоли в почке 
развилась вторичная опухоль в плечевой кости. Кость 
ослабла: в любой момент могла сломаться. Были силь-
ные боли. Во время операции хирурги-онкологи уда-
лили участок кости, а на его место поставили инди-
видуальный эндопротез из титана. Его сделали с уче-
том особенностей анатомии пациента по данным его 
компьютерной томографии. До этого пациентам ста-
вили модульные протезы импортного производства.

«Сейчас в НИИ бионики и персонифицированной 
медицины СамГМУ мы можем изготавливать протезы 
индивидуально, непосредственно под каждого пациен-
та. Это полностью наша разработка и отечественные 
материалы», — отметил травматолог-ортопед Самар-
ского областного клинического онкологического дис-
пансера Виктор Иванов.

Операция длилась 4,5 часа и прошла успешно. Че-
рез десять дней пациента выпишут домой.  По словам 
директора НИИ Андрея Николаенко, онкологический 
эндопротез намного больше обычного. Его сложнее 
изготовить и соблюсти индивидуальные параметры, 
он более трудоемкий и технологичный. «В наших даль-
нейших планах — сделать детский онкологический про-
тез с раздвижным модулем», — отметил руководитель. 
Раздвижной модуль необходим, потому что кости ре-
бенка растут.

В перспективе самарские врачи намерены расши-
рить метод индивидуального протезирования на все 
возможные отделы костей.  Такие операции для паци-
ентов бесплатны.  

АКТУАЛЬНО  Искусственный 
интеллект защитит 
от поддельных лекарств

Ревизор 
для аптеки

Наталья Саванкова, «Российская газета», Пенза

Научная команда Пензенского госуниверситета (ПГУ), 
в которую вошли медики, химики и программисты, 
обучила нейронную сеть определять подлинность ле-
карственных препаратов. Разработанная ими компью-
терная программа особенно полезна при борьбе с 
контрафактом в аптечных сетях.

— Известны различные способы и методы для опре-
деления некондиционных и просроченных препаратов 
— инфракрасная спектроскопия, высокоэффективная 
жидкостная хроматография, электрохимические ме-
тоды. Но применять их можно, только имея специаль-
ное оборудование и дорогостоящие расходные матери-
алы. Мы предложили новый подход, основанный на ис-
следовании тензиометрических свойств лекарствен-
ных препаратов с обработкой результатов при помощи 
нейронной сети, — рассказал один из авторов разра-
ботки, заведующий кафедрой «Компьютерные техно-
логии» ПГУ Владимир Горбаченко.

На деле это вы-
глядит так. Капля 
лекарства помеща-
ется под наблюде-
ние видеокамеры 
прибора. Он авто-
матически реги-
стрирует, как из-
меняются ее форма 
и объем. На осно-
вании этого про-
граммное обеспече-
ние автоматически 
рассчитывает величины тензиометрических показа-
телей. Все остальное за человека делают искусствен-
ные нейронные сети. Они анализируют соответствие 
опытного образца эталонному и выдают заключение. 
Ученые смогли доработать функционал нейросети так, 
что она научилась выявлять фальсификат с точностью 
сто процентов.

В ходе исследования были проанализированы свой-
ства десяти препаратов, среди которых хорошо из-
вестные обезболивающие но-шпа и кеторол. Сначала 
применили метод качественного экспресс-анализа, а 
затем нейросетевого моделирования величин показа-
телей эталонных и опытных образцов. Результаты пол-
ностью совпали!

По данным Росздравнадзора, в прошлом году уда-
лось обнаружить незарегистрированные и недобро-
качественные лекарства на сумму 3,2 млн руб. По вы-
явленным фактам возбуждены уголовные дела. Но 
наиболее опасны для пациентов нарушения, кото-
рые трудно выявить: фальсификация лекарственных 
средств и нарушение условий хранения препарата до 
истечения срока годности. Они способны причинить 
еще больший вред здоровью, так как человек проходит 
лечение, тратит деньги и время, но не получает ожида-
емого эффекта.

Исследования пензенские ученые проводили в тес-
ном сотрудничестве с коллегами из Донецкого госу-
дарственного медуниверситета имени М. Горького.  

В руках онколога, травматолога-ортопеда Виктора Иванова 
тот самый эндопротез.

Нейросеть научи-
лась выявлять 
фальсификат 
с высочайшей 
точностью
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2300
ТРАНСПЛАНТАЦИЙ

костного мозга выполнили 

за 30 лет специалисты 

клиники.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКЦИЯ «РГ» В Геническе прошла презентация специального 
выпуска журнала «Родина», посвященного Дню учителя

Классный наставник
Николай Роганов, Геническ

В 
Год педагога и настав-
ника журнал «Роди-
на» сделал подарок 
учителям новых рос-
с и й с к и х  тер р и то -
рий — выпустил сбор-
ник «Классный на-
ставник», в котором 
собрал лучший пе-

дагогический опыт прошлого 
и настоящего, мудрые советы 
Сухомлинского и Макаренко, 
Пушкина и Гоголя, Карамзина 
и Толстого, напечатал проник-
новенные дневники учеников и 
учителей, переживших первую 
блокадную зиму Ленинграда, 
посвятил большой раздел на-
шим кулибиным — отечествен-
ным изобретателям. Более 130 
теплых шершавых страниц 
толстого журнала проникнуты 
любовью. Спецвыпуск вышел 
при поддержке департамента 
средств массовой информации 
и рекламы московского прави-
тельства.

Накануне Дня учителя из 
Москвы и Ростова-на-Дону от-
правилась экспедиция журна-
листов «Российской газеты» и 
журнала «Родина». В эти дни в 
четырех городах Новороссии 
на встречах с преподавателями 
они представляют «Классного 
наставника».

Начали 5 октября с Гени-
ческа. Городок сверкает солн-
цем и одаривает двадцатигра-
дусным теплом. Частные уют-
ные дома. Ремонт дорог. Ма-
ленькая площадь у кинотеат-
ра, в котором пройдет встре-
ча. Одна учительница строит 
басовитых шебутных старше-
классников, другая возится со 
второклашками, которые, чуя 
праздник, простодушно спра-
шивают: «А подарки будут?» 
Несказанно красивые мест-
ные педагоги: с потрясающи-
ми прическами и нарядами, 
сверкающие свежим маникю-
ром и не по-учительски яркой 
помадой.

В такой праздник можно и 
ярче, тем более что идею выпу-
стить «Классного наставни-
ка» подарила яркая женщина 
местного края — заместитель 
губернатора Херсонской об-
ласти Татьяна Кузьмич. Когда 
в апреле «РГ» и «Родина» при-
везли спецвыпуск «Своя Ве-

ликая Отечественная» (по-
священ 80-летию освобожде-
ния Донбасса от фашистов), 
она попросила: «Сделайте нам 
сборник о педагогах, настав-
никах!» Готово, Татьяна Алек-
сандровна, принимайте! А вот 
и она поднимается на сцену.

— Вы наши друзья и тоже 
педагоги, — говорит она жур-
на листам.  —  Вчера  прези-
дент России Владимир Путин 
на встрече в «Сириусе» ска-
зал учителям новых террито-
рий: «У нас особая миссия, мы 
должны наверстать упущен-
ное». Вместе с вами мы можем 
сделать это и воспитать хоро-
ших людей!

Кузьмич рассказывает о 
своем выдающемся настав-
нике докторе педагогических 
наук, профессоре, академике 
Евдокии Голобородько.

— По состоянию здоровья 
она сейчас — там, она нас ждет, 
— говорит Кузьмич и показы-
вает небольшой фильм о ней, 
в котором сравнивает Голобо-
родько с другими известны-
ми Евдокиями — византийской 
императрицей, царицей Ев-
докией Лопухиной, поэтессой 
XIX века Евдокией Ростопчи-
ной, балериной Евдокией Ис-
томиной. Голобородько читает 
с экрана стихи Вероники Туш-
новой:

Если б не было учителя,
То и не было б, наверное,
Ни поэта, ни мыслителя,
Ни Шекспира, ни Коперника.
До слез растрогали слова 

Галины Авдеевой, начальника 
управления по контролю и над-
зору в сфере образования Ми-
нистерства образования и нау-
ки Херсонской области.

— Наставить — это значит 
дать толчок, старт, помочь, 
поддержать, — проникновен-
но говорит Авдеева о названии 
спецвыпуска. — Наставником 
становится любой — и родите-
ли, и педагог. Эта прекрасная 
славянская традиция — быть 
наставником — должна жить. 
Желаю нам всем веры, наде-
жды, любви! Учительская дея-
тельность — святая. Мы выпол-
няем эту миссию, давайте бу-
дем достойны ее!

Ну а самые громкие аплодис-
менты срывает четверка из на-
чалки — девчонки и мальчиш-
ки из генической школы № 1. 
Вытянутые в струнку, в белых 

рубашечках, звонкими голо-
сами они читают стихи. Ребя-
та постарше танцуют для учи-
телей, поют о них, а зрители 
вытирают слезы — так их трога-
ют слова благодарности. Через 
несколько минут слез стано-
вится больше — на экране фильм 
«Зимняки», снятый по тем са-
мым дневникам первой блокад-
ной зимы.

А  ф и н а л  в ы ш е л  в с е  ж е 
праздничный — начальник 
управления по работе с эваку-
ированными жителями адми-
нистрации губернатора и пра-
вительства Херсонской обла-
сти Ольга Полевикова обещает 
написать гимн «Родины» (есть 
у нее такое хобби) и предлагает 
пару актуальных тем.

Будьте здоровы, учителя!  

Спецвыпуск «Классный наставник» 
разошелся среди учителей 
Херсонской области на ура.

А К Ц Е Н Т

«Учительская деятельность — святая. 
Мы выполняем эту миссию, давайте 
будем достойны ее!»

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Продаются на торгах 43 единицы автотранспортных 
средств с пробегом Мерседес-Бенц, УАЗ, ГАЗ, ЛиАЗ, 

снегоболотоход ARGO, ЗВМ, Урал, Чайка-сервис 
(всего 43 лота)

извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме
Продавец :  ПАО «Газпром» ,  (812)  609-7853 ,  609-7622 ,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-

51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра, e-mail: 
a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества на по-
вышение в электронной форме по продаже 43 единиц автотранспортных 
средств с пробегом.

Дата начала приема заявок: с 12.00 06.10.2023 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 14.11.2023 (время 

московское).
Дата рассмотрения заявок: до 18.00 15.11.2023 (время московское).
Лоты 1—11
Дата проведения аукциона: в 10.00 16.11.2023 (время московское).
Лоты 12—22
Дата проведения аукциона: в 12.00 16.11.2023 (время московское).
Лоты 23—33
Дата проведения аукциона: в 14.00 16.11.2023 (время московское).
Лоты 34—43
Дата проведения аукциона: в 16.00 16.11.2023 (время московское).
Полная информация о торгах размещена на официальном 

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца https://
www. gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа комплекса зданий, расположенных по адресу: 
г. Липецк, ул. Студеновская, д. 4

извещение о проведении публичного предложения  
в электронной форме (совместные торги)

Продавцы: ПАО «Газпром»: тел.: 8 (812) 609-76-24, 8 (812) 609-76-22, 
info@adm.gazprom.ru; ООО «Газпром трансгаз Москва»: тел.: 8 (495) 817-
05-95 доб. 2-32-13, 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-04-40, адреса элек-
тронной почты: n.seryogina@gtm.gazprom.ru, zakharova@gtm.gazprom.ru, 
a.zharinov@gtm.gazprom.ru. 

Организатор конкурентной процедуры: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb. ru, 
тел.: 8 (495) 276-00-51, доб. 422, 218; адреса электронной почты: 
a.kuznecova@ etpgpb.ru; t.yupenina@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 10.11.2023 в 11.00 МСК.
Прием заявок: с 06.10.2023 12.00 МСК по 08.11.2023 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 09.11.2023 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения: 63 123 250 руб., кроме того НДС 

(75 747 900 руб. с учетом НДС).
Цена отсечения (минимальная цена предложения): 56 810 925 руб., кро-

ме того НДС (68 173 110 руб. с учетом НДС).
Состав реализуемого Имущества: Здание узла связи с полуподвалом 

(собственник ПАО «Газпром») и Служебно-эксплуатационный ремонтный 
блок с полуподвалом (собственник ООО «Газпром трансгаз Москва»).

Имущество реализуется единым лотом.
Шаги понижения/повышения цены: 1% от цены первоначального пред-

ложения.
Размер обеспечения заявки для участия в процедуре (задаток) в элек-

тронной форме составляет: 7 500 000 руб.
Полная информация о процедуре размещена на официаль-

ных сайтах Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавцов: http://
www. gazpromnoncoreassets.ru и https://moskva-tr.gazprom.ru/noncore-assets. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря Общественной 
палаты Российской Федерации о начале 

процедуры выдвижения кандидатур в состав 
общественных наблюдательных комиссий
Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 

от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле 
за обеспечением прав человека в местах принудительного 
содержания и о содействии лицам, находящимся в местах 
принудительного содержания» 6 октября 2023 г. начина-
ется процедура выдвижения кандидатур в состав обще-
ственных наблюдательных комиссий субъектов Россий-
ской Федерации.

Предлагаю общественным объединениям, ассоциа-
циям (союзам), фондам, автономным некоммерческим 
организациям принять участие в процедуре выдвижения 
кандидатур в состав общественных наблюдательных ко-
миссий

Забайкальского, Камчатского края;
Астраханской области

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обще-
ственной палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой 
соответствующее заявление и документы, предусмотрен-
ные названным Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных 
наблюдательных комиссий в субъектах Российской Фе-
дерации и Рекомендации по выдвижению кандидатов 
в члены общественных наблюдательных комиссий раз-
мещены на сайте Общественной палаты Российской Фе-
дерации: http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: +7 (495) 132-59-99, доб. 2152.
Секретарь Общественной палаты 
Российской Федерации  Л.Ю. Михеева

Уведомление секретаря Общественной 
палаты Российской Федерации о начале 

процедуры дополнения составов 
общественных наблюдательных комиссий 

новыми членами
Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 

от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле 
за обеспечением прав человека в местах принудительного 
содержания и о содействии лицам, находящимся в местах 
принудительного содержания» 6 октября 2023 г. начинает-
ся процедура дополнения составов общественных наблюда-
тельных комиссий субъектов Российской Федерации новы-
ми членами.

Предлагаю общественным объединениям, ассоциациям 
(союзам), фондам, автономным некоммерческим организа-
циям принять участие в процедуре выдвижения кандидатур 
в состав общественных наблюдательных комиссий

г. Севастополя;
Республики Саха (Якутия);
Хабаровского края;
Ленинградской, Мурманской, Псковской областей

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обществен-
ной палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой соответ-
ствующее заявление и документы, предусмотренные назван-
ным Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных на-
блюдательных комиссий в субъектах Российской Феде-
рации и Рекомендации по выдвижению кандидатов в чле-
ны общественных наблюдательных комиссий размещены 
на сайте Общественной палаты Российской Федерации: 
http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: +7 (495) 132-59-99, доб. 2152.
Секретарь Общественной палаты 
Российской Федерации  Л.Ю. Михеева

В АПТЕКУ 
ЗА ДОБАВКОЙ

Годом ранее этот пока-
затель был на 13 про-
центов меньше.

«Безусловно, данная иници-
атива прежде требует тщатель-
ной подготовки и широкого об-
суждения в профессиональном 
сообществе», — заключил пред-
седатель Ассоциации юристов 
России.

«В России не сформирова-
на культура потребления БАД. 
К сожалению, у нас сейчас их 
продают везде и всюду, даже в 
продуктовом магазине, фит-
нес-зале и на заправке. Лицен-
зия на это не нужна. Особую же 
опасность представляет прода-
жа БАД в интернете. Посколь-
ку в аптеке все товары прохо-
дят строгий входной контроль 
с подтверждением качества. В 
Сети же этого нет, так что по-
рой в добавках, которые рас-
пространяются онлайн, содер-
жатся запрещенные компо-
ненты», — цитирует агентство 
«Москва» главу Альянса фар-
мацевтических ассоциаций 
Викторию Преснякову.

«Любая пищевая добавка 
может вызвать проблемы, если 
человек потребляет ее в избыт-
ке. Поэтому для них, как и для 
лекарств, была придумана ре-
комендуемая доза. Если чело-
век бесконтрольно принимает 
витамин D, у него могут воз-
никнуть проблемы с накопле-
нием кальция в желудочно-ки-
шечном тракте, почках или 
стенках кровеносных сосудов, 
если доза превышает 20 тысяч 
единиц на прием», — сообщил 
телеканалу «Звезда» диетолог, 
доктор медицинских наук Ми-
хаил Гинзбург.  

1

— В России обеспечат единый 
доступ ко всем электронным 
рецептам — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/2645458

ТЕХНОЛОГИИ 

Мыть барьеры 
на автотрассах 
хотят поручить 
роботам

МАЛ, УДАЛ 
И БЕСШУМЕН
Иван Петров

Некоторые москвичи и гости 
города уже могли видеть на 
ВДНХ и в районе улицы По-
кровки необычное зрелище. 
Тротуары убирали не привыч-
ные уборщики в униформе с 
метлами, а небольшой авто-
мобиль размером чуть больше 
тех, в которых катают детей в 
парках. Но самое удивительное, 
что ни внутри, ни поблизости 
с таким уборочным автомоби-
лем не было никого, кто бы ру-
ководил его работой.

Оказалось, что это уникаль-
ный эксперимент, который 
проводится в Москве. Уборку 
уличной территории доверили 
роботу по имени «Пиксель».

«Полностью автономный 
беспилотный робот-уборщик 
создан для бесшумной и каче-
ственной уборки садово-пар-
ковых и других территорий. 
Сменное навесное оборудова-
ние обеспечит поддержание чи-
стой и комфортной городской 
среды вне зависимости от пого-
ды, времени суток, сезона или 
свободных рабочих рук», — со-
общили в компании «Автоно-
мика» (разработчик и произво-
дитель уникального робота).

Отмечается, что робот пита-
ется от аккумуляторной бата-
реи, а значит, не наносит ника-
кого вреда экологии. Без подза-
рядки такой уборщик способен 
трудиться до 16 часов.

«Но совсем убрать челове-
ка из процесса уличной уборки 
пока нельзя. Все равно необхо-
дим оператор, который, нахо-
дясь в диспетчерском пункте, 
будет назначать регламенты и 
следить за их выполнением ро-
ботом», — сообщил «РГ» один 
из основателей «Автономики», 
Павел Теплов.

По его словам, до конца года 
будет создано более 10 роботов 
«Пикселей». Их высота наме-
ренно сделана ниже роста сред-
нестатистического взрослого. 
Это является элементом пас-
сивной безопасности для окру-
жающих. Робот способен уви-
деть на своем пути всех живых 
существ. Даже мелких собак и 
кошек.

Разработчики сейчас хотят 
научить «Пикселя» мыть вну-
тренние барьерные ограждения 
на скоростных автомобильных 
трассах. Ведь именно там из-за 
высокой скорости едущих в ле-
вом ряду машин нередко слу-
чаются ДТП с участием машин 
коммунально-дорожной техни-
ки. Робот же гораздо скромнее в 
размерах. Это поможет уберечь 
как простых водителей, так и 
коммунальщиков.  

ОБРАЗОВАНИЕ  У столичных учителей зарплата 
выше, чем в среднем по экономике Москвы

Лучшее — детям
Любовь Проценко

П
оддержание высокого со-
циального и профессио-
нального статуса учите-

ля — важнейший приоритет об-
разовательной политики прави-
тельства Москвы. Об этом вчера 
напомнил мэр Москвы Сергей 
Собянин, посетив Бауманскую 
инженерную школу № 1580 в 
районе Лефортово.

Поздравив педагогов с Днем 
учителя, мэр сказал: «К мо-
сковским педагогам предъяв-
ляются особенные требования, 
потому что родители, учащи-
еся, москвичи очень требова-
тельны сами по себе. Город тоже 
предъявляет свои требования 
к выпускникам школ и знани-
ям, которыми они должны обла-
дать. Мы, конечно же, стараем-
ся помочь в вашем труде, обес-
печиваем материальную базу, 
«Московскую электронную 
школу», финансирование. Но 
московское образование такое 
крутое еще и потому, что у нас 
такие замечательные педаго-
ги». Школа, в которой побывал 
Сергей Собянин, создана в 1989 
году при МГТУ им. Баумана. 
Спустя десять лет она получи-

ла статус лицея и стала базовым 
общеобразовательным учре-
ждением в системе всей дову-
зовской подготовки Бауманки. 
В ее четырех зданиях учатся 
около 3,5 тысячи детей. Самый 
новый учебный корпус зарабо-
тал только 1 сентября, став са-
мым крупным в районе Лефор-
тово. Инвестор построил его на 
свои деньги как часть ЖК «Сим-
вол» и безвозмездно передал го-
роду. В нем все приспособлено 
для того, чтобы детям было ин-
тересно учиться и они получали 
прочные знания. В школе есть 
универсальные и специализи-
рованные учебные кабинеты, 
современные лабораторно-ис-
следовательские комплексы, 
ИT-полигон, кабинеты техноло-
гий и программирования.

Педагоги гордятся успеха-
ми своих воспитанников. Во 
время ЕГЭ 321 выпускник, или 
82 процента от общего числа, 
получил более 220 баллов по 
трем предметам, а сама школа 
вошла в ТОП-20 лучших школ 
Москвы. Город соссвоей сторо-
ны делает все для того, чтобы у 
московских учителей была до-
стойная зарплата. В прошлом 
учебном году она в среднем 

составляла 126,7 тысячи руб-
лей, а за восемь месяцев теку-
щего года — 132,2 тысячи в ме-
сяц. Это выше, чем средний 
уровень оплаты труда в эконо-
мике Москвы. Есть у педагогов 
и стимулирующие надбавки: в 
частности, в среднем 12,5 ты-
сячи составляет ежемесячная 
школьная выплата за классное 
руководство (размер зависит от 
количества учеников в конкрет-
ном классе), плюс городское 
вознаграждение за классное ру-
ководство в том же размере и 
5 тысяч в месяц — федеральное 
вознаграждение.

По итогам прошлого учебно-
го года в городе был так же впер-
вые реализован проект допол-
нительного премирования учи-
телей, добившихся высоких ре-
зультатов в подготовке выпуск-
ников к ЕГЭ. Максимальную 
выплату в размере 250 тысяч 
рублей получили 1,6 тысячи 
педагогов, а премии поменьше 
— более 8,5 тысячи учителей. В 
том же году столица заменила 
учителям ноутбуки на новые 
более современные, но и старые 
остались в школах и по-прежне-
му используются для работы с 
детьми.  

Сергей Собянин: Московские педагоги — самые лучшие, город всегда будет оказывать им необходимую помощь.

ЖКХ В столице открылась 
«горячая линия» по вопросам 
отопления

Холодно? Звони!

Ирина Огилько

Общегородской контакт-центр 
столицы открыл «горячую ли-
нию» по вопросам отопления. 
Как рассказали «РГ» в комплек-
се городского хозяйства, ее 
открытие вызвано ростом звон-
ков в единый диспетчерский 
центр в преддверии отопитель-
ного сезона.

Впервые выделенную линию 
«по теплу» город открыл в 2019 
году. Выяснилось, что она по-
могает горожанам быстрее до-
звониться и получить необхо-
димую помощь. Ведь аварии в 
системе отопления дома зимой 
чреваты тяжелыми последстви-
ями. Вычленить же из обще-
го потока звонков обращения, 
связанные с подключением теп-
ла, непросто.

Если дома или на работе хо-
лодно сейчас, когда отопитель-
ный сезон начался, где-то недо-
статочно прогреваются бата-
реи, случаются протечки и дру-
гие проблемы, звонить нужно 
по номеру: +7 800 100-23-29.

Впрочем, ощущения могут 
быть субъективными, нужны 
замеры. Считается, что для на-
чала нужно измерить темпера-
туру в помещении. По стандар-
там в квартире она должна быть 
не ниже 18 градусов. В угловых 
комнатах – 20 градусов. Для по-
лучения точных результатов 
необходимо плотно закрыть 
все окна и двери. Как правило, 
такие измерения проводятся в 
центре самой большой комнаты 
– на пересечении диагоналей из 
ее углов. Важно, чтобы термо-
метр был в метре от пола. Также 
нужно удостовериться, что рас-
стояние от отопительного при-

бора и наружной стены не ме-
нее полметра.

Напомню, в связи с ожида-
емым в ближайшие выходные 
дни резким похолоданием в го-
роде, со вторника, 3 октября, в 
столице начали подавать в зда-
ния тепло. «Первыми тепло тра-
диционно получили социаль-
ные учреждения, параллельно 
начали включать отопление в 
жилых домах и офисных зда-
ниях, затем на очереди — пред-
приятия торговли и промыш-
ленности, — рассказал заммэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Бирю-
ков. — Этот процесс занимает 
пять дней, к выходным тепло 
должны получить все 72 тысячи 
зданий, из которых более 32 ты-
сяч — жилые».

Бирюков добавил, что в пе-
риод пуска тепла круглосуточ-
но дежурят аварийные бригады 
инженерных компаний и пре-
фектур, готовые оперативно от-
реагировать на любые нештат-
ные ситуации.

Р у к о в о д и т е л ь  о б щ е г о -
родского контакт-центра Ан-
дрей Савицкий отметил, что за 
время работы выделенной ли-
нии принято более 730 тысяч 
звонков от москвичей, из них 
чуть более 102 тысяч — в про-
шлом году. В этом сезоне «горя-
чая линия» также будет рабо-
тать круглосуточно на протяже-
нии всего периода подачи тепла 
в дома, то есть до мая. В минув-
шем отопительном сезоне 32 
тысячи обращений зарегистри-
ровал голосовой помощник. 
Применение искусственного 
интеллекта значительно упро-
щает обработку информации и 
повышает оперативность ока-
зания помощи звонящим. Вир-
туальный ассистент будет обра-
батывать звонки москвичей и в 
этом году. В частности, именно 
он первый поднимает трубку, 
спрашивает адрес, интересует-
ся: что случилось. И далее в за-
висимости от сложности слу-
чая переключает на оператора 
или самостоятельно фиксиру-
ет заявку на вызов инженеров 
управляющей компании.  

За время работы 
выделенной 
линии принято 
более 730 тысяч 
звонков
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УРОКИ ИСТОРИИ Полвека назад в эти дни мир оказался на пороге полномасштабного конфликта

Война в день покаяния
Максим Макарычев

П
ятьдесят лет назад 
на Ближнем Вос-
токе, в самой тогда 
горячей точке пла-
неты, началась так 
называемая Война 
Судного дня араб-
ских стран про-
тив Израиля, кото-

рая могла перерасти в новое, 
подобное Карибскому кризи-
су 1962 года, противостояние 
двух сверхдержав СССР и США. 
Ближний Восток был страте-
гическим полем битвы как для 
США, так и для СССР, но у аме-
риканцев, главного союзни-
ка Израиля, к тому времени не 
было никакого желания всту-
пать в схватку с Москвой.

Атака в иудейский 
праздник

Война Судного дня, или Чет-
вертая арабо-израильская вой-
на продолжалась 19 дней. Отно-
сительно недолго, как и произо-
шедшая за шесть лет до этого 
Шестидневная война, ставшая 
поводом для нападения араб-
ских сил на Израиль в 1973 году.  
В 1971 году президент Египта 
Анвар Садат дал понять в сте-
нах ООН, что он готов жить 
в мире с еврейским государ-
ством, если Израиль отступит 
к своим границам, существо-
вавшим до 1967 года, но ему в 
этой стране ответили категори-
ческим отказом. Тогда Садат по-
шел на хитрость, время от вре-
мени заявляя, что египетские 
силы находятся в разобран-
ном состоянии, страна не гото-
ва к новой войне, да и его лич-
ные отношения с тогдашним 
главой Сирии Хафезом Асадом 
якобы находятся на грани раз-
рыва. Тем самым он внушил Из-
раилю ложное чувство безопас-
ности, хотя позже его супруга 
Джейхан заявила, что все эти 
шесть лет ее супруг готовился к 
войне с израильтянами, стянув 
большую часть военных к Суэц-
кому каналу.

В начале 1973 года Асад тай-
но прилетел в Каир, чтобы вме-
сте с Садатом разработать план 
нападения. Они договорились, 
что Сирия захватит Голанские 
высоты, а Египет вернет себе 
всю территорию Синайского 
полуострова, которая была по-
чти в три раза больше площа-
ди Израиля. Садат хотел уни-
зить врага, чтобы он сел за стол 
переговоров, готовый пойти на 
существенные уступки. Асад, с 
другой стороны, предполагал 
тотальное нападение, которое 
вернуло бы ему Голаны.

За неделю до Йом-Кипура 
(Судного дня») из зарубежных 
источников властям Израиля 
поступило множество сообще-
ний о неизбежности арабского 
нападения. За 24 часа до нача-
ла войны советские дипломаты 
начали вывозить самолетами 
свои семьи из Каира и Дамас-
ка. Высокопоставленный ис-
точник в Египте поздно вечером 
срочно позвонил своим курато-
рам из израильской разведки 
«Моссад» и предупредил, что в 
течение нескольких часов Из-
раиль будет вести войну на два 
фронта. Как позже выяснилось, 
это был египетский миллиар-
дер Ашраф Марван, зять покой-
ного президента Насера   и дове-
ренное лицо Садата. Однако на-
чальник военной разведки Из-
раиля Эли Зейра был убежден, 
что арабы не вступят в войну 
всего через шесть лет после раз-
громного поражения в Шести-
дневной войне. Израильские 
войска на обоих фронтах также 
предупреждали о кардинальных 
изменениях в дислокации про-
тивника. Все это было не приня-
то во внимание Зейрой.

Израильское военное руко-
водство испытывало высоко-
мерное пренебрежение к араб-
ским армиям, которые они 
разгромили в 1967 году менее 
чем за неделю. В 1970 году ми-
нистр обороны Израиля Моше 
Даян предложил премьеру Гол-
де Меир значительно отсту-
пить на Синае, что позволило 
бы Египту вновь открыть канал 
для судоходства. Меир отвергла 
идею Даяна как бессмысленную 
уступку. Вдобавок мастер внеш-
неполитических интриг гос-
секретарь США Генри Киссин-
джер постоянно звонил Меир и 
убеждал ее «не прибегать к пре-
вентивным мерам». Это подра-
зумевало только одно: если вы 
первыми начнете войну, може-
те не рассчитывать на нашу по-
мощь. Голда Меир хорошо зна-
ла, что ей помогут только аме-
риканцы, если дела пойдут со-

всем плохо, и вняла совету Кис-
синджера. Израиль решил не на-
носить удар первым и это  реше-
ние  дорого обошлось этой стра-
не. Самое поразительное то, что 
у ЦРУ не было никаких сведе-
ний о подготовке к войне. Позже 
глава американской разведки 
сказал: «Наша трудность отча-
сти заключалась в том, что нам 
промыли мозги израильтяне, 
которые промыли мозги себе».

Внезапное нападение ара-
бов на Синайском полуострове 
и Голанских высотах началось 
ровно в 14 часов субботы, 6 
октября, в еврейский праздник 
Йом-Кипур. Арабы хорошо зна-
ли, что две трети израильтян 
проведут этот день в синагогах. 
К тому же праздник выпал на 
«шалом шаббат», «мирную суб-
боту», когда жизнь в стране за-
мирает. Судный день, День все-
прощения в иудаизме является 
самым важным из отмечаемых 
дней. Это день поста, покаяния 
и отпущения грехов. Нападе-
ние застало Израиль не подго-
товленным к такому развитию 
событий. В первые же минуты 
Египет обстрелял Израиль де-
сятью тысячами снарядов. Из 
громкоговорителей раздавался 
сплоченный клич солдат «Ал-
лаху Акбар!». Танк за танком 
египтян катился по Синайской 
пустыне, прорезая израиль-
ские укрепления как горячий 
нож масло. Тем временем на Го-
ланах сирийские танки той но-
чью проделали огромную дыру 
в центре израильской линии 
обороны. По всему Израилю 
напуганные граждане задава-
лись вопросом: как это могло 
случиться?

За 12 часов большая часть 
единственной танковой дивизии 
армии обороны Израиля (ЦАХА-
Ла) на Синае была выбита еги-
петскими танками и коммандос. 
Они были отлично подготовле-
ны, имея на вооружении мощ-
ные противотанковые средства.

Против Израиля выступила 
внушительная арабская коали-
ция: Египет, Сирия, Ирак, Иор-

дания. Арабские силы в несколь-
ко раз превышали израильские. 
К тому же армии Египта и Сирии 
были уже не те их предшествен-
ники, что раньше воевали с Из-
раилем. Это были  полные жела-
ния отомстить своему главно-
му противнику формирования, 
крайне мотивированные, гово-
ря спортивным языком, злые, 
голодные до побед, профессио-
нальные и  имевшие новейшее 
советское вооружение.

Даже когда война уже каза-
лась неизбежной, израильтяне 
по-прежнему были высокомер-
но уверены в том, что одержат 
победу малой кровью.  «У нас 
будет сто танков против вось-
мисот, этого должно быть доста-
точно», — сказал глава израиль-
ского Геншаба Давид («Дадо») 
Элазар, по сути, выразив отно-
шение властей Израиля к араб-
ской военной угрозе.  Эта чрез-
мерная самоуверенность едва 
не привела к краху израильской 
армии.  «Общим фактором всех 
этих неудач было презрение к 
арабскому оружию, порожден-
ное той предыдущей войной, 
презрение, породившее лени-
вое мышление», — пишет автор 
подробной книги о Войне Суд-
ного дня Авраам Рабинович.

«Железная леди» 
в жестком мире мужчин

Итак, Израилю во главе с 
75-летней Голдой Меир можно 
было рассчитывать только на 
помощь Вашингтона, у кото-
рого она просила деньги и ору-
жие. Правда, не как нынешний 
киевский режим во главе с Зе-
ленским, благодаря щедрости 
своего главного покровителя 
Байдена, получающий милли-
арды будто из бездонной бочки 
в основном мольбами и ульти-
матумами, а также постоянным 
напоминанием о российской 
угрозе. Волевая и харизматич-
ная уроженка Киева Меир, вме-
сте с родителями проживавшая 
в детстве рядом с Бессарабским 
рынком, вела переговоры с Ва-
шингтоном на равных. Оружие 
у США не клянчила, а спокойно 
получала его у союзников с за-
видным упорством и постоян-
ством, чего не могли порой до-
биться ее коллеги-мужчины из 
дружественных Америке стран. 
Голду назвали в честь ее праба-
бушки, которая была извест-
на своей железной волей в се-
мье. «Железная леди» Израиля 
была первой сильной женщи-
ной-руководителем в полити-
ческом мире, где доминировали 
мужчины. Собственно, об этом 
и войне Судного дня подробно 

рассказано в мощном голливуд-
ском, в большей степени пропа-
гандистском, фильме «Голда» с 
Хелен Миллер в главной роли. 
И хотя Меир родилась в Киеве, 
с восьми лет жила с родителями 
в Милуоки в штате Висконсин, и 
до конца дней говорила на иври-
те с американским акцентом. 
В своей автобиографии «Моя 
жизнь» она написала о трагиче-
ском опыте детских лет на Укра-
ине, вспомнив, как ее отец отча-
янно пытался забаррикадиро-
вать дверь их дома, чтобы защи-
тить семью от неистовых анти-
семитских погромщиков. Поз-
же Голда рассказала, что страх 
перед той ужасной ночью ни-
когда не покидал ее и помог по-
строить государство, в котором 
евреи могли бы жить свободно и 
в безопасности, пишет в своей 
книге доктор философии Иветт 
Альт Миллер.

Ей было не привыкать об-
щаться с американскими лиде-
рами на переговорах по пово-
ду поставок оружия Израилю. 
Давид Бен-Гурион, первый пре-
мьер-министр Израиля, отпра-
вил Меир в 1948 году в США с 
миссией обеспечить средства 
для закупки оружия для защиты 
молодого еврейского государ-
ства. Превзойдя все ожидания, 
Меир собрала огромную сум-
му по тем временам — около 90 
миллионов долларов, треть со-
держания израильской армии 
(примерно 1,8 миллиарда дол-
ларов в нынешнем эквивален-
те). Бен-Гурион тогда сказал, 
что именно «еврейская женщи-
на получила деньги, которые 
сделали возможной государ-
ственность Израиля».

В феврале 1969 года, когда 
премьер-министр Леви Эшколь 
умер на своем посту, главными 
кандидатами на эту должность 
были два харизматичных гене-
рала — временный глава каб-
мина Игаль Алон и министр 
обороны Моше Даян, который 
потерял глаз во время войны, 
когда служил в еврейской во-
енной организации Хагана в 
Палестине. С тех пор он ходил 
с черной повязкой на лице. Но 
Лейбористская партия выбрала 
кандидатом 71-летнюю Меир. 
Хотя ее критиковали за то, что 
она была «упрямой бабушкой», 
лишенной сочувствия к людям 
другого происхождения, она 
обеспечивала мощное и реши-
тельное лидерство Израилю. 
После убийства 11 израиль-
ских спортсменов на Олимпий-
ских играх в Мюнхене в 1972 
году она приказала «Мосса-
ду» выследить и уничтожить 
всех террористов, причастных 
к резне. Коллеги и аналитики 
хвалили ее за то, что она была 
«единственным членом кабине-
та министров с яйцами». Меир 
умела вести переговоры с са-
мыми упертыми собеседника-
ми. Ее отношения с президен-
том США Ричардом Никсоном, 
часто отрицавшим любую воз-
можность компромисса с собе-
седником, были хрестоматий-
ным примером международной 
политики на самом высоком 
уровне, пишет израильский 
публицист Марк Регев. В начале 
1970-х годов, когда после Ше-
стидневной войны Меир стало 
ясно, что арабский мир соби-
рается взять реванш за пора-
жение, она снова убедила аме-
риканцев предоставить Изра-
илю оружие. К тому же Соеди-
ненным Штатам было выгодно 

самим поставить вооружение 
молодому еврейскому госу-
дарству для борьбы с союзни-
ками Москвы на Ближнем Вос-
токе. Но никто в высшем руко-
водстве Израиля не ждал, что 
нападение случится столь вне-
запно, и тем более в Йом-Кипур.

Перевес арабов был 
катастрофическим

В первые два дня сирийцы 
и египтяне нанесли настолько 
мощный удар по израильским 
силам, что министру обороны 
Израиля Моше Даяну, который 
прибыл на вертолете в Северное 
командование перед рассветом 
в воскресенье, 7 октября, пря-
мо сказали, что Голанские вы-
соты, возможно, придется по-
кинуть: сил для контратаки не 
было. «Только военно-воздуш-
ные силы могут их остановить», 

— сказал командующий Север-
ным фронтом. Даян связался с 
главой ВВС Израиля генералом 
Бенни Пеледом и приказал ему 
отправить авиацию с юга на се-
вер. «Сирийцы прорвались», — 
лаконично сказал министр обо-
роны. Пелед пытался возразить, 
но Даян прервал его. «Это не 
просьба! — сказал он. — Это при-
каз!» Предупреждение, сделан-
ное не кем иным, как министром 
обороны, о том, что стране гро-
зит разрушение, деморализо-
вало всех, кто его слышал. К ве-
черу после Йом-Кипура 58-лет-
ний Даян готовился к телеоб-
ращению, чтобы сообщить на-
ции, что Израиль проиграл вой-
ну. Узнав об этом от знакомого 
главного редактора одной из га-
зет, Голда Меир распорядилась 
не пускать Даяна в студию.

Неравенство сил на линии 
фронта в первые два дня вой-
ны было не просто большим, 
а катастрофическим. На Юж-

ном фронте протяженностью 
170 километров у Египта было 
около 100 тысяч солдат, 2200 
танков и 1150 артиллерийских 
орудий, которые якобы были 
переброшены туда для участия 
в учениях. На израильской сто-
роне канала находились всего 
500 солдат, а также 100 танков и 
44 артиллерийских орудия. Си-
рийцы имели 1400 танков про-
тив 177 у Израиля, 115 артилле-
рийских батарей против 11. На 
Голанских высотах соотноше-
ние танков было 8 к 1 в пользу 
сирийцев, на Синае 6 к 1 в поль-
зу египтян. В начале войны, те-
ряя самолеты от ракет, ВВС Из-
раиля не смогли остановить си-
рийцев. Это сделали резервные 
танковые части, которые мча-
лись к Голанам, где сначала их 
встретили в лоб сирийские ди-
визии, замедляя и останавливая 
их. Но те двигались напролом и 
спустя несколько дней прорва-
ли оборону, что стало перелом-

ным моментом в войне. В по-
следующие дни Даян пришел 
в себя, по крайней мере внеш-
не, в то время как оперативный 
контроль над армией оставался 
в руках начальника Генштаба 
генерала Давида Элазара.

Даян был близок 
к самоуничтожению

Практически каждый день 
с тех пор, как началась Вой-
на Судного дня, Даян бывал на 
фронтах боевых действий — на 
египетском, на сирийском, либо 
на обоих. Постепенно ЦАХАЛу 
удалось кардинально перело-
мить ситуацию. Во-первых, они 
создали мощный противотан-
ковый кулак обороны, во-вто-
рых, перейдя в наступление, вы-
теснили сирийцев с Голанских 
высот, нанесли мощный удар по 
соединению двух египетских ар-
мий на Синае и, главное, сумели 
пересечь Суэцкий канал. Нако-
нец, израильтяне почти полно-
стью с помощью американских 
систем уничтожили египетские 
ПВО западнее Суэцкого кана-
ла. Воздушный коридор для из-
раильской авиации был открыт. 
Во время поездки к каналу Суи-
туотер 20 октября Даян увидел 
тела египетских солдат. Рядом с 
ними были разбросаны их про-
тивотанковые гранатометы. До 
окончания войны оставалось 
четыре дня.

Даян высоко оценил муже-
ство египетских пехотинцев в 
противостоянии израильским 
танкам. Два египетских верто-
лета пролетели над пальмами, 
направляясь к ближайшему мо-
сту. Из открытых дверей члены 
экипажа сбрасывали бочки с 
напалмом. При их ударе о зем-
лю в воздух поднимались клубы 
густого черного дыма. Одна боч-
ка взорвалась всего в 50 метрах 
от Даяна. Мост не пострадал, 
а вертолеты были сбиты пуле-
метным огнем на глазах у ми-
нистра, который стоял рядом с 
отрешенным видом. В интервью 
30 лет спустя бывший команду-
ющий 162-й дивизией генерал 
Авраам Адан сказал, что он был 
убежден, что Даян, приехав в са-
мую опасную зону фронта, на-
меренно искал смерти. «Я чув-
ствовал, что он хочет умереть, 
и хочет умереть на поле боя», 
— пояснил генерал. В израиль-
ской военно-политической эли-
те знали о том, что у Даяна слу-
чился нервный срыв в первые 
два дня войны. На глазах Моше 
Даян из хладнокровного, вы-
держанного, дальновидного ге-
нерала превратился в отрешен-
ного от всего человека, к тому 
же подумывающего о самоуни-
чтожении.

Даян так и не смог признать 
серьезную ошибку своего дав-
него друга, главы военной раз-
ведки генерала Эли Зейры, ко-
торый в свое время был его адъ-
ютантом. Как пишет Авраам 
Рабинович, за несколько дней 
до Йом-Кипура Даян вылетел с 
несколькими членами Генштаба 
на Голанские высоты, чтобы по-
смотреть на сирийские позиции. 
Майор, служивший на фронте, 
указал на замаскированные 
танки и артиллерийские орудия, 
дислоцированные на сирийской 
равнине вдалеке, и сказал: «Вой-
на неизбежна». «Новой войны 
не будет в ближайшие 10 лет», 
— ответил Зейра офицеру регу-
лярной армии. Несмотря на рас-
тущее беспокойство, Даян не на-
стаивал перед премьером на мо-
билизации резервистов. А Гол-
да Меир всю оставшуюся жизнь 
горько сожалела о своем реше-
нии не мобилизовать резервные 
войска на войну раньше, чем это 
случилось.

Даян на протяжении 19 дней 
войны нес на себе основную тя-
жесть гнева израильской об-
щественности по поводу него-
товности правительства к ней. 
Когда он появлялся на публи-
ке, скорбящие родственники 
погибших солдат кричали ему:  
«Убийца!». Всего за время Вой-
ны Судного дня погибло 2656 
израильтян. В стране с трехмил-
лионным населением такое ко-
личество погибших было на-
звано «ужасающим». Арабские 
страны заявили о 8528 жертвах.

С другой стороны, война 
подорвала моральный дух Из-
раиля. Правительство даже на-
значило комиссию для рассле-
дования того, как Израиль был 
застигнут врасплох. Меир при-
шлось всеми силами, вплоть до 
угрозы уйти в отставку, защи-
щать Даяна, которого хотели 
сделать «козлом отпущения». 
На ум сразу приходит ситуация с 
циничным и авторитарным пре-
мьером Канады Трюдо, который 
перевел все стрелки на своего со-
ратника, спикера Роту в сканда-
ле с приглашением украинского 
нациста в парламент. В отставку 
вскоре были отправлены Эла-
зар, руководители военной раз-
ведки Израиля, а Даян с Меир 
остались на своих постах. 11 ап-
реля 1974 года Меир подала в от-
ставку, сказав, что с нее хватит 
пяти лет и она больше не может 
тащить эту тяжелую ношу. Пре-
зидент Египта Анвар Садат был 
убит террористами на военном 
параде 6 октября 1981 года в го-
довщину начала Войны Судно-
го дня. В Сирии с годами власть 
перешла к сыну Хафеза Асада — 
Башару.

Противники сумели 
договориться

Израиль начал войну с го-
раздо меньшим вооружением, 
а закончил ее, направив танки 
в сторону столиц противника. 
Несмотря на столь неожидан-
ный разворот, огромного коли-
чества жертв удалось избежать. 
Две мировые державы, СССР и 
США, как и 11 лет до этого, по-
казали свою способность дого-
вариваться, остудив пыл воюю-
щих сторон. Материалы об этой 
«тайной закулисе» ближневос-
точной войны полувековой дав-
ности по-прежнему «законсер-
вированы» в архивах. В запад-
ных СМИ пишут, что еврейское 
государство является победи-
телем в этой короткой войне.  
Но многие подвергают под со-
мнение эту версию. В этой Вой-
не Судного дня нет явных побе-
дителей и проигравших.

Вероятно, более справедли-
вым будет мнение о том, что 
в ней при мощной поддержке 
СССР и США с двух сторон вы-
играли и арабский мир, и Изра-
иль, а холодная война пошла на 
новый виток обострения. Иначе, 
не вывешивали бы в Египте на 
улицах в эти дни национальные 
флаги, как во время всеобщего 
праздника. Возможно, Израиль 
выиграл в военном отношении, 
но проиграл психологически. 
Большинство израильтян, кото-
рые смотрели свысока на своих 
арабских соседей, вынужде-
ны были поменять свое мнение. 
Арабы почувствовали себя мощ-
ной силой благодаря впечатляю-
щим победам в первые дни вой-
ны. Арабские страны-экспорте-
ры нефти ввели эмбарго на про-
дажу нефти государствам Запад-
ной Европы. Члены ОПЕК в три 
раза повысили цену на сырую 
нефть, что, в конечном счете, 
привело к знаменитому нефтя-
ному кризису 1973 года.

Шесть лет спустя Каир и 
Иерусалим подписали истори-
ческий мирный договор, кото-
рый, вероятно, был бы невозмо-
жен без Войны Судного дня и ко-
торый в Израиле категорически 
не хотели обсуждать после Ше-
стидневной войны. С тех пор от-
ношения Египта и Израиля про-
должали оставаться холодными, 
но основанными на сотрудни-
честве и признании приоритета 
международного права.  

Президент Египта Анвар Саддат постоянно приезжал в военный штаб армии во время войны.

Премьер-министр Голда Меир (спра-
ва) беседует с израильскими солда-
тами на Голанских высотах.

А К Ц Е Н Т

Голда Меир хорошо знала, 
что ей помогут только американцы, 
если дела пойдут совсем плохо

За первые 12 часов войны единственная израильская танковая дивизия была почти вся выведена из строя.
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А К Ц Е Н Т

При мощной поддержке СССР и США 
с двух сторон выиграли и арабский мир, 
и Израиль, а холодная война пошла 
на новый виток обострения
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«Королева 
фей» украсила 
афишу 
Московской 
филармонии

ВРЕМЯ 
ПЬЯНОГО 
ПОЭТА
Мария Бабалова

В полном соответствии со стра-
стью современной публики ко 
всему барочному в Концертном 
зале им. Чайковского Ансамбль 
и хор Questa Musica во главе с 
Филиппом Чижевским вместе с 
приглашенными солистами ис-
полнили знаменитую семи-
оперу легендарного английско-
го композитора Генри Пёрселла 
«Королева фей».

Концертный формат пред-
ставления никак не сковывал 
музыкантов в эмоциях (изред-
ка даже в ущерб мастерству 
и точности). Наблюдать же за 
прыжками, книксенами и танца-
ми за дирижерским пультом ма-
эстро стало и вовсе особым раз-
влечением. Команда отличных 
солистов временами тоже была 
не прочь дистанцироваться от 
барочных канонов исполни-
тельства. И тогда Генри Пёрселл 
производил впечатление «отца» 
Джорджа Гершвина. Но это лишь 
добавляло драйва семи-опере — 
причудливому, немного неуклю-
же громоздкому увеселительно-
му зрелищу — чисто английско-
му гибриду музыки, танца и дра-
мы, век которого в театральном 
искусстве был недолгим — его 
быстро поглотила пучина ита-
льянской оперы.

В основе «Королевы фей» — 
сюжет шекспировского «Сна в 
летнюю ночь». Но если поста-
новка Шекспира в 1662 году вы-
звала неоднозначную реакцию 
публики, то «Королева фей», по-
явившаяся на лондонской сцене 
театра «Дорсет-Гарден» 30 лет 
спустя, имела оглушительный 
успех. При этом Пёрселл не по-
ложил ни одного текста Шекс-
пира на музыку. Вместо этого 
он сочинял партитуру для ко-
ротких масок (дивертисмен-
тов или «микроопер в опере») 
во всех актах, кроме первого. 

Маска — тоже абсолютно бри-
танский жанр родом из рыцар-
ской эпохи. Правда, как прави-
ло, без какой-либо героизации 
сюжета и персонажей. Все по-
рядком запутано, но очень кра-
сиво. Практически отсутствую-
щая логика драматургическо-
го повествования фактически 
трансформировала семи-оперу 
в некий оммаж светской орато-
рии, яркий дивертисмент почти 
несвязанных между собой эпи-
зодов — сольных, ансамблевых, 
хоровых, инструментальных. 
Здесь не верховодят привычные 
герои, а представлено на зри-
тельское обозрение авторское 
собрание язвительных аллего-
рий от Пьяного поэта до Китай-
цев, Ночи, Тайны, Скрытности и 
Времен года…

В музыке много бравурности, 
церемониальности, чувственно-
сти и саркастичности. Оркестр 
прекрасен, а хор оставляет же-
лать лучшего качества звучания. 
При этом почти все вокальные 
соло исполнены с впечатляющей 
виртуозностью. Особенно хоро-
ши сопрано Лилия Гайсина, мец-
цо-сопрано Анастасия Бондаре-
ва и тенор Сергей Годин. Отдель-
ных комплиментов заслужива-
ет сопрано Елене Гвритишвили, 
глубоко понимающая природу 
этой музыки, она не только вос-
питанница Молодежной опер-
ной программы Большого теат-
ра, но и MusicAeterna Теодора 
Курентзиса, откуда явно проис-
текают и многие репертуарные 
пристрастия и даже поведенче-
ская стилистика Филиппа Чи-
жевского.

Свою «Королеву» Пёрселл 
создал за три года до смерти в 
возрасте 36 лет. После его кон-
чины партитура была утеряна 
и вновь открыта лишь в нача-
ле ХХ столетия. Но и в наш век 
эта музыка собирает аншлаги 
и дарит спасительную порцию 
красоты, трансформирующую-
ся в спасительную радость эс-
капизма.  

ВЫСТАВКА В Музее 
Фаберже — иконы 
в драгоценных окладах

Жемчуг веры

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Более трехсот икон в драгоценных «одеждах» предста-
вили в петербургском Музее Фаберже на выставке «Кра-
сота святости и святость красоты». Золото и серебро, 
жемчуг, эмаль, руками самых известных русских ювели-
ров XVIII — начала XX века превращенные в уникальные 
произведения искусства, имеют очевидную материаль-
ную и художественную стоимость. Но вместе с тем ико-
на — семейная реликвия, которой поклонялись, вверяли 
свои надежды, и в этом смысле она имеет несомненную 
духовную ценность. А еще история иконы может быть 
соединена с историей семьи — например, на выставке 
представлены образа, которые в разные годы дарили 
членам императорского рода Романовых, — и тогда это 
еще и артефакт эпохи, ценность историческая.

К украшениям 
ликов святых в раз-
ное время относи-
лись по-разному. 
Староверы одно 
время полагали, 
что богатые окла-
ды лишь отвлекают 
внимание. Позднее 
митрополит Фила-
рет (Дроздов) счи-
тал, что «оклады на 
иконы допускают-
ся, но только в том 
случае, если своим 
блеском не закры-
вают святых Ли-
ков». Однако куратор выставки, академик Российской 
академии художеств Ирина Бусева-Давыдова отмеча-
ет, что довольно часто к окладу относились даже ути-
литарно — как к одежде образа. Недаром часто его на-
зывают ризами, как и одежду святых. К примеру, ико-
ны-подокладницы часто писали по упрощенной схеме — 
только лицо и руки, остальные элементы изображал 
оклад.

Икону одевали в драгоценный убор в знак благо-
дарности, по обету или в память о некоей божествен-
ной помощи. Хотя в исторической перспективе это од-
новременно и «вариант для бедных», и попытка сбере-
жения святынь.

— В Византии иконы были цельнолитыми из золота и 
серебра, поэтому во время многочисленных войн к ним 
относились в первую очередь как к драгоценной до-
быче и до нашего времени они практически не дошли, 
— поясняет куратор выставки. — Оклады — это попытка 
воспроизвести изначально драгоценные иконы.

Для публики наибольший интерес представляют 
так называемые многодельные оклады — с примене-
нием самых разнообразных материалов и техник. 
К примеру, икона «Архангел Михаил», написанная 
между 1908 и 1917 годом на доске 35x31 см, украше-
на расписной эмалью по скани, чеканкой, гравиров-
кой, гильошировкой, золочением, в убранстве фигу-
ры архангела использованы жемчуг, бархат, шитье. 
Ее создали на московской фабрике Курлюкова, и этот 
богатый купеческий стиль очень импонирует зрите-
лю. Его можно также увидеть в работах мастеров, тру-
дившихся на фабриках Павла Акимовича Овчиннико-
ва, открывшего для Западной Европы русский стиль, а 
также мастеров Хлебникова, Сазикова, живописца по 
эмали Рюкерта.

Оклады, созданные в петербургской традиции, го-
раздо более сдержанные. По выражению Ирины Бусе-
вой-Давыдовой, «строгий и стройный вид Северной 
столицы наложил отпечаток на все виды искусства», в 
том числе прикладное. И оклад иконы «Господь Вседер-
житель», вышедшей из рук мастеров фирмы Карла Фа-
берже, представляет по сути своей драгоценную раму, 
украшенную камнями, жемчугом, сканью, золочением. 
Но на самой фигуре Христа дополнительных наклад-
ных элементов нет.

А на рубеже XIX—XX веков петербургские окла-
ды и вовсе могли выглядеть как тонкая рамка. Кстати, 
узнать иконы из Северной столицы можно также по 
сюжету. Здесь особо почитались образ Спаса Неруко-
творного из доми-
ка Петра I, который 
в Москве знали не 
особо, и образ Ка-
занской Божьей 
матери.

В отдельной вит-
рине представлены 
иконы, принадле-
жавшие членам Им-
ператорского дома 
Романовых. Например, старообрядцы Рогожской об-
щины преподнесли в дар императору Николаю II ико-
ну «Святитель Николай Чудотворец»: блеск золота и 
серебра, яркие краски эмали, скань, жемчуг… Соглас-
но датировке, икона была создана в 1894 году, но под-
ношение старообрядцев, вполне вероятно, произошло 
позднее — в районе 1905 года, когда была объявлена 
веротерпимость, а старообрядцам дозволено откры-
то исповедовать свою веру и строить собственные 
храмы.

Как отметил председатель правления Культурно-и-
сторического фонда «Связь времен» и Музея Фаберже 
Владимир Воронченко, основная заслуга в организа-
ции выставки принадлежит коллекционеру и меценату 
Михаилу Карисалову. Большая часть экспонатов, 180 
единиц, — из собрания его семьи, остальные — из кол-
лекции музея. Учитывая, что иконы являются не только 
произведениями искусства, но и предметами личного 
благочестия, они никогда не выставлялись ранее од-
новременно в таком объеме.  

Оклады, 
созданные 
в петербургской 
традиции, узнать 
легко — они 
гораздо более 
сдержанные 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Лауреат «Ясной Поляны» Венко Андоновски: 
Для меня роман без философии — это обычный западный 
«Макдоналдс»

Где найти пуп света

Павел Басинский

Л
ауреатом премии 
« Я с н а я  П ол я н а » 
имени Льва  Тол-
стого в номинации 
«Иностранная ли-
тература» в этом 
г о д у  с т а л  м а к е -
донский писатель и 
филолог, живущий 

в Сербии, Венко Андоновски. 
Увы,  мы плохо знаем бал-
канскую литературу. Хотя имен-
но там, между Востоком и Запа-
дом, происходят, быть может, 
самые интересные интеллекту-
альные и художественные поис-
ки. Сегодня Венко Андоновски, 
автор дилогии «Пуп земли» и 
«Пуп света», считается едва ли 
не главным балканским проза-
иком. Его произведения переве-
дены на многие языки мира, он 
лауреат нескольких престиж-
ных европейских премий, и те-
перь вот крупнейшей литера-
турной премии России. С рос-
сийским читателем его позна-
комила замечательный пере-
водчик с македонского Ольга 
Панькина, которая и раздели-
ла с Венко эту премию. Накану-
не ее вручения мы беседовали с 
писателем во время его поездки 
в Ясную Поляну.

Венко, вы, насколько я пони-
маю, сегодня являетесь глав-
ным писателем литератур-
ной балканской территории. 
И это очень важно, пото-
му что и мир, и Россия, мо-
жет быть, плохо знают бал-
канскую литературу. А что 
для вас значит «балканская 
литература»? Что она из 
себя представляет?

ВЕНКО АНДОНОВСКИ: Я думаю, что 
балканская литература — это 

некая конструкция, которая 
состоит из нескольких бал-
канских литератур. Она состоит 
из таких важных литератур, как 
сербская, македонская, хорват-
ская, болгарская, черногор-
ская. Не знаю, как сейчас обсто-
ит дело со словенской литерату-
рой. Когда мы говорим о литера-
туре, то это нечто, как матема-
тика. Математика существует у 
всех народов, и везде есть хоро-
шие математики и не очень. Но 
из-за политических, или, вер-
нее, геополитических, отноше-
ний балканская литература в 
данный момент, я бы сказал, что 
она — это сердце мира. У Запа-
да есть свои признанные писа-
тели, у Востока тоже есть свои 
верифицированные, признан-
ные писатели. А Балканы — это 
такое литературное место, где 
как раз ведется борьба за вери-
фикацию, признание — будет ли 
она признана Западом или Вос-
током? И все мои студенты (Ан-
доновски преподает в Универ-
ситете города Скопье, филоло-
гический факультет. — П.Б.), мо-
лодые писатели, они почти все 
хотят быть признаны на Западе. 
Они стараются, прикладывают 
усилия, борются, чтобы полу-

чить признание на Западе или 
Востоке. Я не тот, кто борется, 
но получается так, что, конечно 
же, я признан Востоком. Хотя у 
меня есть и успехи на Западе.

Насколько я знаю, ваш ро-
ман «Пуп земли» переведен на 
многие языки, и он достаточ-
но востребован.

ВЕНКО АНДОНОВСКИ: Все мои произ-
ведения переведены на 15 язы-
ков, именно отдельные книги. У 
меня нет литературного агента. 
И все, что переведено, переведе-
но моими друзьями. Это гово-
рит о том, что я никогда особо 
не беспокоился о своих книгах, 
а это моя большая ошибка.

В вашем новом романе «Пуп 
света» есть совершенно по-
трясающая история, где ваш 
главный герой Ян, писатель, 
разговаривает с немецким 
литературным агентом во 
Франкфурте-на-Майне, на 
книжной ярмарке. Одна из 
самых сильных сцен романа. 
Герой доказывает, что у ли-
тературы есть свои духовные 
задачи, а агент ему говорит, 
что нет, литература пи-
шется только на потребу чи-
тателя. Это ваша личная по-
зиция? Для вас принципиаль-
ный вопрос, что литература 
должна выполнять духовные 
задачи, а не быть на потребу 
публики?

В Е Н К О  А Н Д О Н О В С К И :  Существует 
такая мистификация, что Ари-
стотель написал еще один том 
о комедии, а не только об эпосе 
и трагедии. Но эту книгу никто 
еще не нашел, и археологи ее не 
откопали. Умберто Эко говорит, 
что если у книги нет ни одного 
читателя, значит, такой книги 
не существует. Это что касает-
ся вашего вопроса. Если книга 
не существует хотя бы для од-
ного читателя, пусть даже она 
написана, но ее не прочитал ни-
кто, значит, этой книги просто 
нет. В этом смысле существует 
такая категория, как бестсел-
лер, но и эта категория не ста-
бильна. Купленная книга не 
значит прочитанная книга. То 
есть когда мы говорим о бест-
селлере и о прочитанной книге, 
мы тут должны быть очень вни-

мательны, что на самом деле 
мы имеем в виду. Сегодняшние 
потребности читателя — глав-
ным образом это забава, раз-
влечение. Они связаны с тема-
ми, которые нравятся читате-
лю: с сексом, неограниченной 
свободой, изменением пола и 
так далее. Такие темы привле-
кают публику. Но мое глубокое 
убеждение, что любая хорошая 
литература должна ставить три 
главных вопроса: что такое че-
ловек, есть ли смысл жизни и 
третье — откуда мы пришли и 
куда мы идем? Поэтому я как 
писатель достаточно консерва-
тивен в смысле моды и того, что 
нравится читателю. Меня ин-
тересуют вечные темы. Когда я 
умру, останется ли после меня 
какое-то сознание или душа, 
то, что будет меня продолжать. 
Все остальное — кто-то бедный, 
кто-то богатый человек, кто-то 
унижен в отношении пола, кто-
то унижен по признаку расово-
му. Все это включает в себя мой 
литературный мир, который 
должен поставить эти вопро-
сы. Но на самом деле есть толь-
ко один вопрос: я смертный или 
я бессмертен?

У вас герой уходит в монахи, 
но потом из монахов его от-
правляют в обычную жизнь. 
Вы считаете, что все-таки 
правду герой должен искать в 
светской жизни, а не в мона-
стырской? Это очень важ-
ный вопрос.

В Е Н К О  А Н Д О Н О В С К И : Давайте на-
чнем с имени. Ян Людвик — это 
герой и моего предыдущего ро-
мана «Пуп земли», взят у Ми-
лана Кундеры, так зовут героя 
его романа «Шутка». В первом 
моем романе я взял героя Кун-
деры и поместил его в конец XX 
века. Это был молодой человек, 
который окончил свою жизнь 
не в тюрьме, как у Кундеры, а 
в цирке. А в последнем романе 
«Пуп света» я его сделал стар-
ше, он примерно моего возрас-

та. Что осталось делать моему 
поколению? Жизнь, идеология, 
политика — все это стало бес-
смысленно. Единственное, что 
нам осталось, это Христос. Но 
для наших детей Христос не яв-
ляется идолом. Они живут в кор-
поративном, потребительском 
обществе, и они не беспокоят-
ся о том, что есть смысл жизни. 
И мой роман имеет целью по-
казать единственно, как бы вы-
глядел тот герой Ян Людвик: у 
Милана Кундеры, у Венко Андо-
новски и как выглядел бы в гла-
зах детей Венко Андоновски.

Мне показалось, что вы 
все-таки прозаик, кото-
рый играет в стиле пост-
модернизма. Вы переводите 
шрифт Times в Courier, и это 
очень важно. Перевод одного 

шрифта в другой. Это чисто 
постмодернистский прием. 
Вы признаете себя постмо-
дернистом?

ВЕНКО АНДОНОВСКИ:  Нет, не при-
знаю. Я даже определенно про-
тив этого термина: постмодер-
низм. Это очень интересно, что 
все мои друзья по литературе 
считают меня таковым. Но это 
не так. Форма может быть пост-
модернистской, но постмодер-
низм фокусируется на форме, 
а не на содержании. Я вам ска-
жу сейчас кое-что, чтобы вы 
поняли, о чем я говорю. Все мы 
знаем форму аристотелевского 
силлогизма: «Все люди смерт-
ны. Сократ — человек, значит, он 
смертен». Это точно. Но это ло-
гически точно. Но видит ли кто-
то трагедию в том, что Сократ 
умрет? Поэтому, когда меня 
включают в силлогизм пост-
модернизма, видите ли вы, что 
я где-то плачу? Да, я применяю 
постмодернистскую технику, 
но я все-таки обращен к содер-
жанию, что постмодернизму не 
свойственно.

Меня в вашем романе, конеч-
но, больше всего удивило вот 
это сочетание довольно кру-
того литературного сюже-
та и очень глубоких философ-
ских рассуждений. Вы себя кем 
больше чувствуете — филосо-
фом или писателем?

ВЕНКО АНДОНОВСКИ: Примерно та-
кой же вопрос поставили Мила-
ну Кундере. Я бы сказал так: нет 
литературы без философии. Я 
пишу о том, что я вижу, я пишу 
о том, что у меня болит, что 
меня тревожит, волнует, о чем я 
переживаю. Но если у меня нет 
философии, тогда передо мной 
нет призмы, сквозь которую я 
преломляю действительность. 
Представьте себе, что у меня 
нет этой призмы, то есть фи-
лософии. Вот есть обычный ду-
рак, который на паркинге зани-
мает мое место. И если у меня 
нет своей философии, то я, на-
верное, должен его побить, дол-
жен кричать на него, ругаться с 
ним. А когда я руководствуюсь 
какой-то определенной фило-
софией, то этот дурак просто 
войдет в мой роман как образ. 
Он его не прочитает, прочита-
ют его дети. Мой роман — это 
сведение счетов с самим собой. 
Для меня роман без филосо-
фии, без мудрости, без эссеи-
стики — это обычный западный 
«Макдоналдс».

Мы с вами находимся в Яс-
ной Поляне, поэтому для меня 
важно задать вам этот во-
прос. Что для вас Толстой? 
Писатель, философ, лич-
ность?

ВЕНКО АНДОНОВСКИ: Лев Толстой 
как Эйнштейн. Толстой — уни-
версальный разум. Потому что 
он объединяет и науку, и рели-
гию. Вот мы видели в доме-му-
зее Толстого подарок от Эдисо-
на, фонограф. Тот факт, что он 
знал обо всех значимых амери-
канских писателях и деятелях 
своего времени, говорит о том, 
что этот искусственный барьер 
«восток — запад», его просто не 
существует. Гений универсален, 
а Толстой — гений. Для него нет 
границ.  

А К Ц Е Н Т

Сегодняшние потребности читателя — 
забава, развлечение. Но хорошая 
литература должна ставить 
три главных вопроса: что такое человек, 
есть ли смысл жизни, откуда мы пришли 
и куда идем?

Новый роман Венко Андоновски «Пуп света» — своеобразное продолжение 
его предыдущей книги «Пуп земли». Вместе они составляют дилогию.

А К Ц Е Н Т

Вот есть обычный дурак, который 
на паркинге занимает мое место. 
Если у меня нет своей философии, 
я должен ругаться с ним. А если есть — 
он просто войдет в мой роман как образ

Венко Андоновски получает премию 
за роман «Пуп света» в номинации 
«Иностранная литература».

За дирижерский пульт в Зале 
Чайковского в этот вечер встал 
Филипп Чижевский.
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Сообщение о проведении торгов на право заключения 
договора передачи прав и обязанностей по договору аренды 

лесного участка, площадью 169 374 кв. м, из земель 
населенных пунктов, находящегося в собственности 

Российской Федерации, расположенного по адресу: г. Москва, 
Подольское лесничество, Малинское участковое лесничество, 

квартал 3, выдела 1, 2, 3, 4, 10, 11, 12, кадастровый номер: 
50:26:0190902:48, разрешенное использование: осуществление 

рекреационной деятельности (далее – Земельный участок).

Организатор торгов: ООО «Газпром управление активами 
КСН» (ИНН 7813655951). 

Оператор электронной торговой площадки: ООО «ЭТП 
ГПБ» (ИНН 7724514910).

Сведения о продавце (арендаторе): АО «ДРУЖБА»  
(ИНН 5030019801).

Выставляемое на продажу имущество: право заключения 
договора передачи прав и обязанностей по договору аренды Зе-
мельного участка. 

Начальная цена торгов: 79 800 000 рублей, кроме того НДС.
Шаг повышения цены: 3 990 000 рублей, кроме того НДС.
Дата и время начала /окончания приема заявок: 06.10.2023 

с 11.00 / 07.11.2023 до 18.00 МСК.
Дата торгов: 09.11.2023 с 11.00 МСК.
Задаток на торгах: 7 980 000 рублей, кроме того НДС.
Условия проведения торгов в соответствии с информаци-

онным сообщением,  размещённым на официальном сайте:  
https://etp.gpb.ru, номер процедуры ГП310371. Информация о тор-
гах также размещена на сайте https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Икону одевали 
в драгоценный 
убор в знак благо-
дарности
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Многосерийный фильм 
«Бизон: Дело манекенщицы», 
Первый канал, 9—12 октября, 22.00
18 октября Сергей Безруков отмеча-

ет юбилей — 50 лет. К этой дате Пер-

вый канал ставит в эфир сериал, ко-

торый давно ждали зрители. У него 

было несколько названий «Послед-

нее дело майора Бессонова», 

«Смерть манекенщицы» и «Охота на 

Бизона» (с таким названием проект 

принимал участие в июне этого года 

в фестивале сериалов «Пилот»).

 Действие происходит в Москве в 

1974 году. Расцвет «брежневской» 

эпохи. В подсобке Дома моделей на 

Кузнецком Мосту обнаружена пове-

шенной ведущая манекенщица — 

Мила Никанорова. К расследованию 

приступает принципиальный и упря-

мый следователь МУРа Кирилл Бес-

сонов. В ходе расследования выя-

сняется, что за блестящим фасадом 

Дома моделей происходит множест-

во темных дел, в которые и оказа-

лась втянута роскошная красавица, 

выпускница МГУ Мила Никанорова. 

Контрабанда драгоценностей; де-

вочки, которых подкладывает под 

нужных людей сотрудничающая с 

КГБ профорг; поставки фурнитуры 

для подпольного производства на 

ткацкой фабрике...

В этом детективном многосерийном 

фильме продюсерской компании 

«Мармот-фильм» главные роли сыг-

рали Сергей Безруков, Александр 

Яценко и Владимир Стеклов. Гене-

ральный продюсер фильма — Вале-

рий Тодоровский. Режиссер сериа-

ла — Сергей Чекалов («По ту сторону 

смерти», «Стюардесса», «Фальши-

вый флаг»). Валерий Тодоровский, 

рассказывает: «Сценарий мы писали 

более 5 лет, и я очень доволен тем, 

каким захватывающим он получил-

ся. Мы увидим советский, как сейчас 

говорят, гламур, который был скрыт 

и недоступен простым советским 

людям, но этот мир был, и он был по-

своему опасным, увлекательным. Ху-

дожники воссоздали атмосферу, де-

корации, костюмы Москвы 70-х го-

дов, и это было самым сложным в ре-

ализации такого замысла».

«Прежде всего «Бизон: Дело мане-

кенщицы» — остросюжетная исто-

рия в красивой эпохе, — говорит Сер-

гей Безруков. — Я не так много играл 

сотрудников милиции — сразу могу 

вспомнить участкового в известном 

сериале тоже Первого канала, но там 

я был лейтенант, а теперь я — майор. 

Бизоном за глаза его называют зна-

комые и коллеги за волевой харак-

тер и прямоту, за настойчивость и на-

пор, когда дело касается расследо-

вания преступлений. 

СМОТРИТЕ ТАКЖЕ

Сериал «Мастодонт», 
в видеосервисе Wink, с 4 октября
Виктор Молодцов (Федор Добронра-

вов) — одинокий вдовец, чиновник 

старой закалки из мэрии Зауральска, 

который не признает современные 

технологии. Неожиданно он узнает, 

что в столице у него есть взрослая 

дочь и она возглавляет… один из де-

партаментов министерства цифрово-

го и перспективного развития. В отли-

чие от своего мягкого и несовремен-

ного отца, Екатерина Кулик (Ольга 

Медынич) очень уверенная, жесткая 

и прогрессивная. Молодцов через 

связи находит возможность устро-

иться на позицию рядового сотрудни-

ка в министерство, бросает все и едет 

в Москву, чтобы разобраться, дейст-

вительно ли это его дочь, и если да, — 

завоевать ее доверие.

A’Studio. Осенний концерт. 
Москва, Крокус Сити Холл, 
Backstage, 6 октября, 21.00
Иногда популярные музыканты ис-

чезают со сцены, чтобы затем вер-

нуться и удивить свежими открытия-

ми, новостями, переменами, пре-

мьерами. С A’Studio такое бывало не 

раз. И перед этим первым за год кон-

цертом в Москве тоже случилось не-

что подобное.

Новых песен у группы не было почти 

два года, и вот 27 сентября вновь оче-

редной сингл — «Это все она». Жар-

кий, томный, обволакивающе-не-

жный и неумолимо напоминающий 

музыку и настроения фильма «9 с по-

ловиной недель» из далеких 80-х, с 

Микки Рурком и Ким Бейсингер в 

главных ролях.

Да и солистка Кети Топурия спела те-

перь страстно и пылко, будто на раз-

ные голоса, все ли знали, что она уме-

ет и так?

И еще одна премьера — песня «Воло-

сы», легкая, воздушная, электрон-

ная, уже немного капризная и шутли-

вая. С эстетикой киберпанка в при-

певе и отголосками классиков син-

ти-попа Kraftwerk.

Вроде бы мы уже привыкли к ста-

бильному, немного буржуазному и 

гламурному саунду группы A’Studio, 

ожидаемым, в меру модным, ком-

фортным и общеупотребительным 

мелодиям, а ведь все-таки, как музы-

канты смогли удивить: впечатлили и 

снова вынудили с любопытством во-

сторженно к ним прислушиваться…

Кстати, на днях состоится официаль-

ная премьера еще одной песни груп-

пы A’Studio  — «Завтрак без тебя».

Эти композиции, а также вышедшая 

в прошлом году песня «Мосты» бу-

дут совсем скоро включены в буду-

щий альбом группы, который ориен-

тировочно получит название A’21. 

Когда он выйдет и какие песни про-

звучат на грядущем московском кон-

церте, A’Studio «РГ» комментировать 

не стала. Напомнив только обозре-

вателю «РГ», что программу концер-

та как обычно составят перед его на-

чалом. Но очевидно, что всем из-

вестные песни «Улетаю», «Только с 

тобой», «Тик-так» и «Так же, как все» в 

нем снова прозвучат.

В составе группы ныне по-прежнему 

ее основатели клавишник и компо-

зитор Байгали Серкебаев, басист и 

композитор Владимир Миклошич, 

также солистка Кети Топурия. 

Остальные музыканты будут пригла-

шенными, сессионными. Тем боль-

ше интриги добавляется перед этим 

концертом, ведь, как правило, с лиде-

рами играют четверо инструмента-

листов. Но, возможно, придет и кто-

то из гостей.

Зрители, возможно, ждут и певца 

Сосо Павлиашвили, который отмен-

но исполнил дуэт с A’Studio «Без 

тебя». А самые верные поклонники 

знают, что год назад группа сочинила 

и представила на сцене уже и свой 

первый мюзикл — «Джулия», назван-

ный так по песне группы еще середи-

ны 90-х. Той самой поры, когда гре-

мел и еще один ее хит — «Солдат люб-

ви». Тогда, как все помнят, музыкан-

ты играли поп-музыку с влиянием 

восточного колорита, танцевально-

го фанка и даже эпизодически джаз-

рока.

Но теперь A’Studio стали совсем дру-

гие. А придут ли к ним на концерт го-

сти и прозвучат хотя бы несколько 

песен из этого первого мюзикла и бу-

дущего альбома, выяснится уже 

только во время концерта A’Studio в 

«Крокусе». Ждать осталось совсем 

недолго. 

«Алексей Щусев. 150», 
Музей архитектуры, 
до 21 января 2024 года
Выставка «Алексей Щусев. 150» в 

Музее архитектуры, носящем имя 

Алексея Викторовича Щусева, про-

должает череду юбилейных выста-

вок, которые начала в ноябре прош-

лого года Третьяковская галерея. 

Эти выставки перекликаются: если в 

Третьяковской галерее Щусев был 

директором, а затем и архитекто-

ром, спроектировавшим и постро-

ившим новый корпус в Лаврушин-

ском и предложившим проект ново-

го здания галереи на Волхонке, то 

Музей архитектуры в бывшей усадь-

бе Талызиных — его детище. Его кол-

лекции начали формироваться 

именно благодаря Щусеву. Неудиви-

тельно, что разговор о наследии Щу-

сева оказывается не только разгово-

ром о прошлом, но и о будущем.

Это может показаться странным, 

когда речь идет об огромной ретро-

спективе в Музее архитектуры, объ-

единившей почти 600 проектов, ри-

сунков, фотографий, архивных мате-

риалов из 18 музеев и частных со-

браний. Ретроспективе, которая за-

няла два здания. Под сводами Апте-

карского приказа можно увидеть 

проекты церковной архитектуры, 

созданные Щусевым в начале ХХ 

века, от воссоздания храма XII века 

Св. Василия Великого в Овруче до 

проектирования и строительства 

Марфо-Мариинской обители. А в ан-

филаде залов главного здания разво-

рачивается панорама ключевых ра-

бот Щусева: от Казанского вокзала, 

которому он отдал 38 лет трудов, до 

трех проектов Мавзолея Ленина, ше-

девра архитектуры конструктивиз-

ма; от проекта памятника Колумбу с 

маяком на берегу океана до проек-

тов Дворца Советов на Фрунзенской 

набережной; от градостроительно-

го плана «Новой Москвы» 1929 года 

до продуманного до деталей плана 

превращения сожженной и разру-

шенной Истры в курорт типа «север-

ного Сочи», центром которого ока-

зывается восстановленный из руин 

Воскресенский храм монастыря в 

Новом Иерусалиме. Если учесть, что 

Щусев делает этот план в 1942 году и 

рисунки домиков для туристов со-

седствуют с образом разрушенного 

храма, то весь этот проект выглядит 

отчаянной утопией.

Но Алексей Викторович не был уто-

пистом. Тому доказательство — фо-

тографии построенных зданий ря-

дом с их чертежами и рисунками (их 

много — от Павильона России на Ве-

нецианской биеннале до станции 

метро «Комсомольская»-кольце-

вая). К слову, фотографии тут явля-

ются маркерами: сразу понятно, ка-

кие проекты воплотились в жизнь, а 

какие остались на бумаге. Скорее, 

он был визионером. Для него архи-

тектура, похоже, была способом 

разворачивания времени, его ста-

новления. В этом смысле в его про-

ектах архитектура выглядит искус-

ством не только пространствен-

ным, но и временным. Отнюдь не 

только в том смысле, что она живет 

во времени. Когда строительство 

длится несколько десятилетий, не-

смотря на пару-тройку войн, пару 

революций и переформатирующу-

юся по ходу империю, история са-

молично вносит поправки в архи-

тектуру. Но случай Щусева к этому 

не сводится. Как заметила однажды 

Ирина Шуманова: «Коллекциони-

руя и компонуя стили(...) он превра-

щал любую постройку в своеобраз-

ную авторскую историю архитекту-

ры или музей, независимо от ее 

предназначения». 

Ярмарка-фестиваль книжной 
и городской культуры «Красная 
площадь. Дальний Восток», 6—8 
октября, Владивосток, кинотеатр 
«Океан» (ул. Набережная, 3)
Главное дальневосточное книжное 

событие года пройдет уже в эти вы-

ходные: жителей и гостей города 

ждут более 60 событий: встречи с 

известными прозаиками, поэтами, 

драматургами, издателями, учены-

ми, публицистами, путешественни-

ками, литературными критиками и 

книжными блогерами.

Дальневосточный писатель, автор 

текста «Тотального диктанта-2023» 

Василий Авченко и общественный 

деятель, путешественник и режис-

сер-документалист Максим Приве-

зенцев обсудят тему «Россия. Лите-

ратурная традиция. Общность и раз-

личия в пространстве территории». 

А писатель-фантаст Сергей Лукья-

ненко, музыкант Владислав Погада-

ев и комиксист издательства Bubble 

Алекс Хатчетт станут участниками 

дискуссии «Азиатское безумие: фе-

номен популярности художествен-

ной литературы стран АТР в России». 

О «Романах воспитания и повестях 

взросления» будут говорить моло-

дые, но уже громко заявившие о 

себе прозаики Ислам Ханипаев, Ека-

терина Манойло и Анна Лукиянова.

Беседу поэта и журналиста Анны 

Долгаревой и писателя Александра 

Пелевина посвятят теме «Герои, пи-

шущие историю: военкоры как ти-

тульные авторы сегодняшней реаль-

ности». А писатель, ректор Литера-

турного института им. А.М. Горького 

Алексей Варламов выступит с лек-

цией «Русская классика: как русско-

му человеку понять себя и заглянуть 

в глубь своей ментальности?»

Часть программы рассчитана на дет-

скую и подростковую аудиторию. Из-

дательство «Самокат» расскажет, как 

сочетать классику и комиксы на при-

мере графических путеводителей по 

роману «Евгений Онегин» и пьесы 

«Горе от ума». А руководитель Цен-

тра рисованных историй Россий-

ской государственной библиотеки 

для молодежи Александр Кунин рас-

скажет, почему комиксы захватили 

мир. А еще юных гостей фестиваля 

ожидает театральная читка Примор-

ского театра молодежи по книге Да-

рьи Варденбург «Никита ищет море».

В этом году книжный смотр во Вла-

дивостоке только «нащупывает» 

свою аудиторию. Как рассказывал в 

интервью «РГ» директор департа-

мента государственной поддержки 

периодической печати и книжной 

индустрии Минцифры России Вла-

димир Григорьев, книжный смотр во 

Владивостоке в дальнейшем будет 

развиваться в двух направлениях: 

как для жителей Приморья, так и для 

издателей из Китая, Кореи, Вьетнама 

и других государств Юго-Восточной 

Азии. А пока 110 издательств, среди 

которых Ad Marginem, издательская 

группа «Альпина», «Городец», 

«МИФ», «Наука», «Новое литератур-

ное обозрение», «Редакция Елены 

Шубиной», «РИПОЛ Классик», «Ру-

беж», «Синдбад», «Эксмо-АСТ», «По-

ляндрия», «Розовый жираф» и мно-

гие другие, спешат на Дальний вос-

ток, чтобы представить свои новин-

ки и бестселлеры.

Ярмарка-фестиваль проходит в рам-

ках федеральной программы «Чита-

ющая Россия», направленной на по-

пуляризацию чтения и книжной куль-

туры во всей стране. 

КИНО Смертельные гонки на Большом Каймане уже онлайн

Хороший плохой 
парень

МУЗЕИ Саврасов и Левитан гостят в Звенигороде

Слышно, 
как трава растет

Валерий Кичин

П
ризнаюсь, фильмы с мор-
добоем смотрю без энту-
зиазма: их слишком мно-

го, а мне эти аргументы неинте-
ресны. Интересен строй мыслей 
авторов. В этом фильме все 
строится на их иронии, на игро-
вой азартной стихии. У нас его 
назвали простецки: «Папа из 
спецназа». Хотя он адресован 
людям с чувством юмора: «Пен-
сионный план». Почему уже это 
смешно — узнаем из фильма.

Супруги в передряге: муж-
бандит украл у бандита-босса 
флешку с данными немыслимой 
ценности, за ним погоня. Жена-
сообщница ту флешку вкупе с 
двенадцатилетней дочкой Са-
рой эвакуировала на Кайман-
ские острова к папе Мэтту, ко-
торого не видела много лет.

На Майами переполох: бан-
дит Донни не может смириться 
с утратой драгоценной флешки, 
а над ним еще есть элегантная 
дама Гектор в стиле вамп — ее 
спокойный голос таит угрозу. 
Короче, на Большой Кайман за 
флешкой отряжена команда 
бандюганов с лицами, на кото-
рых написано их призвание.

В роли папы Николас Кейдж. 
Он играет старца на пенсии, ко-
торый нежится на пляжах Боль-
шого Каймана и кажется не-
мощным и безвредным, хотя в 
недавнем прошлом был глав-
ным правительственным асса-
сином — в просторечии государ-
ственным убийцей на зарплате.

И вот перед ним предстает 
внучка, о существовании кото-
рой он не подозревал. Внучка 
смышленая, она хочет знать все 
и сразу — а он весь состоит из се-
кретов, ему с ней трудно, нужно 
искать общий язык, и это уже 
забавно. Причем ассасинское 
чутье сигналит ему, что за ма-
люткой идет охота. Ну, а дальше, 
легко понять, пойдет несконча-
емый экшн с водевильными не-
доразумениями, сделанный так 
азартно и с таким юмором, что 
временами кажется, будто смо-
тришь новинку от Гая Ричи.

Все придумано не без психо-
логической проницательности: 

папа знает, что он плохой папа, 
и чувствует вину перед брошен-
ной дочкой. Это не маски, это 
живые люди, и все неоднознач-
но. Но перед нами развлекуха, 
где в основе не цель, а процесс. 
Есть в кино такой термин: мак-
гаффин. То есть предмет, суть 
которого не важна, но вокруг 
него крутится действо — его все 
ищут, из-за него убивают. Эле-
мент-невидимка. Невесомый 
центр тяжести условного пове-
ствовательного приема.

Таким макгаффином высту-
пает злополучная флешка. Те, 
кого будет разъедать любопыт-
ство — что на ней? — будут разо-
чарованы. Автора фильма это не 
интересует — для него флешка 
только повод для того, чтобы 
всласть поимпровизировать.

Автор, канадский режиссер и 
сценарист Тим Браун, — талан-
тливый подражатель. Его сцена-

рий про папу-ассасина вобрал 
элементы многих киноавантюр, 
включая бондиану. Как и там, в 
фильме сногсшибательная эк-
зотика локаций (Майами, Боль-
шой Кайман, похожий на разла-
пистую медузу). Как и в люби-
мой франшизе про агента 007 с 
лицензией на убийство, у пра-
вительственного ассасина на 
пенсии сохранились связи в 
лице его бывшей шефини Дрис-
дэйл (актриса Линн Уитфилд 
явно держит за образец Джуди 
Денч в образе железной М).

Режиссер соблюдает законы 
жанра: криминальная комедия. 
Здесь неуловимо смешно все: и 
бандиты, наслаждающиеся ку-
плетами Торреадора, и пиджак 
босса — не розовый, но как бы из 
музейного гобелена. И два дай-
вера, безмятежно проплываю-
щие в хрустальных водах, не за-
мечая уходящий в глубины 

труп. И конечно, трогательные 
бандиты, неспособные устоять 
перед невинным созданием — 
Сарой. Первым номером здесь 
Рон Перлман в роли сентимен-
тального урки, «хорошего пло-
хого парня» Бобо, которому по-
ручено избавить мир от не в 
меру смышленой малютки (за-
мечательная роль Талии Кэмп-
белл), но он, растроганный, чи-
тает ей подходящий к случаю 
монолог Яго из «Отелло»: «Я 
галкам дам клевать свою печен-
ку. Нет, милый мой, не то я, чем 
кажусь». В отличной форме и 
Николас Кейдж. Стряхнув стар-
ческий морок, его герой дейст-
вует как отлаженная машина 
для убийства, сохраняя таран-
тиновский безбашенный юмор. 
Вообще, актеры выразительны, 
действие динамично и, несмо-
тря на некоторые нестыковки,  
остроумно, пейзажи захватыва-
ют дух — что еще нужно от кани-
кулярного кино!

А то, что фильм покажется 
незавершенным, — так ведь 
здесь важна на цель, а процесс 
продвижения к ней. Следите за 
ним в стрим-кинотеатрах. 

Инга Бугулова

З
а главной пейзажной вы-
ставкой осени едем в Зве-
нигород — там, в отрестав-

рированном городском Мане-
же, открыт проект «Вокруг Ле-
витана». В залах — свыше полу-
сотни шедевров, большую часть 
из которых предоставил Рус-
ский музей, причем не поску-
пившись и привезя полотна из 
своей основной экспозиции. 
Над предложением Звенигород-
ского музея-заповедника о сов-
местной выставке в Петербурге 
долго не раздумывали: как мож-
но не откликнуться, когда имен-
но здесь, в «русской Швейца-
рии», и родился наш всемирно 
известный лирический пейзаж? 

«А разве есть пейзаж в Рос-
сии? Нет. А кто богат, норовят за 
границу уехать. Там виды насто-
ящие. А у нас нет. Не видят кра-
соту-то свою. Не видят, скуча-
ют» — так сетовал приехавшему 
на этюды юному Константину 
Коровину академик Импера-
торской академии художеств 
Лев Каменев. На выставке его 
картины вместе с картинами 
Алексея Саврасова расположе-
ны в зале, посвященном учите-
лям Исаака Левитана. И если 
другие приезжали в Звенигород 
и его окрестности наездами, на 
пленэр, то Каменев так полю-
бил эти места, что прожил в со-
седней Саввинской Слободе по-
чти 20 лет, здесь и похоронен. 
Это он, увидев однажды работы 
Левитана, одобрительно ска-
жет: «Ну все, теперь нам с Сав-
расовым пора и помирать». А 
вместе они — не только патриар-
хи, но и первые, кто смог рас-
смотреть в неприглядной, каза-
лось бы, природе средней поло-
сы настоящую поэзию.

— Саврасов ценил искреннее 
отношение к миру — природу 
надо чувствовать, а не изобра-
жать документально. Этому он 
учил и своих учеников, — рас-
сказывает куратор выставки, 
ведущий научный сотрудник 
Русского музея Сергей Кривон-
денченков.

На выставке можно увидеть 
три произведения художника. 

Особенно любопытна «Ранняя 
весна» — это один из вариантов 
хрестоматийной картины «Гра-
чи прилетели». Именно Алек-
сей Саврасов был одним из 
первооткрывателей красот 
«Звенигородского Барбизо-
на» — села Саввинская Слобода 
близ Звенигорода. Сюда по 
приглашению Саврасова при-
езжали его ученики. В учителях 
же — Василий Поленов, тут и Ге-
нисаретское озеро, и Ока его 
кисти. А вот в разделе «Ближ-
ний круг» — уже совсем иная 
манера.

Ядро выставки — искусство 
Исаака Левитана. Жемчужина 
экспозиции — этюды мастера. В 
небольших рамах — импрессио-
н и ст и ч е с ка я  « Ч ер е м у ха » , 
«Осенний пейзаж», написанный 
пастелью, пронизанные филосо-
фией «Сумерки. Луна» — символ 
позднего творчества художника. 
«Никогда не гонитесь за боль-

шими размерами этюдов, в 
большом этюде больше вра-
нья», — гласит цитата художника 
на стенде. И словно наперекор 
собственным словам Левитан 
рисует «Овраг» — внушительное 
полотно, но явно только эскиз 
будущей картины. Если посмо-
трим внимательно, увидим то 
самое «окно Левитана» — своео-
бразные «кулисы» из деревьев 
по обеим сторонам и просвет, 
уводящий взгляд куда-то вдаль.

Напоследок загляните в еще 
один зал, где можно посмо-

треть на Звенигород в открыт-
ках и фотографиях и увидеть 
город таким, каким его видели 
художники. И, кстати, не толь-
ко увидеть, но и почувствовать: 
специально для выставки были 
созданы парфюмерные компо-
зиции «Летний полдень» и 
«Хвойный лес» — закрываешь 
глаза, вдыхаешь — и вот уже 
ближе и понятнее левитанов-
ское: «Вот что нужно пейзажи-
сту — понимать разговор воды и 
деревьев, слышать, как трава 
растет». 

В роли папы Николас Кейдж, 
нежась на пляжах Большого 
Каймана, кажется безвредным.

А К Ц Е Н Т

Есть такое слово — макгаффин. Предмет, 
суть которого не важна, но который все 
ищут, из-за него пылает весь сыр-бор

За главной пейзажной выставкой осени надо ехать в Звенигород.

Солистка Кети Топурия страстно 
спела новый хит «Это все она».

Автор «Тотального диктанта» 
Василий Авченко станет одним 
из хедлайнеров ярмарки.

На выставке представлено более 600 проектов Алексея Щусева — 
как воплощенных в жизнь, так и оставшихся только на бумаге.

К расследованию убийства в Доме моделей приступает принципиальный 
следователь Кирилл Бессонов (Сергей Безруков).

НАВИГАТОР

Выставка будет работать 

до 25 февраля 2024 года. 

Цена билета — 250 рублей.

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Жанной Васильевой

ВЫСТАВКА

с Анастасией Скорондаевой
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Прямая речь
Елена Кожевникова, 
директор Звенигородского музея-заповедника:

— В ХIХ веке Звенигород стал экспериментальной площадкой для Мо-

сковского училища живописи, пейзажную мастерскую которого воз-

главлял Алексей Саврасов, сюда он приглашал на пленэр своих учени-

ков. Эти места стали местом вдохновения, местом, откуда слава рус-

ской пейзажной школы пошла по всему миру. Эта выставка — важный 

этап для Звенигорода и всего Подмосковья, то, о чем мы здесь гово-

рим, укоренено в нашей земле и истории. Мы, конечно, хотим помочь 

зрителю почувствовать, что видели и чувствовали здесь наши художни-

ки, но не менее важно привлечь внимание к сохранению природных, 

историко-культурных ландшафтов.
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ОЛИМПИЗМ ОКР возместит 
спортсменам отстранение 
от международных 
турниров

Компенсируют 
рублем

Илья Соболев

Олимпийский комитет России (ОКР) компенсирует 
отечественным спортсменам неучастие в международ-
ных соревнованиях. Об этом заявил президент ОКР Ста-
нислав Поздняков по итогам заседания исполкома орга-
низации, состоявшегося накануне.

«Первый вопрос повестки касался компенсационных 
выплат спортсменам олимпийской команды России, ко-
торые несправедливо и незаконно были отстранены от 
участия в чемпионатах мира, Европы и других между-
народных соревнований текущего спортивного сезона. 
Сегодня мы формализовали эти выплаты в конкретные 
цифры», — рассказал Поздняков.

Олимпийские чемпионы, являющиеся действующими 
спортсменами, получат по 500 тысяч рублей, серебряные 
призеры Олимпиад — по 350 тысяч рублей, бронзовые 
призеры — по 250 тысяч. Участникам Олимпийских игр 
будет выплачено по 150 тысяч рублей.

Сначала деньги дойдут до представителей летних 
олимпийских видов. В будущем году, если ситуация не 
изменится, выплаты получат и «зимники». Точное чис-
ло спортсменов, которым положены выплаты, будет по-
нятно по окончании текущего календарного года, когда 
станет ясно, какие Международные федерации допусти-
ли наших к своим соревнованиям в нейтральном стату-
се и кто из россиян принял решение, как говорит прези-
дент ОКР, «нейтрализоваться». Поздняков подчеркнул, 
что речь идет только о действующих спортсменах, кото-
рые «по нашей логике» готовились к Олимпийским иг-
рам-2024 в Париже.

Вопрос участия россиян в предстоящей Олимпиа-
де по-прежнему в тумане. «Потенциально россиян я там 
не вижу, потому что ОКР не получил приглашение. Об 
отдельных «нейтрализованных» спортсменах говорить 
пока воздержусь», — отметил Поздняков.

Добавим, что на вчерашнем исполкоме в число членов 
ОКР были включены олимпийские советы ДНР и ЛНР, а 
также Запорожской и Херсонской областей.  

ЕДИНОБОРСТВА

Махачев мечтает 
о втором титуле UFC

Два пояса 
лучше одного

Анна Козина

Чемпион UFC в легкой весовой категории Ислам Маха-
чев уверен, что без проблем победит бразильца Чарль-
за Оливейру в бою-реванше, который состоится в ночь с 
21 на 22 октября в Абу-Даби.

В первом поединке, состоявшемся в октябре 2022 
года, Махачев все решил досрочно, применив удушаю-
щий прием во втором раунде, и стал обладателем титула 
главного бойцовского промоушена.

— Оливейра пытался давить на меня, наносить уда-
ры, но когда у него нет страховки, он просто сдается. 
Так что наша первая встреча напоминает ему о том 
времени, когда он сдался. Но реванш интересен людям, 
все хотят увидеть этот поединок снова, — приводит сло-
ва Махачева ESPN. — Если я буду следовать плану, то 
смогу легко победить этого парня еще раз.

Но у Махачева, 
оказывается, есть 
и другая цель, даже 
мечта, как он сам 
признался. Это бой 
за второй пояс — в 
полусреднем весе. 
Поэтому Ислам 
внимательно следит 
за тем, как развива-
ются события перед 
поединком британ-
ца Леона Эдвардса 
и американца Кол-
би Ковингтона. Они 
подерутся за пояс на турнире UFC 296 в декабре 2023 
года. Махачев считает, что сможет составить сильную 
конкуренцию любому из этой пары.

— Конечно, у меня есть контракт, поэтому, что бы 
ни сказала UFC, я буду драться, без проблем. Но я дей-
ствительно верю, что смогу побить победителя боя 
между Эдвардсом и Ковингтоном, — заявил Ислам. — Я 
сравниваю их навыки со своими, сравниваю то, что мы 
делаем как чемпионы. Это будет хороший бой. Я не го-
ворю, что мне будет легко их победить. Это будет тяже-
лый, трудный поединок против большого парня. Но я 
верю, что могу это сделать.

Прецедент ведь уже был. Махачев дал шанс австра-
лийцу Алексу Волкановски — чемпиону из полулегкого 
дивизиона (Ислам защитил титул в феврале 2023 года 
единогласным решением судей. — Прим. «РГ»). И росси-
янин надеется, что у него тоже будет возможность ре-
ализовать свою задумку. В бою между Эдвардсом и Ко-
вингтоном он будет болеть за Колби. «Он тоже этого хо-
чет. У него сильная борьба. Это будет дагестанская борь-
ба против американской», — объяснил Ислам.

В общей сложности Махачев провел 25 боев в сме-
шанных единоборствах, в которых одержал 24 победы 
и потерпел одно поражение в далеком 2015 году. Ислам 
идет на серии из 12 побед подряд.  

ХОККЕЙ  Ярославский «Локомотив» сохранил лидерство в Западной конференции КХЛ

Шайб не пожалели
Павел Зарудный

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге (КХЛ) продолжа-
ются поединки регулярно-

го чемпионата в Западной и Вос-
точной конференциях.

Порадова л  своих почи-
тателей ярославский «Ло-
комотив», который в гостях 
обыграл московское «Дина-
мо» — 5:2.

Дубль в составе победителей 
оформил Максим Шалунов, еще 
по шайбе забросили Ярослав 
Лихачев, Даниил Бут и Денис 
Алексеев. У «бело-голубых» от-
личились Эрик О’Делл и Егор 
Мартынов.

Отметим, что «Локомотив» 
одержал пятую победу подряд 
и продолжает уже единолично 

лидировать в Западной конфе-
ренции.

Главный тренер ярославцев 
Игорь Никитин кратко проком-
ментировал итог матча в рос-
сийской столице:

— Долго играли, столько уда-
лений в обе стороны. Но, разу-
меется, довольны победой. Се-
рьезного соперника обыгра-
ли. Из негативного — не нуж-
но давать легкие шансы такой 
хорошей команде. Из хороше-
го — спецбригады хорошо отра-
ботали.

В свою очередь, наставник 
«Динамо» Алексей Кудашов 
объяснил причины поражения 
«бело-голубых»:

— Такие матчи выигрывают-
ся и проигрываются из-за ми-
кроэпизодов. А мы отдали со-

пернику начало: и территори-
ально, и по-игровому, и по счету. 
«Локомотив» заслуженно вы-
играл, он в самом начале сумел 
создать задел, а затем контро-
лировал ситуацию. Первые 10 
минут? По горячим следам я не 
буду делать выводы. Нужно по-
смотреть и разобраться, а по-
том уже принимать решения. 
На следующей пресс-конферен-
ции скажу вам, почему. «Локо-
мотив» неудобный соперник? 
Очень организованная команда 
с отличным подбором игроков, 
физически крепкая. Тут очень 
много можно перечислять. «Ло-
комотив» — не случайно лидер.

В  еще одном матче  мо-
сковский «Спартак» победил 
«Сибирь» также со счетом 5:2.

Главный тренер «Спартака» 

Алексей Жамнов заявил, что 
матч получился интересным:

— «Сибирь» — очень достой-
ный соперник, счет на табло не 
говорит ни о чем, игра была ин-
тересной, обе команды показы-
вали атакующий хоккей. Конеч-
но, были ошибки, но от них ни-
куда не уйти.

На ошибки посетовал и кол-
лега Жамнова из «Сибири» 
Дэвид Немировски:

— Скажу так — кроме счета 
сегодня было много позитив-
ных моментов — мы начали иг-
рать чуть быстрее в атаке, чем 
обычно. Ненужные ошибки в 
нашей зоне преследуют нас. 
Отсюда и результат. Но надо 
работать, впереди много важ-
ных игр.

В остальных встречах дня 
ЦСКА победил астанинский 
«Барыс» — 4:0. 

В составе победителей от-
личились Павел Карнаухов, Ми-
хаил Григоренко, Даррен Диц и 
Константин Окулов.

Один из героев матча защит-
ник Даррен Диц в интервью 
пресс-службе ХК ЦСКА расска-
зал, что в команде очень вооду-
шевлены результатом:

— Для нас получилась хоро-
шая игра от начала и до конца. 
Мы играли по плану, который 
нам предоставил тренерский 
штаб, — это дало результат.

С момента перехода в ЦСКА 
вы никак не могли забить 
бывшей команде, это имело 
значение?

ДАРРЕН ДИЦ: Это вообще не важ-
но. Кажется, это вторая игра, 
которую я провел против быв-
шей команды. Главное — это ре-
зультат ЦСКА.

В чем была причина неу-
дачного старта  команды 
в регулярном чемпионате? 
Сейчас совсем другой хоккей у 
команды.

ДАРРЕН ДИЦ: Сложно назвать при-
чину. В команде нет равнодуш-
ных, мы сделали правильные 
выводы, начали играть друг за 
друга. И результат, к которому 
мы привыкли, приходит.

Разочаровал уже не в пер-
вый раз болельщиков питер-
ский СКА.

Армейцы с берегов Невы 
уступили минскому «Динамо» — 
2:4. У минчан шайбы забросили 
Роман Горбунов (дубль), Вита-
лий Пинчук и Иоаннис Кардис. 
У СКА отличились Владимир 
Алистров и Алекс Гальченюк.

Тем временем стало извест-
но, что потолок зарплат в НХЛ 
в сезоне 2024/25 может уве-
личиться до 87—88 миллионов 
долларов.

О б  э т о м  ж у р н а л и с т а м 
заявил комиссионер лиги Гэри 

Беттмэн по итогам заседания 
совета управляющих лиги.

В текущем сезоне пото-
лок зарплат составляет 83,5 
миллиона, что на 1 миллион 
больше, чем годом ранее.

— Доходы растут. Все счита-
ют, что мы в неплохой форме, 
приближаемся к следующе-
му сезону. Это очень предвари-
тельный прогноз, но мы пола-
гаем, что условное депонирова-
ние (выплаты на специальный 
счет — эскроу) будет в полном 
объеме, а потолок будет где-то 
между 87 и 88 миллионами в 
следующем году, — приводит 
слова Беттмэна сайт НХЛ.

Ожидаемая выручка в бли-
жайшем сезоне составит око-
ло 6,2 миллиарда долларов, но 
Беттмэн заявил, что более точ-
ный прогноз будет представлен 
совету управляющих на заседа-
нии в Сиэтле 4—5 декабря.

По словам комиссионера 
НХЛ, лига продолжает получать 
«выражения заинтересованно-
сти» в расширении со стороны 
Хьюстона, Атланты, Квебек-Си-
ти и Солт-Лейк-Сити, но в на-
стоящее время этот вопрос не 
стоит на повестке дня совета 
управляющих.  

ФУТБОЛ Английский «Ньюкасл» разгромил «ПСЖ» в матче Лиги чемпионов

«Сороки» заклевали Мбаппе
Артур Нанян

А
нглийский «Нью-
касл» сотворил одну 
из главных сенсаций 
на старте групповой 
стадии Лиги чемпио-
нов. В матче второго 
тура «сороки» раз-
громили дома одно-
го из претендентов 

на титул «ПСЖ» со счетом 4:1.
За пару дней до вылета на 

Туманный Альбион главный 
тренер парижан испанец Луис 
Энрике назвал свою команду 
лучшим кандидатом на победу в 
Лиге чемпионов. Энрике объяс-
нил свое высказывание тем, что 
по потенциалу «ПСЖ» нет рав-
ных. Достаточно странное заяв-
ление при наличии в соревнова-
нии таких грандов, как «Реал», 
«Манчестер Сити», «Бавария».

Как бы то ни было, в Англии 
французский клуб оконфузил-
ся. Да и в целом в последнее вре-
мя «ПСЖ» крайне неудачно вы-
ступает в Лиге чемпионов. До-
статочно сказать, что у команды 
три поражения в предыдущих 
четырех встречах. А в целом по-
сле своего назначения Энрике 
выиграл лишь четыре поединка 
из девяти у руля парижан.

Интересный кадр выхвати-
ли в концовке матча с «Нью-
каслом», когда главная звезда 
французов Килиан Мбаппе хо-
дил по полю с поднятыми бро-
вями и глубоко вздыхал. Вряд 
ли Мбаппе ждал такой прыти от 
соперника. Впрочем, по словам 
Энрике, его команда продолжа-
ет бороться за выход из группы.

—  Очень  достойный ре-
зультат для «Ньюкасла», но мы 
не заслужили такого. У нас было 
много хороших шансов, однако, 
когда пространства так мало, 
нужно стараться играть лучше. 
Тем не менее у «ПСЖ» есть все 
шансы пробиться в плей-офф. 
Все в наших руках, — уверен 
Энрике.

Что касается «Ньюкасла», 
то «сороки» триумфально вер-
нулись в Лигу чемпионов спу-
стя 20 лет. В первом туре ан-
гличане отстояли ничью в го-
стях против «Милана» (0:0), 
а теперь уверенно победили 

«ПСЖ». Чем не заявка на уча-
стие в плей-офф?

— Удивительный вечер для 
нас. Рад за клуб, болельщиков, 
футболистов. «ПСЖ» настолько 
сильная команда, что нам при-
шлось внимательно защищать-
ся. Наш дух был великолепен, — 
отметил рулевой «Ньюкасла» 
Эдди Хау.

Благодаря победе англий-
ский клуб поднялся на первое 
место в таблице группы «F», на-
брав четыре очка. Далее идет 
«ПСЖ» (три балла), «Милан» 
(два) и дортмундская «Борус-
сия» (одно очко). Напомним, 
что в плей-офф Лиги чемпионов 
выходят по две лучшие команды 
из каждого квартета.

Сложнейший выезд получил-
ся у «Барселоны». Каталонцы с 

большим трудом одолели «Пор-
ту» (1:0). Хозяева в этой встрече 
были близки к тому, чтобы на-
брать хотя бы одно очко. Одна-
ко арбитр не засчитал два гола 
португальцев и принял пару 
спорных решений в пользу «си-
не-гранатовых».

— Я уже говорил о судействе в 
трех или четырех интервью. Не 
могу объяснить их мысли. По 
игре же могу сказать, что на та-
ком уровне ошибки не проща-
ются. Мы были острее в атаке, 
однако «Барселона» восполь-
зовалась своим шансом и взяла 
три очка, — заявил тренер «Пор-
ту» Сержиу Консейсау.

Ну а «Барселона» в сотом мат-
че под руководством Хави набра-
ла три очка и воцарилась на пер-
вой строчке в таблице группы 

«Н» с шестью очками. Второе ме-
сто делят «Порту» с украинским 
«Шахтером» (по три балла), а 
бельгийский «Антверпен» пока 
не набрал ни одного очка.

— Мы победили в двух турах и 
продолжаем идти к своей цели. 
В поединке с «Порту» многое 
происходило по ходу встречи, 
команда столкнулась с труд-
ностями. Однако нам удалось 
взять три золотых очка. Конеч-
но, нужно прибавлять в некото-
рых аспектах, но в целом я дово-
лен, — подчеркнул Хави.

В остальных матчах были за-
фиксированы следующие ре-
зультаты: Группа «Е»: «Атлети-
ко» (Испания) — «Фейеноорд» 
(Нидерланды) — 3:2, «Селтик» 
(Шотландия) — «Лацио» (Ита-
лия) — 1:2; Группа «G»: «Лейп-
циг» (Германия) — «Манчестер 
Сити» (Англия) — 1:3, «Црвена 
Звезда» (Сербия) — «Янг Бойз» 
(Швейцария) — 2:2.  

Футболисты «Ньюкасла» оставили 
«ПСЖ» во главе с Килианом Мбаппе 
у разбитого корыта.

Хоккеисты «Динамо» уступали ярославцам в микроэпизодах, что в итоге привело «бело-голубых» к поражению.

А К Ц Е Н Т

Парижане уступили в третьей 
из последних четырех встреч в рамках 
главного еврокубкового турнира

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 октября, суббота, 
«Матч ТВ»
18.45. «Краснодар» — «Ростов». 

Прямая трансляция

8 октября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.00. «Спартак» — ЦСКА. 

Прямая трансляция 

Между тем

Главный тренер «Трактора» Ан-

вар Гатиятулин покинул свой пост 

после домашнего поражения ко-

манды от «Салавата Юлаева» 

(0:4).

Временно исполнять обязанно-

сти главного тренера будет Алек-

сей Заварухин, который входил в 

тренерский штаб Гатиятулина. 

В сезоне 2023/24 «Трактор» 

одержал семь побед в 15 матчах.

Премьер-лига

На выходных состоятся матчи 11-го тура российской 

Премьер-лиги (РПЛ). Главное событие уик-энда — 

принципиальный матч между «Спартаком» и ЦСКА. 

Столичное дерби всегда выходит на первый план. 

Неважно, в каком состоянии команды, на каких ме-

стах они идут. Такие встречи всегда вызывают гигант-

ский интерес.

Дополнительной интриги предстоящему поединку 

добавляет еще и тот факт, что он может стать пере-

ломным для «красно-белых» в нынешнем сезоне. В 

случае поражения «Спартак» может остаться без 

главного тренера. Тучи над испанцем Гильермо Абас-

калем сгущаются давно, а после двух крупных 

проигрышей от «Крыльев Советов» (0:4) в чемпио-

нате и в Кубке от «Динамо» (0:3) вопросов к Абаска-

лю становится все больше.

Армейцы в последнее время также не блещут ста-

бильностью. Команда идет шестой в таблице Пре-

мьер-лиги, а на неделе, уступив по пенальти в 

Кубке «Факелу» (1:1, 2:4), «красно-синие» и вовсе 

рискуют не попасть в плей-офф в рамках «Пути 

РПЛ». Так что в воскресенье на спартаковской 

арене встретятся клубы, находящиеся не в луч-

шей форме. 

Ислам Махачев дал шанс парню из другого дивизиона и рас-
считывает, что ему тоже предоставят такую возможность.

А К Ц Е Н Т

Хоккеисты ярославского «Локо» 
показывают классный хоккей 
в регулярном чемпионате КХЛ 
и одержали уже пять побед подряд

— Лига чемпионов: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6812

Ислам Махачев — 
чемпион в легком 
дивизионе, но уве-
рен, что и в полу-
среднем весе ему 
не будет равных

СТАТИСТИКА

Последние десять матчей 
между «Спартаком» и ЦСКА 
в Премьер-лиге 

Сезон Матч Результат
2018/19 ЦСКА — «Спартак» 1:1

2018/19 «Спартак» — ЦСКА 0:2

2019/20 «Спартак» — ЦСКА 2:1

2019/20 ЦСКА — «Спартак» 2:0

2020/21 ЦСКА — «Спартак» 3:1

2020/21 «Спартак» — ЦСКА 1:0

2021/22 ЦСКА — «Спартак» 1:0

2021/22 «Спартак» — ЦСКА 0:2

2022/23 ЦСКА — «Спартак» 2:2

2022/23 «Спартак» — ЦСКА 2:1
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